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ЧТО ДОБАВЛЯЮТ В ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ СЫРЫ

 Встретившись с российской парламент-
ской делегацией, президент Сирии Башар Асад 
до глубины души растрогал ее своей готовно-
стью «пойти на жертвы» ради восстановления 
гражданского мира в стране. «Асад сказал, что 
если сирийский народ посчитает нужным — он 
не против принимать участие в президентских 
выборах», — заявил депутат Госдумы от КПРФ 
Александр Ющенко, добавив при этом, что «мы 
все уверены в поддержке Асада». 

Хочется верить, что, употребив в своем за-
явлении местоимение «все», уважаемый депутат 
имел в виду только членов своей делегации, а 
никак не людей, принимающих в России ключевые 
решения. Дело в том, что проводить выборы в 
Сирии не просто любят и умеют. Проводить вы-
боры в Сирии умеют даже слишком хорошо. 

Например, на последних предвоенных пре-
зидентских выборах 2007 года Башар Асад «по-
лучил поддержку» целых 97% избирателей. Со-
гласно Би-би-си, тогдашний министр внутренних 
дел Сирии дал по поводу подобного результата 
следующий комментарий: «Этот великий консен-
сус показывает политическую зрелость Сирии 
и блеск нашей демократии». Через год после 
«великого консенсуса» в стране началась полно-
ценная гражданская война. 

Вы впечатлены? Если да, то приготовьтесь 
впечатлиться еще больше. В прошлом, 2014 году 
— иными словами, в самый разгар гражданской 
войны — в Сирии тоже прошли президентские 
выборы. Выборы, на которых, по официальным 
данным, при явке 73% за Асада проголосовали 
88,7% избирателей. Если принимать эти цифры за 
чистую монету, то Путин на фоне Асада — это про-
сто какой-то неудачник. На президентских выборах 
2012 года и явка составила какие-то «жалкие» 
65,3% и проголосовало за ВВП 
«всего-навсего» 63,6%. 

Читайте 6-ю стр.
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ЕЩЕ ОДНА 
ЗВЕЗДА
15-летняя россиянка 
Евгения Медведева 
неожиданно для 
многих выиграла 
американский этап 
серии Гран-при в 
одиночном катании 
и этим самым 
бросила вызов 
нашим олимпийским 
чемпионкам  
Аделине Сотниковой  
и Юлии Липницкой
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26 ОКТЯБРЯ ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В УНИВЕРСИТЕТЕ МАШИНОСТРОЕНИЯ! 
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ПОДПИСКА

2016

ИГРА, В КОТОРУЮ 
ИГРАЕТ АСАД 

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Досрочные 
президентские выборы  

в Сирии — пустышка  
или хитроумный  
«план Путина»? 

Читайте 8-ю стр.

РОССИЙСКИЕ 
«НАРЫ» ДЛЯ 

БОЕВИКОВ ИГИЛ

В Латакии, где расположена база российских 
Воздушно-космических сил, на выходных испортилась 
погода. С утра зарядил мелкий дождик, рядом с морем 
порывы ветра достигали 15–20 метров в секунду. Но, 
несмотря на капризы природы, интенсивность вылетов 
боевой авиации не снижается.

Читайте 6-ю стр.

Наш специальный 
корреспондент Александр 

СТЕПАНОВ передает из Сирии

1582 СТРАНИЦЫ  
О ПРЕСТУПЛЕНИИ  

И НАКАЗАНИИ

В Госдуме подготовили новый Кодекс 
об административных правонарушениях. 
Предполагается, что он вступит в силу с 
1 января 2017 года. Россиянам обещаны 
сюрпризы: новые виды наказаний вроде 

запрета на посещение определенных мест 
или исправительных работ и вычитание 
долгов по штрафам до 10 тысяч рублей из 
зарплат, пенсий и даже стипендий.

Читайте 2-ю стр.

По новому КоАПу долги по штрафам ПДД будут 
вычитать из зарплат

ДОЛЕТЕТЬ ДО КИЕВА СТАЛО 
В ДВА РАЗА ДОРОЖЕ

С 25 октября между Россией и Украи-
ной полностью остановилось воздушное 
сообщение. Последняя попытка предот-
вратить пресечение авиасообщения про-
валилась в пятницу, когда Киев заявил, что 
сначала российские перевозчики должны 
прекратить летать в Крым. Однако по-
пасть в Незалежную по воздуху все равно 
можно, только теперь это будет стоить в 
два раза дороже.

Последний рейс из Москвы в Киев прибыл 
24 октября в 23.35. В пятницу в Брюсселе про-
валились технические консультации по этому 

вопросу. По словам руководителя Росавиации 
Александра Нерадько, Москва предложила 
полностью восстановить воздушное сообще-
ние, однако украинская делегация была го-
това обсуждать только транзитные перелеты. 
«Однако отмена ограничений на транзитные 
полеты не обеспечит решения самого главно-
го вопроса — сохранения регулярного авиа-
сообщения между городами РФ и Украины, 
о чем просили украинские авиакомпании и 
в чем заинтересованы авиапассажиры», — 
передает пресс-служба Росавиации. 

Читайте 3-ю стр.

Зато спрос на железнодорожные билеты  
вырос в полтора раза

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ОБЫКНОВЕННОЕ  ДЕТОУБИЙСТВО
Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, 
журналист,обозреватель 

«Эха Москвы»

д. Тимошкинод. Тимошкино

пос. Кристалл–Истрапос. Кристалл–Истра

магазин

будка охраны

место убийства сотрудника «МК»

дом, где нашли Георгадзе

дом 
главы 
района 
Рассказова

примерный маршрут 
передвижения убийцы
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Прогнозы «МК» оправдались — «крас-
ногорского стрелка» Амирана Георгадзе в 
пятницу вечером нашли мертвым в деревне 
Тимошкино, где он совершил одно из четы-
рех убийств (застрелил охранника нашей 
газеты Константина Смыслова). Местный 
олигарх, расправившись с тремя своими 
врагами — заместителем главы Красно-
горского района Юрием Карауловым, руко-
водителем «Красногорской электросети» 

Георгием Котляренко и партнером Тристаном 
Закаидзе, — в тот же вечер залез в первый 
попавшийся дом и застрелился. Но вопросов 
в этом беспрецедентном деле по-прежнему 
очень много. Оставляя сегодня за кадром 
версии убийства чиновников (о них «МК» пи-
сал уже не раз), мы попытались найти ответы 
на самые злободневные вопросы:

 почему труп Георгадзе нашли не полицей-
ские, а случайный человек;

 действительно ли олигарх застрелился 
сам или ему помогли;

 за что блогеры ополчились на официально-
го представителя МВД, обнародовавшего 
фото трупа;

 какую видеозапись сделал в о время рас-
стрела чиновников водитель Георгадзе;

 когда все-таки был убит деловой партнер 
преступника?

Читайте 3-ю стр.

В своем  
видеопослании Амиран 

Георгадзе назвал причину 
кровавой бойни

СМЕРТЬ  С ПОВИННОЙ

Дом, где был найден 
мертвым Амиран 
Георгадзе.

«КРАСНЫЙ ПЕТУХ» ПРИШЕЛ К ДЕТЯМ В ОТСУТСТВИЕ 
РОДИТЕЛЕЙ

Пожар в Подмосковье унес 
жизнь школьницы и уни-
чтожил дом, в котором про-
живала семья с 11 детьми. 
Еще один ребенок получил 
серьезные ожоги рук. Одна 
из рабочих версий причин 
трагедии — проблемы с про-
водкой.

Как стало известно «МК», 
пожар в садоводческом то-
вариществе «Ветеран» Сол-
нечногорского района слу-
чился в ночь на 24 октября. 
Очаг возгорания находился 
в двухэтажном деревянном 
доме, где проживает много-
детная семья Рюриковых. В 
ту ночь в доме было пятеро 
детей, хотя всего в семье 11 
мальчиков и девочек возрас-
та от 8 до 16 лет, из которых 
трое приемных. Родителей 
дома не было — отец остался 
на ночную смену в Москве, 
где работает аналитиком-
консультантом. А мать, кото-
рая не работает и посвящает 
все время уходу за детьми, 

была в Калужской области. 
Неделю назад она отправи-
лась туда с одним из детей в 
паломничество в монастырь 
Оптина пустынь. 

Четверо ребятишек спа-
ли в доме на втором этаже, 
а восьмилетний мальчишка 
— на первом. Когда начался 
пожар, ребята выскочили из 
дома кто в чем спал, причем 
детям пришлось прыгать из 
окон второго этажа — путь 
вниз был отрезан огнем. Но 
спастись всем не удалось — 
11-летняя Евдокия погибла, а 
ее 12-летняя сестра Феофа-
ния получила ожоги рук 1-й и 
2-й степеней. 

Семью местные жители ха-
рактеризуют очень положи-
тельно — набожные родители 
старались воспитывать в де-
тях только лучшие моральные 
качества. Один из старших 
сыновей учится в академии 
МЧС, другой — в московском 
кадетском казачьем корпусе. 
Родители хоть и часто бывают 

в церкви вместе с детьми, ин-
тересы их все же очень раз-
нообразны и современны — 
спорт, музыкальная школа, 
шахматы и прочее. Вредных 
привычек семья не приемлет, 
потому неосторожное обра-
щение с огнем, как то остав-
ленная не затушенной сига-
рета, вряд ли имеет место 
быть. Сейчас знакомые семьи 
призывают всех неравнодуш-
ных помочь погорельцам — 
они нашли жилплощадь для 
съема, но нуждаются хоть в 
каких-нибудь теплых вещах. 
Принести их можно в храм 
Архангела Михаила в городе 
Лобне.

Как сообщает старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СКР по области Ольга Вра-
дий, сейчас устанавливаются 
причины возгорания, не ис-
ключено замыкание электро-
проводки. Назначено прове-
дение ряда экспертиз, в том 
числе судебно-медицинской, 
пожаротехнической.

ЛОШАДЬ ПРЖЕВАЛЬСКОГО 
ВЕРНУЛАСЬ В РОССИЮ 
РАДИ ИСТОРИЧЕСКОЙ 

СПРАВЕДЛИВОСТИ

Целый табун лошадей 
Пржевальского доставили не-
давно на самолете в Россию. 
Шесть краснокнижных живот-
ных прибыли в Оренбург из 
Франции для восстановления 
их популяции на территории 
нашей страны. 

Как стало известно «МК», 
лошадей безвозмездно пре-
доставила Ассоциация по ло-
шади Пржевальского — ТАХ. 
На французской биостанции 
«Тур дю Валле» уже несколько 
поколений лошадей содер-
жатся на огороженной терри-
тории в условиях естествен-
ного выпаса.

Данный завоз дал старт 
реализации первой в России 
программы по реинтродукции 
(возвращение в родной аре-
ал обитания) лошади Прже-
вальского. Животные хорошо 
перенесли перелет. После 
прохождения процедуры та-
моженного и ветеринарного 
контроля клетки с ними по-
местили на грузовые машины, 

которые от-
правились 
на участок 
заповедника 
«Предураль-
ская степь», 
находящий-
ся в 120 км 
от города 
Оренбурга.

В «Пред-
уральской 
степи» жи-
вотных выпу-
стили в под-
готовленные 
заранее 
вспомога-
тельные за-
гоны. Там 
они целый 

месяц будут проходить пе-
риод карантина, а после их 
выпустят в акклиматизаци-
онные загоны для адаптации 
под присмотром сотрудников 
заповедника.

Конечно, первые шесть 
лошадей — это лишь начало 
формирования популяции, в 
последующие годы планиру-
ется завоз еще нескольких 
групп этих животных. В пла-
нах сотрудников заповедни-
ка — довести численность 
животных до 150 голов. По 
словам Ольги Переладовой, 
руководителя Центральноа-
зиатской программы Фонда 
дикой природы, члена на-
учного совета Европейской 
сети по крупным травоядным, 
оренбургские степи — это 
часть некогда существовав-
шего исторического ареа-
ла лошади Пржевальского, 
поэтому есть надежда, что 
французским переселенкам 
они понравятся.

МОСКВИЧ ПОПАЛ К ВРАЧАМ, 
НАУЧИВШИСЬ РАЗБИВАТЬ СТЕКЛО 

УШАМИ
Лечить ухо москвичу и до-

ставать осколки из ушного 
прохода пришлось лор-врачам 
на западе столицы. Мужчина 
сильно поранился, когда пы-
тался почистить свой орган 
слуха... ампулой новокаина.

Как сообщил «МК» врач-
отоларинголог Вячеслав 
Семяшин, курьезный слу-
чай произошел с 43-летним 
жителем Рябиновой улицы. 
В один из вечеров у мужчины 
зачесались уши (как он сам 
позже объяснил, это его обыч-
ная реакция на смену погоды). 
Москвич стал искать ватные 
палочки, которые лежали у 
него в аптечке. Однако ока-
залось, что они закончились. 
Мужчина порылся в коробке 
в поисках пригодного сред-
ства для чистки ушей и слу-
чайно наткнулся на ампулу 

новокаина объемом 10 мил-
лилитров. Ею гражданин и 
решил воспользоваться. Он 
засунул кончик ампулы в ухо, 
но не успел даже провер-
нуть его, как стекло лопнуло. 
Острый край сильно распо-
рол внутреннюю часть уха, 
откуда сразу хлынула кровь. 
А осколки остались в ушном 
проходе. Испуганный мужчи-
на залил для обезболивания 
в ухо оставшийся новокаин 
и побежал к врачу. Лор акку-
ратно достал осколки (их было 
порядка пяти штук), промыл 
ушной проход и смазал рану 
антисептиком. К слову, врачи 
не устают предупреждать па-
циентов, чтобы те чистили уши 
очень аккуратно. Ведь некото-
рые граждане умудряются ца-
рапать барабанные перепонки 
и ватными палочками.

ПОЛОНСКИЙ ХОЧЕТ ПРОМЕНЯТЬ ТЮРЕМНУЮ 
ПРОГУЛКУ НА МУЗИЦИРОВАНИЕ

Звуки саксофона, возмож-
но, будут литься со стороны 
легендарной «Матросской 
Тишины». Самый эпатажный 
арестант СИЗО бизнесмен 
Сергей Полонский намерен 
добиться разрешения на «му-
зыку за решеткой». 

Как сообщили «МК» в Обще-
ственной наблюдательной 
комиссии Москвы, Сергей 
Полонский, который сейчас 
находится в СИЗО №1, обра-
тился к руководству изоля-
тора с просьбой разрешить 
ему иметь в камере саксофон. 
Оказалось, он сам виртуозно 
играет на этом инструменте, и 
музыка, по его словам, очень 
помогла бы ему во время пре-
бывания в неволе. После трех 
лет, проведенных в условиях 
жаркого климата Камбоджи, 
бизнесмен очень плохо пе-
реносит российский холод, 
а потому ему трудно гулять 
целый час в такую погоду. Из-

за этого он уже серьезно про-
студился. Вместо прогулки он 
хотел бы играть на саксофоне. 
На тот случай, если музыка 
другим арестантам все же не 
понравится, есть вариант: он 
играл бы в звуконепроницае-
мом помещении (практически 
в каждом СИЗО такие есть).

 Руководство СИЗО №1 
отказало ему в ходатай-
стве. Во ФСИН ссылаются 
на перечень разрешенных в 
СИЗО предметов и вещей, а 
там ни саксофона, ни прочих 
музыкальных инструмен-
тов нет. Интересно, что бук-
вально несколько месяцев 
назад члены общественно-
наблюдательных комиссий 
провели «круглый стол» на 
тему расширения перечня 
предметов. И в результате 
рекомендовали обязательно 
добавить туда помимо элек-
тронных книг без доступа к 
внешним источникам также 

музыкальные инструменты 
(но с пометкой — «по согла-
сованию и под контролем 
администрации»). Эти реко-
мендации были направлены в 
Минюст, но пока ответ оттуда 
не пришел. Тем временем ад-
вокаты Полонского подгото-
вили обращение в Верховный 
суд РФ. По их мнению, музы-
кальные инструменты можно 
отнести к предметам для са-
моразвития (а заключенные 
имеют право им заниматься 
в СИЗО). Любопытный нюанс: 
в советские годы в некоторые 
изоляторы проносили губные 
гармошки и гитары. Однако 
надзиратели сами решали 
— кому и на какое время ин-
струмент выдавать. Сейчас 
музыкальные инструменты 
есть в некоторых отрядах 
хозобслуги СИЗО (где оста-
лись отбывать наказание уже 
осужденные). В основном это 
гитары и барабаны.

КАЗАХСКОГО АРЕСТАНТА 
СЛИШКОМ ПОЗДНО ХВАТИЛИСЬ 

СОКАМЕРНИКИ
Казахский бизнесмен, обе-

щавший из Москвы выкупить 
экс-директора пограничной 
службы Казахстана за 1,5 
миллиона долларов, умер 
при трагических обстоятель-
ствах в столичном СИЗО №4 в 
Медведкове. Мужчина не смог 
смириться с мыслью, что про-
ведет в российской тюрьме не 
один год. 

Как сообщил «МК» заме-
ститель председателя ОНК 
Москвы Павел Пятницкий, 
53-летнего Нуралы Ташкент-
баева нашли мертвым 24 октя-
бря, примерно в 6.40 утра. 
Арестант смастерил веревку 
из одежды и уединился в туа-
лете. Обнаружил тело один из 
сокамерников, проснувшийся 
в тот день первым. Он заколо-
тил в дверь, зовя на помощь, 
но подоспевшие медики мог-
ли только констатировать 
смерть. Нуралы находился в 
одной из лучших камер СИЗО. 
Все его соседи — спокойные 
заключенные (в основном 

бизнесмены, ранее не суди-
мые). Так что версия убийства 
или конфликта между сока-
мерниками исключена.

 Ташкентбаев был задержан 
в декабре прошлого года со-
трудниками ФСБ. Арестова-
ли его в здании центрального 
офиса Банка Москвы во время 
получения 550 тысяч долла-
ров (это была первая часть от 
суммы, которую он назначил). 
Деньги предназначались яко-
бы для выкупа директора по-
граничной службы комитета 
национальной безопасности 
Казахстана Нурлана Джулама-
нова, который был задержан 
в своей стране за получение 
взяток. Ташкентбаев сам вы-
шел на родственников гене-
рала, проживающих в Москве, 
и предложил им свои услуги 
«решальщика». После его за-
держания экс-глава погранич-
ной службы Казахстана был 
осужден и получил 11 лет ко-
лонии. Самого «решальщика» 
приговорили к 3 годам.

АВТОИНСПЕКТОР ОТДАЛ ЖИЗНЬ  
В БОРЬБЕ ЗА СЕМЕЙНЫЙ ОЧАГ

Подмосковный автоинспек-
тор погиб в ночь на субботу 
в подмосковном Чехове во 
время семейного скандала. 
Яблоком раздора между дву-
мя мужчинами стала супруга 
сотрудника ГИБДД.

Как стало известно «МК», 
это мрачное происшествие 
случилось в подмосковном 
Чехове, но сам конфликт на-
зревал уже давно. 33-летний 
инспектор ДПС полка «Юж-
ный» подмосковного ГИБДД 
по имени Андрей развелся с 
женой. Тяжелый бракоразвод-
ный процесс, естественно, не 
способствовал нормальному 
душевному состоянию стража 
порядка. Едва с формально-
стями было покончено, экс-
супруга переехала к новому 
бойфренду, 38-летнему ри-
елтору. Этот роман продлился 
около четырех месяцев, при-
чем гаишник не раз пытался 
выйти с экс-супругой на связь, 
видимо, в надежде вернуть 
ее. В итоге это ему удалось 
— женщина вернулась к Ан-
дрею. Но вечером в пятницу 
автоинспектор наведался к 
сопернику в его дачный дом, 
где тот жил, чтобы поговорить 

по душам. По некоторым дан-
ным, толчком к визиту послу-
жило отсутствие жены — со-
трудник ГИБДД решил, что она 
отправилась к бывшему лю-
бовнику. Причем полицейский 
в прямом смысле лез напро-
лом — просто врезался в забор 
участка на своем Mercedes. 
После этого он перелез че-
рез ограду и принялся пинать 
дверь дома и машину своего 
соперника. Риелтор вышел 
из дома, услышав шум, и раз-
говор с инспектором сразу же 
перерос в скандал. Когда ему 
надоело слышать угрозы, он 
сходил за ружьем в дом, за-
рядил его, выстрелил дважды 
в воздух. Полицейского это 
не остановило, и третий вы-
стрел пришелся ему в грудь. 
Он скончался на месте. Мест-
ные жители утверждают, что 
автоинспектор далеко не раз 
приходил выяснять отношения 
с риелтором. Полицейский за-
вести детей не успел, а вот у 
риелтора их двое, школьного и 
дошкольного возраста.

В пресс-службе ГСУ СКР по 
области отметили, что воз-
буждено уголовное дело по 
статье УК РФ «Убийство».

ПРОТИВОШУМНЫМ 
ОГРАЖДЕНИЯМ СДЕЛАЮТ 

НАРАЩИВАНИЕ
Проблему снижения уровня 

шума на новых автострадах, 
которые проходят в непосред-
ственной близости от жилых 
кварталов, вскоре, по всей 
видимости, решат столичные 
власти. Здесь на существую-
щие ограждения дорог начнут 
крепить новые звукоизоли-
рующие щиты.

Как сообщили «МК» в Цен-
тре инновационного разви-
тия Москвы, старые высокие 
конструкции, что были уста-
новлены раньше на некоторых 
трассах, не подходят для но-
вых автомагистралей — не-
возможно огородить ими со 
всех сторон, например, Ле-
нинградское шоссе. Новые 
способы для защиты от шума 

предложили поискать в Де-
партаменте природопользо-
вания правительства Москвы. 
Противошумовые конструк-
ции, по их мнению, должны 
быть легкими и в монтаже, и 
эксплуатации, а также всепо-
годными. Наиболее оптималь-
ной была признана датская 
разработка. Это невысокие 
барьеры, которые могут кре-
питься на уже существующие 
ограждения дороги, к примеру 
отбойники, очень практичные 
и достаточно экономичные. В 
ближайшее время они будут 
протестированы на 400-ме-
тровом участке дороги на вы-
езде с Дмитровского шоссе, 
там, где оно соединяется с 
новым технопарком.
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Мертвый 
 Амиран Георгадзе.



ОЧЕРЕДНАЯ ПОБЕДА 
МОЛДАВСКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ
Под давлением протестующих 
лидер «Нашей партии», мэр 
города Бельцы Ренато Усатый 
вышел на свободу
Революция в Молдавии выходит на но-
вый виток. Оппозиции удалось добиться 
освобождения популярного политика и 
одного из организаторов нынешних ми-
тингов в Кишиневе Ренато Усатого. По 
его словам, это стало доказательством 
агонии правящего режима.

Колонна протестующих направилась к зда-
нию суда в Кишиневе, где должен был рассма-
триваться вопрос о продлении ареста Ренато 
Усатому. Мэр города Бельцы и лидер «Нашей 
партии» был задержан в пятницу в аэропорту Ки-
шинева, куда он прилетел рейсом из московского 
«Домодедово», спецназовцами СИБ (Служба 
информации и безопасности) Молдавии.

Спецназ в масках ожидал его прямо на вы-
ходе из VIP-зала аэропорта. Ордер на задержание 
был подписан прокурором отдела уголовного 
преследования по делам организованной пре-
ступности и особо важным делам Генпрокуратуры 
республики Денисом Ротару. Усатый был пред-
варительно задержан на 72 часа.

Усатого обвиняют в незаконном прослуши-
вании и обнародовании телефонных разговоров 
бывшего премьер-министра Молдавии Влада 
Филата с предпринимателем Иланом Шором. 
Ему было предъявлено обвинение в наруше-
нии тайны переписки. Из выложенных Усатым в 

Интернет 15 разговоров экс-премьера с Иланом 
Шором следует, что они действовали в сговоре 
и причастны к «афере века» — краже миллиарда 
евро из банковской системы Молдавии. Филат и 
Шор сегодня являются фигурантами уголовно-
го расследования этого преступления. Филат 
находится в тюрьме, а Шор — под домашним 
арестом.

25 октября суд Центрального сектора Киши-
нева рассмотрел запрос прокуроров о продлении 
предварительного ареста на 30 дней и принял 
решение его отклонить и освободить Усатого 
из-под стражи.

Сразу после освобождения оппозиционный 
политик выступил перед своими сторонниками, 
несколько тысяч которых пришли к зданию суда. 
«Акции протеста будут продолжены и усилятся, 
наши требования остаются прежними: отставка 
президента и правящего альянса «За европей-
скую интеграцию», проведение досрочных выбо-
ров. Мы установим тысячи палаток, мы разбудим 
всю страну!» — сказал Усатый. По его словам, 
история с его задержанием «свидетельствует о 
последних судорогах правящего режима». 

Усатый пришел в политику два года назад. 
На парламентских выборах в ноябре прошлого 
года он возглавлял список партии «Patria — Ро-
дина», которая была снята с избирательной гонки 
за два дня до голосования. В ходе местных вы-
боров летом этого года представители «Нашей 
партии» стали мэрами в 41 городе, а сам Усатый 
возглавил мэрию города Бельцы.

«Наша партия» вместе с Партией социали-
стов выступила в качестве главных организаторов 
протестов, которые продолжаются в Кишиневе с 
сентября. Оппозиция установила перед парла-
ментом и министерством сельского хозяйства 
палаточный городок, в котором круглосуточно 
дежурят активисты. Протестующие выступа-
ют за отставку руководства страны, досрочные 
парламентские выборы и всеобщие выборы 
президента. В следующий четверг парламент 
Молдавии на своем заседании по инициативе 
социалистов намерен рассмотреть вопрос об 
отставке правительства.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

«ЗВЕЗДНОГО» 
МЭРА ВЗЯЛИ 
ЗА ВХОДНОЙ 
БИЛЕТ
«МК» стали известны 
подробности коррупционного 
скандала в Подмосковье
Не успел в Московской области 
утихнуть скандал с «красногорским 
стрелком», как вспыхнул новый. И не 
где-нибудь, а в знаменитом на весь 
мир Звездном городке. 23 октября 
руководителя городской админи-
страции Александра Щипанова взяли 
с поличным при получении крупной 
взятки. Всего полтора месяца назад 
«МК» рассказывал о безобразиях в 
этом населенном пункте. И это как раз 
тот случай, когда газетная публикация 
получила вполне конкретный отклик.

По версии следствия, высокопоставлен-
ный чиновник вымогал откат у инвестора за 
реконструкцию торгового центра по адресу: 
Звездный городок, дом 23. Как следует из мате-
риалов дела, вся взятка в размере 3 миллионов 
рублей должна была перекочевать в карманы 
чинуш поэтапно — в течение того периода, пока 
городские службы согласуют условия инвести-
ционного контракта.

Площадь полуразрушенного на сегодняш-
ний день ТЦ составляет более 5 тысяч квадрат-
ных метров. По информации наших источников, 
получение взятки было разбито на три этапа: 
250 тысяч рублей — «входной билет» (именно 
так его называли на переговорах), 500 тысяч 
рублей — за согласование условий контракт. Эти 
условия предполагали последующую передачу 
капитально отремонтированного супермаркета 
инвестору в долгосрочную аренду со льгот-
ным налогообложением. И оставшиеся 2,25 
миллиона рублей инвестор был обязан пере-
дать на заключительной стадии подписания 
инвестконтракта.

Оперативники (УФСБ по Москве и Москов-
ской области совместно со Следственным коми-
тетом) взяли злоумышленников (градоначальник 
действовал через своего посредника, главного 
инспектора подразделения безопасности ад-
министрации Денисова) при получении первого 
транша, 250 тысяч рублей.

Участники операции отмечают, что Щи-
панов вел себя очень осторожно, на предмет 
наличия подслушивающих устройств даже обы-
скивал собственных доверенных лиц.

Нужно сказать, что о нездоровой ситуа-
ции в прославленном Звездном городке «МК» 
впервые рассказал в начале сентября. Не в 
меру ретивый руководитель администрации 
лишил служебного кабинета главу городского 
округа, летчика-космонавта, Героя России Ва-
лерия Токарева. А затем в результате разных 
интриг пересел в его же служебный автомо-
биль «Ниссан Тиана». Кстати, именно в этом 
автомобиле и были задержаны с поличным 
злоумышленники.

Отметим, что многие социально-бытовые 
объекты городка закрыты уже не один год, здесь 
не работают ни торговые сети, ни предприятия 
общепита и прачечная с химчисткой, что нуж-
дается в восстановлении и инвесторах. Но 
из-за того, что городок маленький (6,5 тысячи 
человек), пропускная способность торговых 
центров невелика, сюда не особенно идут пред-
приниматели. А если кто и изъявляет такое 
желание, то с него требуют плату за «вход-
ной билет» — такие сигналы уже поступают 
в следственную бригаду. В связи с этим не 
исключено, что следствию удастся доказать 
иные противоправные действия фигурантов, 
откроются новые эпизоды.

Кстати, после выступления «МК» во взаи-
моотношениях главы округа и руководителя 
администрации ничего особо не изменилось. 
А местный Совет депутатов даже пытался вы-
городить Щипанова, утверждая, что наша газета 
поместила на него, дескать, клевету, что он 
— честнейший человек. Интересно, что слуги 
народа скажут на этот раз. Есть ощущение, 
что они останутся при своем «авторитетном» 
мнении. К тому же при задержании у чиновника 
было изъято удостоверение помощника депу-
тата Госдумы. А ворон ворону, как известно, 
глаз не выклюет.

Владимир ЧУПРИН.

c 1-й стр.
Рабочая группа при думском Ко-
митете по конституционному 
законодательству представила 
на общественное обсуждение 

1582-страничный труд. Столь внушительный 
объем (в действующем КоАПе страниц в не-
сколько раз меньше) связан прежде всего с 
более подробным прописыванием процессу-
альных моментов — например, процедуры 
судебного рассмотрения дел об администра-
тивных правонарушениях. Есть в новом КоАПе 
и про административную амнистию — их у нас 
р а н ь ш е  н и к о г д а  н е  б ы л о . . . 
В пояснительной записке объясняется, что 
необходимость написания нового кодекса вы-
звана «изменениями, произошедшими в орга-
низации общественной жизни и деятельности 
государства» за последние 13 лет. Но главная 
причина, видимо, в том, что в последние годы 
КоАП подвергался хаотической, почти некон-
тролируемой правке (за менее чем 4 года ра-
боты Госдума этого созыва приняла больше 
210 перекраивающих его законов) — и пользо-
ваться им становится все труднее.

«МК» решил начать знакомство с «рабочим 
вариантом» нового кодекса, который депу-
таты обещают внести в Госдуму, с того, как 
нас будут наказывать за административные 
правонарушения.

По аналогии с Уголовным кодексом, где 
преступления делятся на особо тяжкие, тяжкие, 
средней и небольшой тяжести, предлагается 
все административные правонарушения поде-
лить на три категории. «Грубыми» будут считать-
ся те, что грозят физическому лицу, к примеру, 
штрафом от 10 тысяч до 100 тысяч рублей и 
«погашаются» через 3 года после исполнения 
наказания. «Значительными» — те, штраф за 
которые в абсолютных цифрах составит от 5 до 
10 тысяч рублей (срок погашения 2 года). А те, 
что обойдутся гражданину от 500 рублей до 5 
тысяч, станут «менее значительными» и будут 
«погашаться» за год. Сейчас срок, в течение 
которого гражданин считается «подвергнутым 
административному наказанию», одинаков для 
всех видов правонарушений — 1 год.

Из приведенных цифр видны пределы, 
которыми авторы хотят ограничить выраженные 
в цифрах штрафы: минимальный — 500 рублей 
(сейчас — 100 рублей, минимум в 500 рублей 
действует лишь применительно к нарушени-
ям ПДД), максимальный — 100 тысяч рублей. 
Но если посмотреть, например, ту главу, где 
говорится о наказаниях за нарушения правил 
проведения массовых уличных мероприятий, 
мы увидим все те же введенные в 2012 году 
«уголовные» по размеру штрафы для физиче-
ских лиц в 200–300 тысяч рублей!

К нынешним 10 видам наказаний (преду-
преждение, штраф, административный арест, 
конфискация орудия совершения правонару-
шения, лишение специальных прав, дисквали-
фикация, административное приостановление 
деятельности, обязательные работы и админи-
стративный запрет на посещение мест прове-
дения официальных спортивных соревнований 
в дни их проведения на срок от 6 месяцев до 
7 лет) добавляются два совершенно новых, а 
еще два существенно расширяются.

Новые наказания — это исправительные 
работы (удержание по решению суда из зар-
платы по основному месту работы от 5 до 20% 
доходов в течение 15–60 дней) и ликвидация 
юрлиц или прекращение деятельности ин-
дивидуального предпринимателя за грубые 
неоднократные нарушения или работу без 
лицензии.

Получить «за раз» можно будет не два на-
казания, как сейчас (одно основное и одно 
дополнительное), а три (одно основное и два 
дополнительных), и выбирать их судья, орган 
или должностное лицо смогут из числа тех, 
что предлагаются в статье, говорящей о кон-
кретном правонарушении. Есть такие виды 
наказания, к которым может приговорить только 
суд (исправительные работы или администра-
тивные запреты — из их числа). Таковы общие 
правила.

Посмотрим, к примеру, как реализуется 
через статьи о конкретных правонарушениях 
хотя бы административный запрет (теперь он 

может быть установлен и на посещение мас-
совых уличных мероприятий, и на посещение 
«определенных общественных мест»).

Запрет на посещение массовых меро-
приятий на срок от 3 месяцев до 1 года не 
распространяется на право на проведение 
одиночных пикетов, а контроль за его соблю-
дением возложен на органы внутренних дел. 
Такое наказание может грозить «за грубое на-
рушение законодательства РФ о собраниях, 
митингах, демонстрациях и пикетировании» 
— так написано в «общей» и «процессуальных» 
частях КоАПа. Но в главе 37, где идет речь о на-
рушениях правил проведения массовых уличных 
мероприятий, НЕТ НИ ОДНОГО УПОМИНАНИЯ 
о новом наказании!

То же самое и с запретом на посещение 
«определенных мест» на срок от 3 месяцев до 
1 года «за потребление (распитие) алкогольной 
продукции либо потребление наркотических 
средств или психоактивных веществ в обще-
ственных местах, появление в общественных 
местах в состоянии опьянения, а также за 
мелкое хулиганство» — в главе 13, где и про 
«мелкое хулиганство», и про распитие алко-
гольных напитков в общественных местах, и 
про «появление на улицах, в парках, скверах, на 
стадионах, в общественном транспорте и других 
общественных местах в состоянии опьянения, 
оскорбляющем человеческое достоинство и 
общественную нравственность», такого на-
казания нет! То есть эти запреты пока лишь 
гипотетические, прописаны на всякий случай.

Кстати, за появление в общественных 
местах в скотском состоянии максимальный 
штраф предлагается поднять в два раза, до 
3 тысяч рублей, а минимальный — в три раза, 
до 1,5 тысячи...

Зато запреты летать самолетами и посе-
щать спортивные мероприятия в Особенной 
части кодекса есть — может быть, потому, что 
они прописаны и в действующем КоАПе. Пред-
полагается создание единого федерального 
общедоступного реестра лиц, которым судом 
запрещено на срок от 6 месяцев до 3 лет поль-
зоваться воздушным транспортом за грубые 
нарушения правил безопасности полетов и 
невыполнение законных требований командира 
экипажа. Авиаперевозчика, который взял на 
борт наказанного, оштрафуют на 30–100 тысяч 
рублей. Запрет может быть приостановлен 
судом — если наказанный тяжело заболел и 
ему срочно требуется лететь на лечение или 
если тяжело заболел его близкий родствен-
ник или «близкий человек», а также в «иных 
исключительных обстоятельствах», которые 
потребуется подтвердить заключениями врачей 
и соответствующими справками...

Авторы документа честно признаются, что 
«принудительная составляющая процедуры 
исполнения административного наказания» 
расширена. Нет, срок, отведенный на добро-
вольную уплату штрафа, оставлен прежним: 
60 дней с момента вступления в законную силу 
постановления о наказании, зато придуман 
новый способ взыскания штрафов, который 
наверняка «понравится» не только гражда-
нам, но и работодателям. Если через 60 дней 
штраф за значительное или менее значительное 
нарушение (не больше 10 тысяч рублей) не 
уплачен — второй экземпляр постановления 
о наказании направляется в организацию, где 
работает должник, или туда, откуда он получает 
регулярные выплаты (пенсии, стипендии или 
пособия). И эти организации обязаны будут 
вычитать из зарплаты или выплат положенное 
— под угрозой больших штрафов...

А в качестве «пряника» предлагается скид-
ка в 50% тем, кто уплатил штраф в размере до 10 
тысяч рублей за 20 дней. (С 1 января 2016 года, 
кстати, вступает в силу закон, разрешающий 
такой «дисконт» лишь при уплате штрафов за 
отдельные виды нарушений ПДД.) Тот наруши-
тель, что оступился впервые и с готовностью 
устранил последствия нарушения, может быть 
вообще освобожден от административного 
наказания.

Успокоим автомобилистов: глава, где 
говорится о нарушениях ПДД, подверглась 
минимальной правке...

Марина ОЗЕРОВА. 
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Но социально незащищенные 
не станут есть больше
Государственная дума получила от пра-
вительства проект бюджета на 2016 год. 
Этот документ существенно отличается 
от предыдущих. Его представили почти 
на месяц позже, чем это было год назад, 
и более того — на два месяца позже, чем 
обязывает Бюджетный кодекс. Дефи-
цит казны достиг 3% ВВП, а это целых 
2,36 трлн рублей, чего ранее не было. 
Бюджета-2016 явно на всех не хватит. 
Доходная часть неуклонно падает из-за 
кризиса, а расходы, как подчеркнул в 
разговоре с «МК» председатель Ко-
митета Госдумы по бюджету и нало-
гам Андрей Макаров, не имеют права 
сокращаться. 

Согласно Бюджетному кодексу проект глав-
ного финансового документа страны должен 
направляться в Госдуму не позднее 26 августа. 
Эта схема не была поколеблена даже мировым 
финансовым кризисом 2008–2009 годов. Однако 
в связи с новым кризисом правительство доби-
лось от парламента права перенести внесение 
проекта бюджета с августа на 1 октября. Но и эта 
дата в нынешнем году не выдержана.

Ситуация с разработкой и принятием бюд-
жета на 2016 год резко обострилась. Сказываются 

два внешних и один внутренний фактор: падение 
цен на нефть, санкции Запада в области внешних 
заимствований, а также дополнительные расходы 
на социальные нужды Крыма. 

Впрочем, не так все страшно. Рубль заце-
пился на уровне 62–64 за доллар, а нефть теперь 
уже не планирует падать ниже $48 за баррель. 
Эта не самая плохая макроэкономическая си-
туация может оказаться «добрым доктором» 
для бюджета-2016.

Начнем с основных показателей. По данным 
главы бюджетного комитета Госдумы Андрея 
Макарова, в проект бюджета-2016 заложены 
следующие прогнозы:

Доходы составят 13,738 трлн рублей.
Расходы — 16,098,7 трлн рублей.
Итого дефицит — 2,367,2 трлн рублей, или 

3% ВВП.
Как признался Макаров, ВВП падает стре-

мительно: всего от будущего года ждут размер 
внутреннего валового продукта в 78,763 трлн 
рублей. Но ожидания ожиданиями, а годом ранее 
было 83,208 трлн, вместо которых мы получили 
не более 74 трлн.

Макаров заявил, что возглавляемый им ко-
митет предложит Совету Думы рассмотреть про-
ект бюджета-2016 в ускоренном режиме. По его 
словам, комитет планирует вынести его на рас-
смотрение в первом чтении 13 ноября. Второе 
чтение предлагается провести 2 декабря.

Макаров отметил, что фракция «Единая 

Россия» поддержит проект бюджета при вы-
полнении ряда условий: расходы на сельское 
хозяйство и социальные нужды не должны быть 
«обрезаны». Ясно, что не будут уменьшаться и 
военные расходы. 

Особенность этого года — бюджет принима-
ется после драматичной мартовской корректи-
ровки аналогичного документа на 2015 год, когда 
он был подвергнут жесткому кризисному секве-
стру: из-за снижения прогнозной цены нефти со 
$100 до $50 за баррель. Тогда расходную часть 
пришлось урезать сразу на 2,5 трлн руб. Сейчас 
ошибки планируется учесть и катастрофических 
«обрезаний» не проводить.

А поскольку дальнейшего обрушения ма-
кропоказателей сейчас не происходит, у властей 
появился шанс немного отыграть назад. Министр 
финансов Антон Силуанов доложил депутатам о 

достижении нового равновесного состояния пла-
тежного баланса, о снижении инфляции и оттока 
капитала. «Это дает возможность говорить, что 
экономика сейчас стабилизируется, и мы сможем 
увидеть позитивную динамику», — порадовал 
министр. Представленные им поправки даже 
увеличивают доходы бюджета, что дает возмож-
ность полагать: бюджетный дефицит в 3% ВВП 
— это худший сценарий, но и он будет исправлен 
за счет накоплений Резервного фонда. 

Бюджет-2016 отличается от документа на 
2015 год и тем, что он однолетний и не учитывает 
бюджетное правило, по которому предел рас-
ходов определяется исходя из средней цены на 
углеводороды за предыдущие три года, в резуль-
тате чего все избыточные доходы от роста цен на 
нефть немедленно отправятся в бюджет.

Константин СМИРНОВ.

За реконструкцию этого торгового 
центра вымогали 3 млн рублей.

Будущий КОАП в несколько раз 
толще ныне действующего.

БЮДЖЕТ ОКАЗАЛСЯ НЕ ТАКИМ 
СТРАШНЫМ, КАК ВСЕ БОЯЛИСЬ

1582 СТРАНИЦЫ  
О ПРЕСТУПЛЕНИИ И НАКАЗАНИИ

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
КАДР

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Нестандартное соревнование состоялось в одной из фотостудий в центре 
британской столицы. Призовой фонд чемпионата составил 1000 фунтов стер-

лингов. Любители самофотографирования соревновались в категориях «Надутые губы», 
«Зеркало», «Крутой прикид», «Наживка для акулы» и пр. Победительницей состязания стала 
Кэти Грант, сделавшая черно-белый коллаж из собственных работ (на фото). Помимо де-
нежной премии она получила золотую селфи-палку. Между тем специалисты предупрежда-
ют, что селфи уже не просто забава, а серьезная зависимость: «Подростки, которые стра-
дают от комплексов неуверенности в себе, увлекаются селфи мгновенно, — говорит «МК» 
семейный психотерапевт Олег ШЕВЧЕНКО. — Подобрал нужный ракурс, добавил филь-
тры — и уже нравишься на фото и себе, и всем остальным... Ученые из психиатрической 
ассоциации США в 2014 году официально признали селфи психическим расстройством. 
Оно характеризуется постоянным желанием фотографировать себя и выкладывать снимки 
в социальные сети, чтобы компенсировать отсутствие самоуважения. Врачи уверены, что 
число страдающих этим расстройством будет стремительно расти».

Уникальная фотография 
ушла с молотка на аукцио-
не в британском Уилтшире. 
Устроители торгов изначаль-

но оценили снимок в 10 000 
фунтов (954 000 рублей), од-
нако конечная его стоимость 
оказалась в два раза выше. 

Известно, что фотография 
была сделана главным 
стюардом корабля «Принц 
Адальберт» всего через не-
сколько часов после трагедии 
15 апреля 1912 года.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Лоты, связанные 
с крушением 
«Титаника», 
регулярно 
выставляются на 

торгах. В начале этого года за 
$11 875 (735 000 рублей) 
было продано письмо одной 
из выживших в катастрофе 
— Люсиль Дафф-Гордон: ей, 
ее мужу и еще десяти 
пассажирам удалось спастись 
на 40-местной шлюпке. 
Пресса не была благосклонна 
к супругам, заподозрив их в 
подкупе экипажа и прозвав 
шлюпку «Денежной лодкой», 
на что и жаловалась Дафф-
Гордон в послании к подруге. 
А осенью прошлого года за 
$96 500 (почти 6 млн рублей) 
было продано меню с 
«Титаника».

ЦИФРА

СВАДЬБА

ФОТОФАКТ

КУРЬЕЗ

был продан снимок айсберга, 
потопившего «Титаник»ЗА £21 000

К такому выводу пришли 
исследователи из Индиан-
ского университета в США. 
Они утверждают: самыми 
здоровыми рождаются дети, 
зачатые в декабре, а получить 
проблемы со здоровьем 
больше всех рискуют зачатые 
в июне. Ученые проанализи-
ровали состояние здоровья 
при рождении более 270 тыс. 
детей и выявили наличие 
связи между месяцем за-

чатия ребенка и состоянием 
его здоровья при рождении. 
Исследователи полагают, что 
если женщина забеременела 
в декабре, то в последние 
месяцы беременности буду-
щая мать будет получать от 
солнца больше витамина D, 
который благоприятно сказы-
вается на здоровье будущего 
ребенка. Но точное обосно-
вание своим выводам ученые 
дать пока не могут. «Могу 

предположить, что имеет 
значение также большое 
количество естественных ви-
таминов (фруктов и овощей) в 
последние месяцы беремен-
ности, — отметила в беседе 
с «МК» неонатолог Ольга 
МИРОНОВА. — Они крайне 
необходимы плоду для рож-
дения и периода адаптации. 
Лактация тоже проходит в 
условиях витаминизации 
организма, и потому молоко 
матерей-«декабристок» по-
лезнее, чем у других».

Солистка группы «ВИА 
Гра» певица Вера Бреж-
нева связала себя узами 
брака с композитором 
Константином Меладзе 
в Италии, на побережье 
Тосканы. Информация об 
этом появилась в местной 
прессе, но только потому, что 
репортеры приняли певи-
цу за наследницу бывшего 
руководителя СССР Леонида 
Ильича Брежнева. Уже потом 
слухи подтвердила пресс-
служба новобрачной. После 
росписи состоялся торже-
ственный ужин в итальянском 
ресторане в отеле Paradiso 
al Mare, куда были пригла-
шены лишь самые близкие 
друзья. «МК» поинтересо-

вался у адвоката Сергея 
ЖОРИНА, который сейчас 
также находится в Италии, 
действителен ли будет брак, 
заключенный за границей, 
на территории России. «Да, 
брак действителен, если 
была соблюдена законная 
процедура», — заверил он. 

Учитывая, что зарегистри-
ровал молодоженов мэр 
итальянского курортного 
городка Форте-дей-Марми 
Умберто Буратти в поме-
щении мэрии, в законности 
процедуры сомневаться не 
приходится.  Напомним, у 
Веры уже есть две дочки: 
5-летняя Сара и 14-летняя 
Софья, но Брежнева не 
против родить еще одного 
ребенка от любимого мужа. 
«Счастье любит тишину. 
Желаю его каждому», — так в 
воскресенье Вера Брежнева 
прокомментировала случив-
шееся на своей странице в 
социальной сети. 

ДЕЛАТЬ ДЕТЕЙ ЛУЧШЕ ВСЕГО В ДЕКАБРЕ
ЭВРИКА

ЮРИСТ ПОДТВЕРДИЛ ЗАКОННОСТЬ БРАКА БРЕЖНЕВА—МЕЛАДЗЕ

Как сообщил в субботу на-
чальник ГУМВД в Киевской 
области Вадим Троян, но-
вые погоны украинской по-
лиции будут украшены не 
звездами, а ромашками, 
листьями и трезубцами. 
Такие изменения проходят в 
рамках преобразования укра-
инской милиции в полицию. 
Зам. директора Института 

стран СНГ Владимир ЖАРИ-
ХИН рассказал «МК», почему 
украинские власти большое 
внимание уделяют внешне-
му виду, а не содержанию 
реформ в стране: «Поменять 
звезды на ромашки проще, 
чем заниматься системны-
ми реформами, тем более 
что любое поползновение в 
этом направление приведет 

к проблемам у олигархов, а 
главный среди них — прези-
дент Украины Петр Порошен-
ко. Поэтому проще создавать 
видимость деятельности. В 
этом смысле ромашки — от-
личный повод наглядно про-
демонстрировать изменения 
в стране. В то же время нельзя 
сказать, что форма не меняет 
содержания». 

УКРАИНСКИЕ ПОЛИЦЕЙСКИЕ ПОГАДАЮТ НА РОМАШКЕ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

24-летний футболист 
клуба премьер-лиги «Ро-
стов» Иван Новосельцев 
и 26-летняя российская 
баскетболистка Катерина 
Кейру сочетались закон-
ным браком в минувшую 

субботу. Молодые люди, 
выступающие в своих видах 
спорта на оборонительных 
позициях, познакомились 
именно на берегах Дона, 
куда перебрался играть уро-
женец Москвы Новосельцев. 

А ростовчанка Кейру, в про-
шлом сезоне представляв-
шая московское «Динамо», 
в новой заявке клуба не чис-
лится, но неизменно посе-
щает домашние и некоторые 
выездные игры с участием 
возлюбленного. Новосель-
цев, дважды вызванный в 
сборную России в эпоху 
Фабио Капелло, сделал Кате 
оригинальное предложение 
прямо на стадионе после 
матча ростовчан весной, 
и та немедленно ответила 
согласием. А в середине 
октября Интернет обсуждал 
появление пары в професси-
ональном ролике, снятом в 
отеле на левом берегу Дона: 
его признали откровенным, 
хотя девушка в ванне была 
скрыта слоем пены. Свадьбу 
новобрачные организовали 
в элитном кафе на централь-
ной улице Ростова — Боль-
шой Садовой, на которой в 
выходные дни перекрыва-
ется движение. Интересно, 
что в день бракосочетания 
невесту сопровождала ее 
собака породы йоркширский 
терьер.
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В одном фантастическом романе описы-
вается страна, в которой правил крепкий ав-
торитарный режим. Этот режим не знал, что 
ему делать с журналистами, которые критикуют 
власть. И он придумал замечательную вещь: 
всех собрали в большом издательском ком-
плексе и разрешили издавать свой журнал. В 
этом журнале разрешалось все — критиковать 
власть, бичевать коррупцию, не скрывая имен, 
и заниматься самыми отчаянными журналист-
скими расследованиями. Это был прекрасный 
журнал, которым можно было гордиться. Жаль 
только, что он выпускался в одном экземпляре 
— именно для тех, кто его писал. Именно они 
были его единственными читателями.

Такое ощущение, что мы живем именно в 
такой стране. Ежедневно СМИ описывают чу-
довищные истории, но власть только отмахи-
вается — сами написали, сами и читайте! Нет, 
конечно, нам сообщают, что будет проведено 
расследование, что «создается группа из лучших 
следователей», а само дело «взято под личный 
контроль». Иногда даже находят виновных. 

Но проходит пара месяцев, и все 
повторяется.

Когда парламентом был принят позорный 
«закон Димы Яковлева», то эксперты указыва-
ли, что кошмар этого закона даже не в том, что 
иностранцам запрещают усыновлять детей из 
детских домов, от которых отказались россияне. 
Кошмар в том, что вообще осмелились поднять 
руку на детей. Или не руку, если угодно, а закон. 
То есть нарушили одно из неписаных правил 
поведения человечества. 

Сколько ни рыться в законах разных стран, 
вы нигде не найдете каких-то особых постанов-
лений, что детям «надо выжить». Там описыва-
ются права детей, есть крикливые заявления 
лидеров, что у нас «всё детям», а наглые по-
литики даже вешают мордашку младенца с 
надписью «Вместе строим страну!» на свой 
предвыборный билборд. Да, все это непотреб-
ство существует, но также существует и то самое 
негласное правило — ребенка не тронь! Ребенок 
может родиться в бедной или богатой семье, 
его детство может быть счастливым или не 
очень. Но он должен выжить — и это главная 
задача государства. Ибо если он не выживет, 
то не выживет и нация. Вот почему действуют те 
самые негласные правила: в кино дети всегда 
выживают, даже если это фильм-катастрофа; 
на детей с ограниченными возможностями со-
бирают деньги, а фото погибших детей с малай-
зийского самолета, сбитого над Донбассом, 
потрясает мир так же, как и фото утонувших 
детей сирийских беженцев.

Так вот, преступность «закона Димы Яков-
лева» ровно в том, что какая-то группа людей 
решила, что можно в угоду политике поставить 
ее выше жизни ребенка. Да, жизнь ребенка 
можно спасти в тех же США, но нам приказано 
ненавидеть эту проклятую Америку, поэтому мы 
запретили усыновлять американцам больного 
ребенка.

Полагаю, что момент принятия этого анти-
человечного закона для России был перелом-
ным — негодяям всех мастей был дан знак, что 
отныне не детская жизнь выше любого закона, 
а «патриотическая законность».

Этот закон осудила общественность, его 
антигуманность признали международные пра-
возащитные организации, но позиция власти 
была проста — свои протесты читайте сами!

Это был важный показатель — власть отка-
залась идти на диалог, и с того времени — а закон 
был принят в 2012 году — детскими судьбами 
рулят без всяких обсуждений. 

К примеру, есть в Саратове детский дом №2 
— и его решили закрыть, объединив с другими 
подобными учреждениями. Но тут поднялась 
кампания протеста, в Интернете появилась пе-
тиция против закрытия, причем петиция набрала 
более 200 тысяч подписей. 

Но позиция властей оказалась той же — 
свои петиции читайте сами!

Понимаете, все возможно: возможно, что 
там мало детей и большие расходы; возможно, 
после реорганизации детям будет лучше; воз-
можно, протестующие еще будут власти руки 
целовать, видя, как детки купаются в счастье 
и благоденствии на новом месте, — все может 
случиться.

Но если решение о реорганизации оши-
бочно, то будет как всегда — власть продавила 

свое решение, поставив себя выше детей. И 
главное — отказалась от диалога с обществом 
или не смогла убедить. И, не убедив, все равно 
решила: будет так, как сказали мы! — а вы все 
катитесь!

Вот это отношение, оно не может быть где-то 
в одном месте, оно расползается по стране, оно 
идет в народ. И народ говорит: сначала закон, 
а потом дети. 

Я вспоминаю свое школьное детство: у нас 
с первого класса был мальчик Игорь Смирнов, 
как теперь принято говорить, с ограниченными 
возможностями. Я так и не знаю, в чем были его 
проблемы, но он тяжело говорил, тяжело ходил. 
Так мы делали с ним уроки, провожали из школы 
домой. Нас никто не заставлял это делать — не 
было такого закона, мы просто любили его, а 
может, жалели. Но вот факт — он вырос и сде-
лал карьеру. 

А вот другая, свежая история — родите-
ли в одной из школ массово вернули на пере-
делку школьные альбомы своих детей, ибо на 
фото оказался ребенок с синдромом Дауна. 
При этом формально родители правы: это был 
ребенок одной из учительниц, он вообще не имел 
формального права ходить на чужие уроки, но 
оказался на фото, сделанном в классе. При этом 
некоторые родители справедливо заявляют, что 
они этого ребенка видят первый раз в жизни, 
другие напоминают, что всегда были против его 
присутствия на уроках. 

Все правильно. Но за этим стоит совсем 
другое — родители не хотят «это» видеть, они 
не хотят, чтобы «это» осталось в альбоме на всю 
жизнь их ребенка. Им это просто неприятно.

Альбомы, видимо, переделают, закон вос-
торжествует. И дети будут счастливы — ничто не 
смутит их нормальность.

Понимаете, Россия вдруг стала страной 
неукоснительного выполнения закона.

Вот еще одна недавняя история. 13 октября 
2015 года сотрудники УФМС Адмиралтейского 
района города Санкт-Петербурга по причине 
нарушения миграционного законодательства 
задержали граждан Таджикистана Далера На-
зарова и Зарину Юнусову. Их отвезли в полицию. 
Вместе с родителями был задержан и их сын, 
пятимесячный младенец Умарали. 

Дальше все просто: задержанных отца и 
мать затолкали в обезьянник, младенца отобрали 
и унесли в неизвестном направлении. Дальше, 
точно по закону, их приговорили к депортации. 
Зарина, мать младенца, все время спрашивала, 
куда отвезли ее сына, но ей не говорили. 

А утром ей сообщили, куда идти и где за-
брать ее младенца.

Только мертвого.
То есть ребеночек умер, мать его должна 

забрать и немедленно покинуть Россию, ибо 
она депортируется.

Жуткое нарушение закона? Да, уже полно 
комментариев — ребенка забирать не имели 
права, не сообщать адрес не имели права, не 
подключить патронажную службу не имели 
права. 

Уже даже уголовное дело завели.
Но перед нами на самом деле реальное 

детоубийство.
Хотя все, кого показательно обвинят в 

убийстве ребенка, не будут осуждены. Они до-
кажут, что они-то исполняли закон, а нарушили 
таджики. Да, скажут они, ребенок умер, но чего 
не бывает. 

Закончить я хочу все эти истории с того, с 
чего начал. 

Кого-то осудят, кого-то опозорят, но все они 
останутся уверены в своей правоте, только затаят 
злобу. Будут говорить обиженно: ведь главное 
закон, при чем тут мораль?! «Мы высокомораль-
ны!» — будут кричать они и будут приводить в 
пример 1-й канал, который собирает деньги на 
операцию очередному ребенку.

Вот я описал все эти страшные, позорные 
истории в своей статье, которую опубликует 
самая массовая газета России. 

И что? Да ничего. Диалога не будет. 
Мы окончательно остановились в гибрид-

ном времени, суть которого в том, что правая 
рука делает одно, а левая другое.

Мы собираем деньги на лечение одного 
ребенка, убивая другого.

Противопоставив закон и мораль в детской 
судьбе, мы выбрали первое.

Но дети нам отплатят. 

«ЧЕРЕЗ МАМЛЕЕВА 
МЫ ЗАГЛЯДЫВАЛИ  
В ИНУЮ КУЛЬТУРУ»
Писатель-мистик скончался 
на 84-м году жизни
...В воскресенье скончался Юрий Мам-
леев — автор романов «Шатуны», «Мир 
и хохот», «Другой»; вот он как раз и свой 
и другой — философ, мистик, личность. 
Со стороны писательского цеха оценка 
его творчества (причем разных пе-
риодов — советского, американского, 
парижского) всегда разнилась, но все 
безоговорочно признавали за Мам-
леевым огромный центр притяжения и 
влияния, из которого вышла целая пле-
яда талантливых авторов. Он зажигал 
в людях огонь. В конце августа Сергей 
Шаргунов бросил клич о сборе средств 
для тяжело больного друга, но, видимо, 
уже тогда счет шел на недели...

— Мамлеев был самым влиятельным мо-
сковским эзотериком, — говорит «МК» писатель 
Дмитрий Быков, — хотя это странно звучит, по-
скольку «влиятельный эзотерик» — сочетание 
почти оксюморонное. В «Московском гамбите» 
у него довольно подробно описаны те времена, 
когда формировался кружок Южинского пере-
улка, из которого, так или иначе, вышли и Дугин, 
и Джемаль, и в огромной степени Головин, — то 
есть люди, олицетворявшие московское мисти-
ческое подполье. Как бы мы ни относились к его 
методу творческому, к его текстам, Мамлеев 
для очень многих стал тем окном, через кото-
рое удалось заглянуть в совершенно другую 
культуру. Отчасти культуру Серебряного века, 
в мир невидимых сущностей.

— Причем эту культуру в большей сте-
пени нес он сам, нежели его книги?

— Знаете, всегда, когда я с ним общался, 
это действительно было ощущение, что через 
него говорит нечто гораздо большее. Можно 
верить в мистику или не верить, это ведь тоже 
опасный инструмент (иные сходят от этого с 
ума), но в любом случае как инструмент личност-
ного роста этот кружок Мамлеева был велико-
лепен. И в подпольной, страшно насыщенной 
удивительными средами Москве 70-х годов 
Юрий Витальевич был очень мощным явлением. 

И мне-то как раз кажется, что этот его вклад 
даже больше литературного.

—  То  е с т ь  с т о и л о  с  н и м 
соприкоснуться...

— Это удивительная вещь: любой чело-
век, с Мамлеевым соприкасавшийся, начинал 
реализовываться по полному максимуму, это 
чудо. И очень горько, что многие люди вышли 
из этого кружка, вооруженные только мамле-
евским безумием, но совершенно не его ума.  
И эти люди поймут, что я имею в виду. А про 
его прозу пусть вам расскажет кто-то другой. 
«Шатуны» я читать не могу, но при этом признаю 
— Мамлеев был очень интересным и хорошим 
человеком. И его «Россия вечная» — это одно 
из лучших эссе об образе России в культуре, 
которые когда-либо вообще появлялись...

— У Мамлеева в учениках огромное коли-
чество писателей разных взглядов, — говорит 
Шаргунов, — от постмодерниста Владимира 
Сорокина до консерватора Александра Дугина 
или до Михаила Елизарова. Мамлеев — это, 
конечно, философ, но в первую очередь пре-
красный писатель, продолживший линию До-
стоевского, поиска глубин человеческого духа 
и тайн людской природы. В этом поиске — все 
его знаменитые рассказы, легендарный роман 
«Шатуны» — все это стало новейшей классикой 
русской литературы. Когда-то он сказал мне: 
образ идет дальше, чем мысль. Это правда. И 
в этом — одна из загадок русской литературы. 
Мамлеев знает тайны языка, что делает его 
оригинальнейшим автором. Он один такой. 
И при этом влияние его на культурную среду 
огромно: достаточно вспомнить о количестве 
переведенных книг и о том, что он пользуется 
большим успехом в Европе.

Увы, теперь «пространственный коридор 
Мамлеева» отчасти сохранится только в его 
учениках, и то, если сохранится. Ну а его про-
изведения, конечно, со временем, приобретут 
совершенно иной подтекст — заряженные энер-
гией и соединяющие между собой огромные 
культурные пласты.  

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ДОЛЕТЕТЬ ДО КИЕВА...
c 1-й стр.

В свою очередь министр инфраструктуры Украи-
ны Андрей Пивоварский заявил, что пока рос-
сийские компании не откажутся от полетов в 
Крым и не заплатят штраф за предыдущие его 

посещения, санкции останутся в силе. На том и разошлись, 
хотя в Москве заявляют, что попытки договориться будут 
продолжены.

Прежде всего запрет на полеты бьет по бюджету двух 
стран. За первое полугодие 2015 года пассажиропоток между 
двумя странами составил около 657 тысяч человек. Из них, 
по данным Пивоварского, российские авиакомпании пере-
везли 431 тысячу человек. Руководствуясь теми же цифрами, 
министр транспорта России Максим Соколов подсчитал, 
что за год санкционной войны оба государства потеряют на 
авиаперелетах примерно 7–8 млрд рублей.

Что касается пассажиров, то они смогут найти для себя 
альтернативу. Во-первых, спрос на железнодорожные билеты 
в ноябре  вырос примерно в полтора раза. Между тем сейчас 
по территории Украины ездит только один российский поезд, 
и тот курсирует между Кишиневом и Москвой с остановками 
в Киеве и еще нескольких украинских населенных пунктах. 
Все остальные поезда, соединяющие две страны, принад-
лежат Незалежной и странам СНГ. Сокращение количества 
российских поездов было вызвано резким падением спроса 
на поездки на Украину: с одной стороны, это было связано 
с введением Киевом возрастного ограничения на въезд в 
страну для россиян мужского пола, а с другой — с боевыми 
действиями в Донбассе.

Во-вторых, авиаперевозчики соседних с Россией и Украи-
ной государств уже начали пытаться занять освободившееся 
на рынке место. С 19 октября о решении нарастить пассажи-
ропоток между Россией и Украиной заявили сразу несколько 
компаний, в том числе Air Moldova, LOT Polish Airlines, BelAvia. 
Также Росавиация намерена просить Киев разрешить полеты 
между Москвой, Киевом и Одессой для одной из низкобюд-
жетных российской авиакомпании, начиная с зимнего рас-
писания 2015 года.

Однако цены все равно подросли. Если раньше долететь 
до Киева из Москвы было можно за 7–8 тысяч рублей, то теперь 
с пересадкой в одной из сопредельных стран это возможно за 
12–14 тысяч. Время перелета тоже увеличилось: если раньше 
долететь до украинской столицы можно было за 1 час, то теперь 
это может занять почти сутки.

Артур АВАКОВ.

Полумиллионный город 
не смог избрать местные 
власти
В воскресенье почти на всей терри-
тории Украины состоялись выборы 
в местные органы власти. «Почти», 
потому что в конце августа помимо 
ДНР и ЛНР ЦИК исключил из голо-
сования 122 населенных пункта на 
границе с самопровозглашенными 
республиками, а непосредственно 
25 октября ни один избирательный 
участок не открылся в Мариуполе и 
Красноармейске.

В Киеве участок, на котором должен 
был проголосовать Порошенко, опоздал с 

открытием, потому что кто-то потерял ключи 
от сейфа с бюллетенями, и его пришлось 
открывать при помощи болгарки. При этом 
в других регионах многие участки вообще 
не смогли открыться вовремя, в Черкассах 
таких набралось 20%.

Львовская область неожиданно от-
личилась тем, что дала возможность для 
голосования всем бездомным. По данным 
местных властей, в области находится око-
ло 2 тысяч таких человек, но только у 77 из 
них есть паспорта.

Над всем этим надругательством над 
демократией возвышались Мариуполь и 
Красноармейск (общее население свыше 
510 тысяч человек). Утром 25 октября было 
объявлено, что бюллетени были напечатаны 
не в той типографии, поэтому голосовать в 

этих городах никто не будет.
Порошенко надеется, что новое голо-

сование в этих городах удастся провести 
15 ноября, когда по всей стране состоятся 
вторые туры выборов мэров. Это было бы 
логично, но нужна нормативная база, кото-
рой, разумеется, нет. Выборы в Мариуполе 
и Красноармейске были отменены. В отсут-
ствие соответствующего законодательства 
новое голосование должно состояться в 
январе 2016 года, так как нужно время на 
новую избирательную кампанию. Как заявил 
председатель фракции «Блок Петра По-
рошенко» Юрий Луценко, лидеры парла-
ментской коалиции планируют собраться 
в понедельник, чтобы решить, что со всем 
этим делать.

Город Мариуполь кормят два метал-
лургических комбината, входящие в холдинг 
«Метинвест» Рината Ахметова. В мэры го-
рода идет начальник отдела кадров одного 
из этих комбинатов Владимир Бойченко, из-
бирательная комиссия заседает на втором 
этаже здания, принадлежащего «Метинве-
сту», на первом этаже этого здания выдают 
подарки от имени кандидата «Метинвеста», 
и печатать бюллетени решили в типографии, 
принадлежащей Ахметову.

Драка вокруг типографии шла с 16 
октября. Сначала ЦИК урезал местную 
территориально-избирательную комиссию 
с 17 до 11 человек, оставив в ней 7 сторон-
ников Ахметова, потом увеличил ее до 18, 
превратив ахметовских в меньшинство. 
Но в промежутке его люди успели про-
голосовать за «правильную» типографию 
«Приазовский рабочий», а новый состав 
этого решения не одобрил и выбрал типо-
графию в Краматорске.

Город прифронтовой, многие помогали 
армии. Многих известных волонтеров «под-
тянули» на выборах в городские отделения 
парламентских партий. Они оказались не-
сговорчивыми, тем более что дело касалось 
олигарха, который у многих ассоциировался 
с поддержкой ДНР и лояльностью России. 
В результате дошло до силового противо-
стояния. Теперь город в глубоком шоке. В 
его истории людей Рината Ахметова оста-
новили в первый раз.

Артур АВАКОВ, Дмитрий ДУРНЕВ.
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Печально известная деревня Ти-
мошкино, жизнь в которой еще 
несколько дней назад преврати-
лась в остросюжетный триллер, 

похоже, постепенно приходит в себя. Прямо на 
въезде в деревню — магазин, который местным 
заменяет телевидение, газеты и Интернет, вместе 
взятые. В сельпо, как его здесь называют, кипит 
жизнь: местные пенсионеры стоят в очереди за 
хлебом, толкутся заезжие дачники. Фраза 
«здравствуйте, я из газеты», кажется, вообще 
никого не удивляет. Более того, как только мест-
ные узнают, откуда и зачем, без лишних разго-
воров предлагают помощь проводников по ме-
стам, где отметился «красногорский стрелок». 

— Вы на машине? Поехали, все покажу, — 
вызвалась блондинка средних лет, одна из по-
сетительниц сельпо. — Только если снимать на 
скрытую камеру не будете, — предусмотрительно 
предупреждает она и прыгает в салон. 

Чуть позже выясняется, что закончил свои 
похождения стрелок практически у этого самого 
магазина — пешком в глубь деревни минут пять, 
не больше. Получается, убийца четырех человек, 
которого полиция искала несколько дней, сидел 
(точнее, уже лежал) у нее под носом... Однако 
наш проводник указывает водителю в противо-
положную сторону — именно оттуда начал свои 
похождения Амиран Георгадзе. 

За окном типичные деревенские пейза-
жи. Чистенько и не очень богато, по сравне-
нию с соседним поселком премиум-класса 
«Кристалл-Истра», где также, напомним, искали 
Георгадзе. 

— Я вам сразу скажу: никто его не убивал. 
Сам он... — рассказывает наш проводник. Время 
от времени указывая на камеры на домах, кото-
рые «засекли» Георгадзе.

Итак, проезжаем по прямой дороге от сельпо 
500 метров. Поворачиваем. Проводник просит 
притормозить у развязки. Справа — дорога в 
тупик. Слева — дорога к дому главы Красногор-
ского района Рассказова.

— Камеры засекли Амирана, когда он уже 
был без машины. Тут он выслеживал Рассказова. 
Ждал, когда тот поедет домой. Непонятно, по-
чему ему пришла в голову мысль здесь торчать. 
Ведь Рассказов бывает на своей даче только в 
выходные, — рассуждает женщина. — В этот 
момент появился Костя (сотрудник «МК». — Авт.). 
Он обкатывал свой скутер — от тупика до раз-
вязки. Амирану показалось, что Костя за ним 
следит...

На месте убийства Константина белая рези-
новая перчатка, выкинутая экспертом, гвоздики, 
земля с запекшейся кровью. 

— Свидетелем убийства Кости стал таджик. 
Парня спасло только то, что он был в хорошей 
физической форме и смог убежать. Он скрылся за 
будкой у въезда в поселок «Кристалл-Истра». Там 
охранники в тот момент водку пили... Георгадзе 
соврал охране: мол, таджик убил мужчину. Пока 
охрана вызывала полицию, Амиран обошел будку, 
но случайный свидетель уже сбежал. 

Не дожидаясь приезда полиции, Георгадзе 
пустился к развязке, но к дому Рассказова, что 
в пяти минутах ходьбы, не пошел. 

Любопытно, что Георгадзе по-хозяйски за-
ходил в попадавшиеся ему по дороге частные 

дома. В одних домах ему казалось небезопасно, 
в других были хозяева...

— В одном доме он наткнулся на хозяйку, 
которая занималась на кухне домашними делами. 
Он только спросил «почему дверь не закрывае-
те?». Женщина ему ответила: «От кого закрывать-
ся? Все свои кругом». Он ушел. А через полчаса 
она включила телевизор и чуть не поседела от 
страха, — рассказала проводник.

Весь путь Георгадзе, учитывая, что он искал 
место, чтобы спрятаться, занял не больше по-
лучаса. Он нырнул в глубь домов и «огородами» 
перебрался на самую старую улицу деревни.

— Вот дом №55, — показывает женщина на 
строящийся коттедж. — Но нашли Амирана в сто-
ящем за ним старом доме. Он разбил окно, влез. 
Говорят, лег на диван, смотрел телевизор. 

Как только мы подошли к забору, из глу-
бины сада показались острые уши молодого 
добермана, который стал кидаться и заливаться 
лаем. Впрочем, в тот день собаки здесь не было, 
как и хозяина — он приезжает сюда только на 
выходные. Кстати, именно из-за запахов до-
бермана полицейские ищейки не смогли взять 
след, считают местные. 

— На самом деле искали основательно. И 
искали именно в этом районе, в этих домах. То ли 
собаки сбились — у нас же живности здесь полно, 
— то ли случайно этот дом пропустили...

Проезжаем пару домов, выезжаем с самой 
старой улицы Тимошкина на главную дорогу — и 
оказываемся у сельпо «Светлячок». 

— Прямо под носом скрывался, — как бы 
опережая мое удивление, подтверждает женщина 
и добавляет с сожалением:

— Да кинули его все. И родные кинули — 
ведь могли за полтора часа отсюда его забрать. 
И друзья эти его кинули. Там такие суммы, о 
которых нам даже не говорят... Не планировал 
Амиран эти убийства, нет, — выходя из машины, 
закончила проводница.

Почему у трупа такая поза?
Многие из тех, кто видел снимки убитого 

Георгадзе, задались вопросом: правда ли он 
выстрелил в себя сам? Почему же тогда писто-
лет не выпал из рук? Мы показали фотографии 
эксперту-криминалисту. И вот его заключение: 

— Судя по снимкам, человек выстрелил 
себе в рот. Выражение лица говорит именно о 
быстрой, мгновенной смерти. Значит, выстрел 
был один и в голову. Но по поводу самого вы-
стрела есть сомнения, ибо пистолет должен был 
выпасть из руки из-за поражения головного мозга 
и мгновенной смерти. А он, как видно, не выпал. 
Это может натолкнуть на мысль, что пистолет 
вложили в руку. По самим снимкам точно нельзя 
это определить, но по более детальному осмотру 
места происшествия — легко. Его могли пере-
нести, пока кровь вытекала, и тогда на подушке 
и на одеяле остались бы те же самые следы. Это 
не исключено. По пропитке и загустению можно 
сказать точно, а также по количеству вытекшей 
крови по отношению к массе тела. Но у вас ведь 
таких данных нет? Тогда остается предполагать. 
Моя версия: Георгадзе нашли мертвым в другом 
месте, и это место не хотели «светить» и просто 
перенесли его в другое, а пистолет сунули. Но 
судя по фото, скорее всего, он убил себя все-
таки сам. 

Что было на видеозаписи?
«МК» стало известно, что именно записал по 

приказу Амирана Георгадзе его водитель Шота 
Элизбарашвили. Как рассказали «МК» адвокаты 
молодого человека, Георгадзе приказал снимать 
скандал, который начался во время встречи в 
кабинете у замглавы Красногорского района, а 
не убийство, как ошибочно считают многие. 

— «Вы еще не на Кипре? Где мои 20 миллио-
нов?» — вот что под запись кричал Георгадзе, — 
рассказала «МК» адвокат Светлана Воронкова. 

По словам адвоката, Элизбарашвили не ви-
дел и тем более не снимал убийство чиновников. 
Когда Георгадзе расправлялся со своими обид-
чиками, Шота вне кабинета пытался привести в 
чувство посетительницу администрации, которая 
стала случайным свидетелем происходящего. 

Начался скандал. Георгадзе палил по сте-
нам. Шота на грузинском языке просил Георгадзе 
остановиться. Он говорил: «Дядя Амирян, дядя 
Амирян, не надо ничего делать, успокойтесь». Есть 
свидетель, который может это подтвердить.

Кстати, где именно находится видеозапись 
— большой вопрос. Адвокат уверена, что она у 
следователей. Однако проходила информация 
о некоем звонке в программу телеведущего Ан-
дрея Малахова и о предложении предоставить 
запись с посланием Георгадзе. Правда, после 
этого аноним на связь не выходил.

Когда был убит компаньон
С этим вопросом по-прежнему много не-

ясностей. По данным полиции, труп Тристана 
Закаидзе был обнаружен в коттедже Амирана 
Георгадзе в 20.00 в понедельник. И давность 
смерти, по словам эксперта, составила 15 часов! 
А это значит, что Закаидзе погиб от пуль первым, 
утром в понедельник. 

Но свидетели драмы говорят обратное. По-
сле расправы над чиновниками Георгадзе как ни 
в чем не бывало вышел из кабинета, похлопал 
по плечу своего водителя и повел его к выходу. 
Они сели во внедорожник и направились к дому 
Георгадзе в деревню Поздняково Красногор-
ского района.

— Шота тогда не понял, что Георгадзе кого-
то убил. Вид у его начальника был довольный, 
— рассказала «МК» адвокат Воронкова.

Уже в машине Георгадзе позвонил своему 

охраннику, который «сидел на воротах», уточнил, 
есть ли кто-нибудь дома, и вызвал еще одного 
своего водителя. Также позвонил своему компа-
ньону Закаидзе и попросил, чтобы тот приехал. 
Вскоре все собрались в Позднякове. 

По данным «МК», сначала Георгадзе с За-
каидзе на машинах кружили по поселку, потом 
поднялись в дом «красногорского стрелка». Через 
какое-то время водители, которые находились во 
дворе, услышали выстрелы. Из дома Георгадзе 
вышел один и приказал своему водителю ехать 
в деревню Тимошкино — к дому Рассказова. 
По словам защиты Элизбарашвили, последнее 
убийство произошло на глазах водителя.

Шота тогда понял, что все серьезно. Ведь 
Константин Смыслов фактически стал пер-
вым человеком, которого убил Георгадзе на 
глазах у своего водителя, пояснила адвокат 
Элизбарашвили.

В этой нестыкове еще предстоит разобрать-
ся. По словам экспертов, ошибиться на 10 часов 
во времени наступления смерти крайне сложно. 
И уж совсем удивительно, что полицейские до-
гадались осмотреть особняк Георгадзе только 
в 20.00 — спустя шесть (!) часов после первых 
убийств в администрации района.

Дарья ФЕДОТОВА.

Почтовики и таможенники 
налаживают электронное 
взаимодействие
«МК» объявляет о начале акции «Контроль 
доставки». Почтовые патрули в составе 
журналистов региональных филиалов 
«МК» вместе с блогерами и представите-
лями общественных организаций прове-
рят, как почтовые отделения и их сотруд-
ники на местах выполняют свою работу. 
Особое внимание наши «дружинники» 
уделят сельским и отдаленным районам.

В вашем населенном пункте есть сложности 
с доставкой газет, писем, посылок? Или, напро-
тив, почтальоны справляются на «отлично»? Рас-
скажите об этом на Форуме подписчиков. Пишите 
нам письма — электронные (letters@mk.ru) и бу-
мажные (адрес редакции: 123995 Москва, улица 
1905 года, дом 7, стр. 1), с пометкой «Контроль 

доставки». Почтовый патруль отреагирует на 
каждый ваш сигнал!

Мы будем разбираться в каждой ситуации и 
вместе с почтовиками публиковать результаты на 
страницах газеты и на сайте www.mk.ru. А в конце 
года подведем итоги работы всех региональных 
почтовых патрулей. Без сомнения, после такой 
масштабной акции «узких мест» в доставке по-
чтовых отправлений станет еще меньше.

О скоростях доставки много говорили на не-
давно прошедшей Международной таможенной 
конференции. Одной из главных ее тем стало 
взаимодействие таможенных органов и почты.

В своем выступлении зам.гендиректора 
«Почты России» по логистике Алексей Скатин рас-
сказал о планах предприятия, развитии интернет-
торговли и о работе с таможней.

— С 2012 года объем международных почто-
вых отправлений вырос в 5 раз — до 105 млн в год, 
— сообщил Алексей Скатин. — Без слаженной 
работы «Почты России» и таможенной службы 
таких цифр добиться было бы невозможно.

Спикер рассказал, что предприятие пла-
нирует построить сеть логистических почтовых 
центров по всей стране — от Санкт-Петербурга 
до Хабаровска.

В Москве такой центр находится недалеко 
от аэропорта «Внуково». В других городах хабы 
также будут располагаться вблизи аэропортов. 
Как не без гордости пояснил Алексей Скатин, 
преимущество России перед другими странами 
состоит в том, что наши специалисты строят ло-
гистические почтовые центры с нуля. А значит, в 
них установят самое современное оборудование. 
В России, в отличие от ряда других стран, уже 
сейчас есть отлаженная поточная система об-
работки международных почтовых отправлений, 
при которой таможенный инспектор находится в 
одной цепочке с почтовым оператором.

Теперь «Почта России» и Федеральная 
таможенная служба в тестовом режиме запу-
стили электронный обмен данными. Почтовики 
получают от зарубежных коллег все необходи-
мые сведения о товарах, идущих в посылках, и 
передают данные в информационную систему 
таможни России для предварительного анализа. 
Получая сведения в электронном виде, инфор-
мационная система Федеральной таможенной 
службы принимает решение, можно ли сразу 

направлять посылку адресату или она требует 
дополнительного таможенного досмотра.

Руководитель департамента проектных ре-
шений по развитию сети «Почты России» Алла 
Бондаренко рассказала, как работает контактный 
центр «Почты» с обращениями граждан. Сотруд-
ники колл-центра фиксируют каждое обращение 
и четко, разложив все по полочкам, отвечают 
клиентам. Итог — люди стали меньше жаловать-
ся, а среднее время предоставления ответа на 
обращения сократилось в два раза.

В целом претензий на работу «Почты Рос-
сии» становится все меньше. Так, во втором 
квартале 2015 года их количество снизилось на 
14% по сравнению с первым кварталом. 

Что касается претензий на качество достав-
ки подписных изданий, их в первом полугодии 
2015 года стало меньше на 23%. «Почта России» 
регулярно организует встречи с издателями и 
подписчиками, почтальоны проходят дополни-
тельные программы обучения. 

Напомним, что в текущую подписную кампа-
нию клиенты впервые могут оформить подписку 
по собственному каталогу «Почты России», в 
котором в настоящее время представлено около 
100 газет и журналов.

Елена СОКОЛОВА.

ОБЫКНОВЕННОЕ ДЕТОУБИЙСТВО
Мы собираем деньги на лечение одного ребенка,  

лишая жизни другого

СЕГО ДНЯ
стр. 

SOSЕДИ

УТРАТА

ДЕЖУРНЫЙ ПО ПОЧТЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
“Московский коМсоМолец”   26 октября  2015 года  

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист, обозреватель «Эха Москвы»

ПРАВО НА ТРУП
Официальный представитель МВД Елена 

Алексеева опубликовала на своей странице в 
соцсети фото мертвого Амирана Георгадзе в 
первый час после обнаружения трупа. И тут 
же сетевая, да и не только, «совесть нации» 
обрушилась на нее с криками негодования. «Да 
как такое можно?!», «Докатилась...», «Ничего 
себе блог...» и так далее. Громче всех кричали, 
понятное дело, самые кристально чистые и вы-
соконравственные люди из числа либеральной 
интеллигенции.

И я знаю, почему визг поднялся. Не фото-
графия трупа их покоробила. Просто Елена 
Алексеева мастерски и профессионально на-
несла упреждающий удар. Теперь кричать о том, 
что вот, мол, Георгадзе специально грохнули, 
чтобы про коррупцию не рассказал, будет тяже-
лее. А ведь это так приятно, не правда ли?

Сами себе хотя бы признайтесь — не было 
бы этих фотографий, вы бы именно это вопить 
начали на все лады: силовики опять все прячут… 
мы ничего не узнаем… его специально убили… 
где доказательства?..

Удивительные люди, правда? Нет в от-
крытом доступе фотографий — плохо, кричим 
громко. Есть фотографии — плохо, кричим гром-
ко. Впрочем, это у них работа такая.

А у Елены Алексеевой (отдельно отмечу: 
отношения у нас чисто деловые и, к сожалению, 
бывают довольно жесткие) своя работа. И инте-
ресы МВД она отстаивает так, как надо.

А за публикацию фотографий Георгадзе 
— отдельное спасибо.

«ПОЧТА РОССИИ» ДАЕТ «ДОБРО»

В коробках лежат те самые бюллетени, которые 
стали причиной срыва выборов в Мариуполе.

МАРИУПОЛЬ МЕЖДУ 
АХМЕТОВЫМ И ВЫБОРАМИ

СМЕРТЬ  
С ПОВИННОЙ

Здесь был застрелен сотрудник 
«МК».

По этой дороге бежал убийца.

ГРОМКОЕ ДЕЛО
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Редактор отдела силовых структур 

Дмитрий ПОПОВ



— Юрий Михайлович, значит, у драматургов 
тоже бывают бенефисы?

— Редко, но бывают.
— А почему «Смотрины»? 
 — Вообще-то «Смотрины» — это моя пьеса, по 

которой Станислав Говорухин как режиссер и соавтор 
(между прочим, это была его первая работа в театре) 
пятнадцать лет назад поставил спектакль «Конт-
рольный выстрел», успешно идущий в МХАТе имени 
Горького и по сей день. А взяли это название в работу, 
потому что фестиваль ориентирован на драматургию, 
которая интересна не только жюри какого-нибудь 
тусовочного конкурса, но прежде всего зрителям. 
Фестиваль обращен к таким пьесам, которые можно 
смотреть, которые могут собирать залы, а не два 
десятка любителей лабораторного чтения по ролям 
или показов для своих. Увы, разрыв между «новой 
драмой» и нормальной, качественной драматургией, 
по которой сейчас тоскуют и зрители, и актеры, и 
режиссеры, принял угрожающие размеры. Пройдите 
по Москве, поглядите на театральные афиши: в боль-
шинстве вообще отсутствуют современные авторы в 
репертуаре. В лучшем случае — Вампилов, Довлатов, 
Володин, Розов… Недавно я был председателем 
театрального фестиваля в Питере «Виват, комедия!» 
Так вот, самая современная отечественная пьеса, там 
представленная, это «Чужой ребенок» Шкваркина, 
написанная в 1933 году. И это не смешно…

— Может, обойдемся классикой?

— Классика — это как раз некогда современная 
пьеса, пережившая свою эпоху и благодаря художес-
твенности оставшаяся интересной публике. Обычно 
правящее эстетическое меньшинство всякой культур-
ной эпохи такие произведения недооценивает. На-
пример, для 20-х годов комедии Булгакова и Эрдмана 
были неконъюнктурно остры, к тому же «старомодны», 
точнее, внятны по форме, за что их обожала публика, 
но не любили латунские и симплияровы из акусти-
ческой комиссии, которые переквалифицировались 
ныне в экспертов «Латунной маски».

— Золотой?
— А я что сказал?
— Латунной.
— Я оговорился. Слегка. Так вот, чтобы иметь в 

будущем классиков, надо сегодня иметь просто ин-
тересных нынешним людям театральных писателей. 
Гоголи, Островские, Чеховы рождаются не в музеях и 
не в докторских диссертациях, а на премьерах. Кто-
то из актуальных авторов быстро забудется, кто-то 
продержится десятилетие, а кто-то, пройдя сквозь 
сито забвения, станет классиком. Так было всегда. 

 — А вас, значит, на «Смотринах» и будут 
показывать в качестве такого кандидата в 
классики? 

— Это вы приятно сказали! Идти в искусство, 
не мечтая стать классиком, властителем дум, то же 
самое, что ложиться под нож пластического хирурга 
ради того, чтобы переставить местами веснушки на 

носу. Главный аргумент сторонников «подвального» 
и «пробирочного» театра таков: современная пьеса, 
прочно обосновавшаяся в репертуарах, авторы, со-
бирающие полные залы, — все это в принципе невоз-
можно. Так как театр переживает упадок, он утратил 
влияние на общество. Время такое: постмодерн. Все 
соотносительно. Чушь! Певцу без голоса всегда ка-
жется, что в зале плохая акустика. Мои пьесы годами, 
даже десятилетиями держатся в репертуаре, идут 
на аншлагах от Владикавказа до Владивостока. Для 
примера «Козленка в молоке» сыграли 560 раз. Жаль, 
что спектакль погиб, когда произошло поглощение 
Театра имени Симонова «вахтанговцами». Но, наде-
юсь, еще один раз «Козленка» сыграют специально на 
«Смотринах». Идем дальше: «Хомо эректус» сыгран в 
Театре сатиры более 300 раз! А ведь у них зал на 1200 
мест. Это уже не лаборатория, это цех по сбору аэро-
бусов! Наверное, поэтому и решили начать фестиваль 
с «нормальной» драматургии вашего покорного слуги 
— автора, который, простите за прямоту, сегодня 
интересен и зрителям, и режиссерам, и директорам 
театров, отвечающим за кассу…

— Не интересен только «Золотой маске»… 
— Ну это скорее мне месть как главному ре-

дактору, ибо сегодня только ЛГ и газета «Культура» 
открыто пишут о том, что эта премия стала препятс-
твием для нормального развития отечественного 
театра. Впрочем, я уверен, если этот проект возглавят 
люди широкие, умные, непокорные диктату тусовки 
и подавляющего меньшинства, а главное, не такие 
корыстные, у «Маски» есть будущее. 

— Давайте еще поговорим о фестивале по-
подробнее! Что, где, когда? 

— Давайте. Откроется он 1 ноября во МХАТе 
имени Горького, на сцене которого увидели свет 
четыре моих пьесы. Ну, торжественные слова и так 
далее. Потом покажут спектакль «Как боги» в поста-
новке Татьяны Дорониной. Завершатся «Смотрины» 
в Театре сатиры, с которым меня связывает давняя 
творческая дружба. Сыграют «Хомо эректус». Была, 
конечно, мысль закрыть фестиваль премьерой новой 
вещи — «апокалиптической» комедией «Чемоданчик», 
которую репетирует сейчас Александр Ширвиндт и где 
заняты Наталья Селезнева и Федор Добронравов. Но 
не сложилось, не успели… Создание спектакля, если 
только это не греза воспаленного самовыражения, 
— процесс сложный, непредсказуемый. Вспомните 
Анатолия Эфроса! Сейчас читаю стенограммы его 
репетиций Чехова. Бездна! Зато в рамках фестиваля 
состоятся другие премьеры, так сказать, на местах 
— в Хабаровске, Астрахани, Добриче (Болгария), 
Иркутске, Оренбурге… Из Крыма, из Симферополя, 
в Москву привезут премьеру «Жить как боги». Готовит 
сюрприз и худрук «Модерна» Светлана Врагова. Это 
фантасмагория «Они» — новая версия моей комедии 
«Женщины без границ», которую, кстати, на своей 
сцене в рамках «Смотрин» сыграет Театр Балтийско-
го флота. Видимо, трагикомическая история дамы, 
запутавшейся в гендерной самоидентификации, 

интересна и боевым морякам… 
— А почему для фестиваля выбрана площад-

ка «Модерна»? 
— Ну, во-первых, с этим театром и со Светланой 

Враговой меня связывают давние творческие планы. 
Во-вторых, при советской власти в этом историческом 
здании Московской хлебной биржи был Первомайский 
районный Дом пионеров, где я, живя поблизости и 
учась там же, в школе №348, приобщился мальчиш-
кой к театральному искусству. Бакунинская улица, 
Спартаковская площадь, Балакиревский переулок, 
Разгуляй — все это места моего московского де-
тства… Ну вот, чуть слезу не вышибли.

— Не хотела. Но вернемся к «Чемоданчику». 
О чем ваша комедия?

— О чемоданчике. 
— Не мелковата тема? Обычно вы берете 

крупней. «ЧП районного масштаба», «Любовь в 
эпоху перемен», например… 

— Ну, не знаю… Если вы считаете, что ядерный 
чемоданчик, украденный у Президента России, это 
мелко…

— А кто украл? Террористы?
— Нет, у меня все, как в жизни. Я же реалист. 

Кто охранял, тот и украл. А возвращает его народу 
тот, у кого украли.

— Вы хотите сказать, что на сцене появится 
президент нашей страны?

— Повторяю: я реалист. А разве в нашей стра-
не что-нибудь без президента происходит? Я еще 
надеюсь, что он когда-нибудь вернет украденные 
у народа недра, вклады и веру в справедливость. 
Да, в моей комедии все, как в жизни: гарант лично 
является в квартиру злоумышленника и выслуши-
вает все, что о нем думают в народе. Но это лишь 
один из многих поворотов сюжета. Знаете, я показал 
«Чемоданчик» в журнале, где обычно печатаю мои 
новые пьесы. Главный редактор долго мялся, а потом 
сказал: «Ну нельзя же так… У меня будут проблемы…» 
А вот Ширвиндт не побоялся. Обещаю: будет весело 
и достанется всем...

— И автору? 
— Не исключено.
— Когда премьера?
— В этом году. 
— Но вернемся к фестивалю «Смот-

рины». Он одноразовый или, так сказать, 
долгоиграющий?

— Надеемся, долгоиграющий, ведь ничего по-
добного пока не существует, ниша пуста, театраль-
ного фестиваля, ориентированного на традицион-
ную зрительскую современную пьесу, без которой 
невозможно существование репертуарного театра, 
попросту нет. Мы первые. Надеюсь, поддержка со 
стороны Минкульта и Департамента культуры Москвы 
не иссякнет и в новом году, и тогда время «Смотрин» 
настанет для других авторов и театров, хороших и 
разных…

Беседовала Виктория ПАШКОВА. 
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ЗА БУГРОМФЕСТИВАЛЬ

Хлор у многих из нас ассоциируется с чем-то 
вредным для здоровья. Достаточно вспомнить, что 
на упаковках куриных окорочков и тушек написано: 
«Без хлора» или «Не содержит хлора». Однако 
сыр — это не курица. Давайте все-таки раньше 
времени не будем нервничать, а обратимся за 
разъяснением к экспертам молочного, а значит, 
и сырного дела. 

Пресс-служба Национального союза произ-
водителей молока («Союзмолоко»): «Хлористый 
кальций является зарегистрированной пищевой 
добавкой и широко применяется при производс-
тве твердых сыров и творога. Он позволяет вос-
полнить содержание кальция в продукте, который 
остался на стенках оборудования в процессе 
пастеризации. Его использование позволяет со-
хранить в составе продукта больше полезного 
микроэлемента, ведь именно кальций отвечает 
за здоровье костей и зубов в организме человека. 
Однако во Франции и Италии, где допускается 
производство сыра без пастеризации, эта добавка 
может и не входить в состав продукта».

Мария Радченко, специалист по качеству 

столичной торговой сети здорового питания: «Хло-
ристый кальций — это соль, которую используют 
для створаживания молока. Добавляют его не 
только в сыры, но и в творог. В производственных 
масштабах сделать творог без него очень сложно. 
Этот компонент, обогащающий кальцием, есть в 
составе продуктов и нашей сети. Многих пугает 
химическое название, но стоит напомнить, что 
научное название обычной пищевой соли — хло-
ристый кальций».

Сыр красится, чтобы нам понравиться
Уже немного полегчало. А что же с окраши-

ванием сыра?
«Союзмолоко»: «Натуральный краситель 

Annato широко используется в молочной отрас-
ли прежде всего при производстве сыров, чтобы 
придать им желтый и оранжевый оттенки. Сегодня 
у потребителя есть четкое представление о том, 
что натуральный сыр должен иметь ярко-желтый 
и даже оранжевый цвет, поэтому производитель 

в погоне за спросом подкрашивает продукт до 
нужного оттенка. В действительности сыр имеет 
бледно-желтый оттенок. Краситель имеет нату-
ральное растительное происхождение и безвре-
ден для организма».

Мария Радченко: «Annato добавляют в сыр, 
чтобы облагородить его вид и сделать более 
привлекательным для покупателя. Он придает 
более насыщенный оттенок. В составе некоторых 
наших сыров Annato тоже есть. Однако если сыр 
ярко-желтый или даже оранжевый, это уже может 
показаться странным».

Россия сократит импорт 
картофеля
Временно закрыв сырную тему, возвратимся 

все-таки к трендам октября. Начнем с картошки. 
Итак, в этом году ожидается рекордный урожай. 
По данным Минсельхоза, уже сейчас выкопано  
более 7 млн тонн клубней, что на четверть больше, 
чем в прошлом году.  

Исполнительный директор Союза участников 
рынка картофеля и овощей Алексей Красиль-
ников поделился с «МК» своими прогнозами: 
«Мы предполагаем, что из-за высокого урожая 

отечественного картофеля объемы импорта в 
предстоящем сезоне снизятся. А наши потре-
бители смогут порадоваться доступным ценам 
на «второй хлеб».

Минсельхоз напоминает, что с февраля по 
июнь текущего года импорт составил более 500 
тысяч тонн картофеля, что потянуло на $229 млн. 
Почти половина ввезенного объема пришла из 
Египта.

Другие овощи собраны в целом по стране на 
уровне прошлого года — 3,3 млн тонн. На строи-
тельство и переоборудование овоще- и картофе-
лехранилищ в этом году выделено госсубсидий 
на 1,5 млрд рублей, в 2016-м — на 2 млрд. Так 
что есть вероятность, что отечественные овощи 
сохранятся подольше.

«Пляски» шампиньонов
Все-таки удивительным, а порой непонятным 

образом устроено ценообразование. Ни логики, 
ни какой-либо привязки к текущему курсу рубля и 
нефти, с которыми мы привыкли соизмерять наши 
взлеты и падения. Такое ощущение, что каждый 
продукт «играет в свою дуду». Кстати, и Росстат 
говорит о том, что колебания рубля, доллара и евро 
прямого влияния на процесс «ценотворения» не 

оказывают. Разве что на поездки за рубеж.
«МК» уже писал про то, что сахар «заскакал» 

в августе, но к сентябрю успокоился. В октябре 
цены в столице остановились на отметке 50–56 
рублей за 1 кг.

А в сентябре-октябре «пошли в пляс» грибы. 
В начале месяца в среднем классе шампиньоны 
продавались по 250 рублей. Затем там же они 
упали до 119, а в октябре опять поднялись. На 
этот раз до 125,90. В целом за месяц заметно 
подешевели. 

Лимоны в среднем классе «минус» (дешевом) 
тоже весь месяц «гуляли» туда-сюда в границах 
10-рублевого коридора: то 129,90, то 119,00 руб. 
Сейчас пока остановились на нижней планке. У 
дорогого «середняка» цена снизилась с 149,90 
до 126 рублей. А в «экономе» по акции лимоны 
можно было купить и вовсе по 89,90. То есть за 
месяц они подешевели у всех. 

А бананы уже не «пляшут», а поступательно 
дорожают. В «экономе» с 53,95 до 55,95. В сред-
нем классе — с 69,90 до 79,90. Со скидкой можно 
купить по 51,90. В городском гипермаркете и 
вовсе по 32 рубля. Зато с недавнего времени 
парковка там стала платной. 100 рублей за 1 час. 
Некоторым покупателям-автомобилистам уже нет 
смысла туда ездить. 

Тренды октября
Теперь про новинку сезона. На полках сто-

личных магазинов появились яблоки-красавцы ги-
гантского размера из Адыгеи. Три средних плода 
весят более килограмма. Фрукты слегка присы-
паны чем-то вроде темной муки. Мякоть сочная и 
вкусная. Только вот на месте среза видны какие-то 
полупрозрачные пятна. По всей вероятности, но-
вая технология выращивания — «гигантомания». 
Цена доступная — 59,90 рубля за 1 кг.

И еще одно любопытное наблюдение «МК». 
В столичном магазине среднего класса сахарный 
песок обычно продавался по 59,90 за 1 кг, а гречка 
— по 49,90. Цены в общем-то в рамках. И вот во 
время двухнедельной акции цена на сахар упала 
до 39,90, а на крупу до 19,90. Рядом появилась 
предупреждающая табличка: «Не более 1 кг в руки 
в сутки». Логично. Чтобы всем хватило.

Два сладких мира — два Шапиро
И в заключение, то есть на десерт, погово-

рим о печенье, вернее сказать, о его составе. 
Редкая семья, особенно если в ней есть дети, 
обойдется без этой демократичной сладости. 

От комментариев воздержимся. Заметим лишь 
одно: оба вида продаются в разных торговых 
точках столицы. Только вот первое немного дороже 
второго. По понятным (см. ниже) причинам. 

Овсяное печенье №1. Состав: овсяные хло-
пья, сахар-песок, масло сливочное, яйцо столовое 
пищевое, сода пищевая, кардамон. 

Овсяное печенье №2. Состав: мука пшенич-
ная, сахар-песок, мука овсяная, растительный 
жир, маргарин, эмульгаторы Е-471, Е-475, анти-
окислитель (Е-320, Е-321, Е-330), ароматизатор, 
регулятор кислотности — лимонная кислота, 
пищевой краситель «Аннато», разрыхлитель — 
гидрокарбонат натрия, лецитин Е-322, ванилин. 
Правильного вам выбора и будьте после этого 
здоровы! 

Цены на продукты питания в магазине эко-
номкласса (в рублях за 1 кг)

Продукты 28 сентября 26 октября
Сахар-песок 49,75 51,35
Гречка 900 г 50,95 50,95
Яйца (10 штук) 40,45 49,95
Картофель 9,90 13,95
Капуста белокочан. 11,85 11,85
Лук репчатый 18,95 19,55
Морковь 25,90 (по акции) 18,45
Свекла 9,90 (по акции) 13,95
Огурцы 39,95 68,50
Помидоры 52,25 59,95
Яблоки сезонные 56,85 51,95
Бананы 53,95 55,95
Лимоны 129 89,90 (по акции)

Цены на продукты питания в магазине 
среднего класса (в рублях за 1 кг)

Продукты 28 сентября 26 октября
Сахар-песок 54,90 53,50
Гречка 900 г 49,90 49,50
Яйца (10 штук) 49,90 49,50
Картофель 15,90 14,90
Капуста белокочан. 15,90 14,90
Лук репчатый 20,90 21,50
Морковь 24,90 29,90
Свекла 14,90 14,90
Огурцы 44,90 99
Помидоры 59,90 109,90
Яблоки сезонные 59,90 59,90
Бананы 69,90 79,90
Лимоны 149,90 126

Елена ПЫЛАЕВА.
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СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

Один хорошо (уж поверьте) известный мне 
депутат Госдумы (правда, не коммунист) — 
очень правильный на людях товарищ, вид-
ный, в меру упитанный мужчина, успешно 
продвигающийся (или скорее продвига-
емый) по карьерной лестнице, записной 
патриот. Но еще он, что крайне пикантно, 
закрытый гомосексуалист. Наглухо за-
крытый. Опять же — на людях. Он даже с 
комиссарским энтузиазмом и прямо-таки 
мазохистским блеском в глазах голосовал 
за закон о запрете гей-пропаганды. 

Теперь, наверное, с таким же азартом проголо-
сует и за законопроект о запрете каминг-аута, если 
дойдет до голосования в Думе. И даже проголосует 
за предложение актера-гомофоба Охлобыстина 
сжигать геев в печах, если тоже дойдет до голосо-
вания. Не факт, правда, что потом он добровольно и 
показательно сам бросится в эту печь с воплем «Слава 
России!»… Но дойти (до голосования) вполне всё 
может, учитывая запредельный градус мракобесия, 
в котором бурлит-кипит последние годы вставания с 
колен наша Раша — на диву всему содрогающемуся 
от ужаса и отвращения миру… 

У этого депутата еще есть водитель и помощник, 
последний высасывает иногда из пальца (фигура 
речи — и только!) по указанию хозяина «какой-ни-
будь законопроект», когда надо напомнить о себе и 
пропиариться.  Знаю, что с бодуна было придумано 
немало филиппик, с которыми потом вся Дума но-
силась, делая умные лица, потому что, мол, дело 
государственной важности.

При этом оба (водитель и помощник) прочи-
щают дымоход в хозяйском владении в свободное 
от работы время, когда этот моралист и патриот, 
накричавшись с трибун и телеэкранов о семейных 
ценностях и православных скрижалях, отправляется 
— нет, не к формальной жене, которая тоже имеется 
для галочки в анкете, — а в ресторации и на рублев-
ские дачи, где разворачиваются достойные фильмов 
Пазолини оргии с участием и парней-проституток, 

завозимых, конечно, не автобусами, но роскошными 
«Мерседесами». 

Такое, стало быть, двуличие (если не триличие) 
депутата… Мне также известны (поверьте уж опять 
на слово) многие другие депутаты (разных уровней 
— от федерального до городских), члены Совфеда, 
федеральные судьи и прочие госдеятели со схожими 
пристрастиями в плане организации и проведения 
личного и коллективного досуга. 

Однако главная пикантность заключается в том, 
что известны они не только мне, но, похоже, и пре-
зиденту Путину. Судя по его же словам. 

Когда он как-то отшучивался от вопросов зару-
бежной (у нашей духу не хватило) прессы по поводу 
ущемления прав секс-меньшинств законом о запрете 
«гей-пропаганды», то ведь так прямо и сказал (далее 
не цитата, но изложение мысли вполне точное) — 
никакого ущемления, дескать, нет, у нас вообще, 
знаете, СКОЛЬКО (в государственных органах) «таких» 
людей работает, и награды они получают (не за то, 
что «такие», а за то, что хорошо работают), мы все их 
знаем, а еще Чайковский...

Вот эта ремарка про «мы все их знаем» наделала 
тогда, помнится, много шума. Знакомый мне депу-
тат в этот момент уж точно, наверное, вздрогнул и 
почернел, а дымоход зазвенел тревожной трелью. 
А простые граждане зачесали, конечно, свои репы, 
понимая, что где-то пропустили, видимо, самое инте-
ресное. КТО знает? ГДЕ знает? На сайте Кремля тишь 
да гладь — ни списков, ни намеков. В декларациях 
о секс-ориентации ни слова, ни полслова. Только о 
доходах, и то, которые не спрятаны в офшорах. И как, 
скажите на милость, тогда «мы все их знаем»?

Возможно, президент поторопил события. 
Может, как раз он собирался, дабы убедить миро-
вую общественность в том, что антигеевский закон 
им. Милонова—Мизулиной—Баталиной вовсе не 

ущемляет прав человека вообще и геев в частности, 
как раз издать какой-нибудь указ, обязывающий, 
скажем, госчиновников совершить каминг-аут не 
только своих спрятанных доходов, но и спрятанной 
секс-ориентации. Чтобы все знали, какие у нас бравые 
государственники и почвенники, честные, продвину-
тые и транспарентные. Как и вся госсистема…

А то ведь действительно — не одного же от-
крытого гея в стране! Да и не было никогда, даже 
до закона о гей-пропаганде. Вякнул что-то когда-то 
Боря Моисеев, и то потом сам от своих слов в испуге 
отказался — пошутил, говорит, а теперь жениться 
буду… Пару других попыток — одного журналиста с 
микроскопического интернет-телеканала и одного 
горчиновника среднего эшелона — пресекли на 
корню, изгнав одного с работы, а другого даже из 
страны. Нет у нас ущемлений, сказал президент... 

Но так как у нас настоящая демократия с силь-
ной оппозицией, то, конечно, она (эта оппозиция) не 
могла просто так согласиться с очевидным. Вспомнив 

мультик «Баба-яга против», коммунисты (хоть и плохо, 
как те танцоры, которым мешают природные особен-
ности, но все-таки играющие роль непримиримой оп-
позиции, пока им позволяют) решили, видать, смело 
предупредить возможные каминг-ауты принятием 
закона. Неча, мол, кому ни попадя (то есть народу) 
знать об утехах депутатов, воплощающих собой 
(судя по тому, как и за что они голосуют) образцы 
добродетели, нравственной чистоты, моральной 
устойчивости, духовной возвышенности и цело-
мудренности. Ведь кому еще, кроме этих буйных 
госмужей, могло взбрести в голову (в нынешней-то 
ситуации) устроить каминг-аут — не Филиппу же 
Киркорову с Валерием Леонтьевым…

Правда, пока мир содрогается от отвращения 
к нашему доморощенному мракобесию, сами мра-
кобесы-депутаты-коммунисты (хотя вопрос — мо-
гут ли коммунисты в принципе не быть мракобеса-
ми?) Никитчук и Арефьев (которым по должности 
в профильных комитетах сподручнее бы заняться 
порванной в клочья экономикой и разбазаренными 
природными ресурсами) мотивируют свою, пардон, 
«законодательную инициативу» о карательстве за 
каминг-аут (надо же так измельчать нашим законам!) 
той же категорией отвращения и даже «омерзения», 
которое, мол, посетило одного из них в Берлине, когда 
«бородатые мужики начали целоваться и обниматься» 
прямо на улице. Чего их понесло-то в Берлин, в этот 
вертеп и центр ненавистной гейропы?! Ехали бы в 
Грозный. Хотя… Упс, там бородатые мужики тоже 
обнимаются и целуются на улице, когда встречаются, 
и даже чаще, чем в Берлине… 

Поэтому, чтобы впредь избавить общество 
от возможного омерзения и отвращения от таких 
зрелищ, следовало бы восстановить еще в законе 
указы Петра Первого и начать на фиг сбривать всем 
мужикам бороды. Как схохмил один блогер во время 
триумфа Кончиты Вурст на «Евровидении-2014» в 
Копенгагене:  «Будь мужиком — сбрей бороду»… 

Вот только что делать тем гражданам, которые, 
скажем, испытывают такое же отвращение, которое 
посетило коммунистов в Берлине при виде геев, при 
виде самих коммунистов, размахивающих на наших 
улицах портретами убийц и кровопийцев — всяких 
там лениных, сталиных, дзержинских… Это ж какое 
человеконенавистничество к собственному народу! 
За это-то — ну, хотя бы три тыщи штрафа и 15 суток 
можно? Если уж каждый, кто испытывает от чего-то 
отвращение, может у нас предложить закон, караю-
щий пропагандистов этого отвращения…    

РЕПЛИКА
Артур ГАСПАРЯН

В последнее время разве что ленивый не обсуждал тему 
присутствия пальмового масла в сырах и других молочных 
продуктах. Все это время «МК» продолжал внимательно 
вчитываться в мелкий шрифт на упаковках и обнаружил 
еще «двух неизвестных»: хлористый кальций и натуральный 
краситель Аnnato.

В СЫРЫ ДОБАВЛЯЮТ  
НЕ ТОЛЬКО ПАЛЬМОВОЕ МАСЛО, 
НО И ХЛОРИСТЫЙ КАЛЬЦИЙ  
С КРАСИТЕЛЕМ Для чего? И как это 

скажется на нашем 
здоровье?

С висбаденской церковью Свя-
той Праведной Елизаветы свя-
зана одна из самых красивых 
и трагических историй любви. 
Внучка императора Павла I Ели-
завета Романова обвенчалась в 
Петербурге с герцогом Адоль-
фом фон Нассау. Прибыв на ро-
дину супруга, была встречена 
с ликованием и поселилась во 
дворце в Бибрихе. Oднако, не 
дожив до первой годовщины 
свадьбы, скончалась при рож-
дении ребенка. В безутешном 
трауре герцог Адольф построил 
русскую православную церковь 
как надгробный храм своей суп-
руге, 160-летие которого было 
отмечено на днях.

 Самый русский город Германии 
— так в России нередко нарекают не-
мецкий Баден-Баден и… оказывают-
ся не правы! По крайней мере в этом 
убеждены жители города Висбаден. 
В прошлом герцогство Нассау, а в 
настоящем — столица федеральной 
земли Гессен, за многие годы стала 
важнейшим звеном культурных связей 
между Россией и Западной Европой. 
Исторической силе притяжения между 
двумя странами этот уютный немец-
кий городок обязан не только «Игроку» 
Достоевского, «Вешним водам» Тур-
генева, потомкам Пушкина и Романо-
вых, но и уникальной пятикупольной 
русской православной церкви Святой 
Праведной Елизаветы — выдающемуся 
памятнику архитектуры XIX века, вели-
чественно возвышающемуся на холме 
Нероберг в центре Висбадена.

 В октябре по случаю 160-летнего 
юбилея храма издательским домом 
«МК-Германия» и некоммерческим 
объединением Herus (гессенско-
российский межкультурный обмен 
и гуманитарная помощь) под патро-
натом премьер-министра земли Гес-
сен Фолькера Буфье и архиепископа 
Берлинско-Германского и Великоб-
ританского Марка был проведен ряд 
торжественных мероприятий. Одно 
из них — благотворительный концерт 
солистов лучших музыкальных театров 
России, образовавших музыкальный 
проект «Новые голоса». В торжест-
венном приеме в музее Висбадена 
приняли участие российские и немец-
кие гости, среди которых была прап-
равнучка А.С.Пушкина и правнучка 
императора Александра II графиня 
Клотильда фон Ринтелен и многие 
другие.

 Присутствующий на этом при-
еме политик, министр науки и культуры 
Гессена Борис Райн, поприветствовав 
гостей на русском языке традиционным 
«добро пожаловать», напомнил о тесных 
вековых связях России с землей Гессен. 
А генконсул РФ во Франкфурте-на-Май-
не Александр Булай зачитал поздрав-
ление посла России в ФРГ Владимира 
Гринина и отметил, что «висбаденский 
храм является не только жемчужиной 
православной архитектуры, но и уни-
кальным культурным памятником, сим-
волизирующим тесные многолетние 
отношения между двумя странами». О 
важности культурных обменов говорил 
и Владимир Григорьев, замруководи-
теля Роспечати, высказавший личную 
готовность содействовать обменным 
экспозиционным работам между глав-
ным музеем столицы Гессен и россий-
скими центрами искусства.

 Церковь Святой Праведной Елиза-
веты — одна из главных достопримеча-
тельностей столицы Гессена, поэтому 
неудивительно, что к празднованию 
ее юбилея было приковано внимание 
многих представителей как русско-, 
так и немецкоязычных СМИ. 

 Так, многотиражная немецкая 
газета Bild опубликовала на днях для 
немецких читателей статью о тайнах 
православной церкви и некрополя в 
Висбадене, а 15 октября в пресс-клу-
бе столицы Гессена для собравшихся 
журналистов с докладом об основах 
русского православия выступил про-
тоиерей граф Дмитрий Игнатьев, в то 
время как архитектор и куратор рес-
таврационных работ Вильхельм Вюрт 
поведал о выдающейся архитектуре 
храма и процессе ее реконструкции, 
проведенной на средства города. 

 Особую роль в сохранении церкви 
на протяжении последних лет сыграли 
многие немецкие государственные уч-
реждения и частные фонды. Одним из 
них, несомненно, является общество 
Herus, активно содействующее разви-
тию и укреплению германо-российских 
отношений. 

 — Девиз и цель нашего общества 
— связь между народами, — отметил в 
начале пресс-встречи первый предсе-
датель Herus д-р Александр де Фариа. 
Тем отраднее, что с этого года ИД «МК-
Германия» является членом правления 
этого некоммерческого объединения и 
оказывает помощь, в том числе в сборе 
средств для реставрации и поддержки 
русского кладбища в Висбадене, при-
мыкающего к церкви. В следующем году 
этот знаменитый, один из старейших 
православных некрополей в Европе 
также будет отмечать 160-летие.

 Русский след в немецкой истории 
прослеживается во многих городах 
Германии. Однако ценность Висбаде-
на и церкви в том, что и спустя более 
чем столетие выдающийся памятник 
православного зодчества продолжает 
оставаться архитектурным символом, 
объединяющим и в нынешнее время 
русское и немецкое общество.

 Екатерина КАПИТАНОВА. 

КАМИНГ-АУТ В НАШЕЙ РАШЕ:  
ЧЕГО ИСПУГАЛИСЬ КОММУНИСТЫ
Будь мужиком —  
сбрей бороду!

САМЫЙ РУССКИЙ 
ГОРОД ГЕРМАНИИ

В Висбадене отпраздновали 160-летие 
православного храма Святой Праведной Елизаветы

Церковь Святой Праведной 
Елизаветы в Висбадене.

Министр науки и культуры 
земли Гессен Борис Райн.

С «ЧЕМОДАНЧИКОМ» НА «СМОТРИНЫ»
С 1 по 17 ноября пройдет первый 
международный фестиваль современной 
пьесы «Смотрины»

Одиннадцать театральных коллективов России, ближнего и 
дальнего зарубежья привезут в Москву спектакли, поставлен-
ные по пьесам и прозе Юрия Полякова, и покажут их на сцене 
театра «Модерн», что на Спартаковской площади. МХАТ имени 
Горького, Театр сатиры и Театр Российской армии, в чьих ре-
пертуарах много лет держатся пьесы этого драматурга, сыгра-
ют спектакли на собственных сценах. Как обычно, при полных 
залах покажут пьесы Юрия Полякова в Оренбурге, Владикавка-
зе, Владивостоке, Пензе, Волгограде, Самаре, Нижнем Новго-
роде, Плевене, Санкт-Петербурге, Туле, Ставрополе, Одинцове 
и на других далеких и близких к столице площадках. Событие, 
прямо скажем, нерядовое, даже трудно и припомнить, когда 
в последний раз проводился фестиваль одного драматурга, к 
тому же здравствующего, полного замыслов и готовящего нам 
очередную премьеру, по слухам, скандальную. Как возникла 
идея такого фестиваля? Почему называется он «Смотрины? Что 
нам покажут? Обо всем этом мы спросили виновника торжества 
писателя Юрия Полякова.
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— Андрей Афанасьевич, в советские вре-
мена назначение на пост первого заместителя 
министра обороны штатского — или по мень-
шей мере штатского, не принадлежащего 
к партийной номенклатуре, — было чем-то 
небывалым. Как вам в 1992 году удалось стать 
первопроходцем?

— Публично о желательности моего назна-
чения министром обороны заявила, в частности, 
Лига содействия оборонным предприятиям, в 
которую входили и руководители предприятий из 
Уральского региона. Немаловажную роль в моем 
назначении сыграл, я думаю, старший помощник 
Ельцина — мой старый товарищ по комсомольской 
работе Виктор Илюшин.

Почему выбор пал именно на меня? Я мно-
го занимался политико-военными и военно-
техническими проблемами, когда работал в Акаде-
мии наук СССР, активно выступал за национальную 
научно-промышленную политику. У меня были 
хорошие контакты с целым рядом военачальников, 
лидеров военно-промышленного комплекса. В их 
числе были такие начальники Генштаба, как Сергей 
Федорович Ахромеев, Михаил Алексеевич Моисе-
ев, Владимир Николаевич Лобов, академик Борис 
Васильевич Бункин, руководители знаменитого 
ЦНИИМАШ и другие.

Некоторое время вначале министром обо-
роны был сам Ельцин, а генерал Грачев и я были 
его первыми заместителями. Затем Борис Нико-
лаевич во время моей командировки за пределами 
Москвы принял решение о назначении министром 
обороны боевого генерала-десантника. Я стал его 
первым заместителем.

— И как вас встретили в нашем «Пентаго-
не»? Вам пришлось столкнуться с проявления-
ми ревности со стороны кадровых военных 
— мол, что здесь делает эта «штафирка»? 

— Если такие настроения и были, то внешне 
они практически никогда не проявлялись. Во-
первых, наверное, в силу субординации. Я ведь 
был на весьма высоком посту. Во-вторых, у меня 
были мудрейшие и опытнейшие советники, в том 
числе бывший начальник советского Генерального 
штаба маршал Николай Васильевич Огарков. Они 
давали мне очень ценные советы. Один из них я 
бы «записал на скрижали»: никогда не отдавай 
приказ, не будучи уверенным в возможности его 
выполнения.

У меня сложились очень хорошие, полезные 
для дела отношения с двумя действовавшими 
начальниками Генерального штаба — сначала с 
Виктором Петровичем Дубыниным и сменившим 
его потом Михаилом Петровичем Колесниковым. 
Не могу не вспомнить добрым словом и такого 
НГШ, как Анатолий Васильевич Квашнин, который 
появился на этом посту позднее. Говорят, что 
никогда больше в истории нашего оборонного 
ведомства не было таких отношений между пер-
выми заместителями министра и начальниками 
Генерального штаба. Очень многие сложнейшие, 
подчас неприятные проблемы мы решали вместе, 
не раз совместно подписывали документы. У нас 
не было никаких взаимных обид, подковерной 
возни, всего того, чем славны многие крупные 
бюрократические структуры. Мне очень повезло 
в этом отношении.

— Видимо, начальники Генерального шта-
ба были уверены, что вы в любом случае не 
сможете занять их место.

— (Смех.) Может быть. Но если серьезно, то 
«чистый» первый заместитель министра обороны 
по крайней мере равен по статусу начальнику Ге-
нерального штаба. Я не думаю, что, даже если бы 
я был генералом, НГШ думал бы, что я рвусь на его 
место. К тому же тогда наши сферы деятельности 
были в целом очень четко, грамотно разделены.

— А как вам работалось с министром Пав-
лом Грачевым?

— Вы знаете, по-разному. Для него, конечно, 
было бы удобнее, если бы я был военным челове-
ком, генералом, с которым ему можно было бы, 
как и со всеми остальными, разговаривать соот-
ветствующим, привычным для него командирским 
языком. А так ему приходилось высказываться с 
оглядкой.

У нас с Грачевым был разный жизненный 
опыт, разное образование. Были разные взгляды 
на целый ряд проблем. Его, например, гораздо 
меньше интересовали вопросы создания научно-
технологического задела на перспективу, нежели 
обеспечения текущей жизнедеятельности войск. Я 
прекрасно отдавал себе отчет в том, что денежное 
довольствие и прочие расходы на текущие нужды 
— святое дело. Но если не создавать такого задела 
на будущее, то моя деятельность вообще была бы 
бессмысленной.

— Неужели Грачев так никогда и не по-
пытался поговорить с вами привычным для 
него языком?

— Никогда. Почему, спрашиваете? Не знаю. 
Но вот что я вам скажу: он очень, очень хотел, 
чтобы я стал генералом. Он мне это предлагал. О 
том, почему он это делал, мне позднее рассказал 
один мой очень близкий к нему товарищ. Грачев 
хотел «подстраховаться» на случай возникновения 
ситуации, когда ему нужно будет командирским 
голосом меня «повоспитывать». Он боялся, что 
если он начнет меня «воспитывать», то я, как штат-
ский человек, встану и уйду. Просто выйду из его 
кабинета в присутствии всех других генералов, 
и он ничего с этим не сможет поделать. Когда я 
работал первым заместителем министра, я этого 

не знал. Но я это чувствовал. Кроме того, у меня 
отец всю жизнь шел к званию полковника. Поэтому 
взять и сразу получить звание генерал-полковника 
мне было как-то неудобно.

— И как же вы с Грачевым разрешали свои 
разногласия?

— Мне очень помогали уже упомянутые мною 
начальники Генерального штаба — Виктор Ду-
бынин и Михаил Колесников. Например, через 
несколько месяцев после того, как я пришел на 
Арбатскую площадь, были попытки поставить под 
вопрос правильность предложенной мною и моими 
непосредственными подчиненными стратегии в 
разработке перспективных систем вооружений. 
Но Дубынин очень быстро разобрался в ситуации, 
однозначно выступил в нашу поддержку на колле-
гии. Вообще Виктор Петрович — это уникальный 
человек, военный профессионал высочайшего 
уровня. Он проработал начальником Генерального 
штаба очень недолго — в том же 1992 году он 
умер от тяжелой болезни. Это была очень тяжелая 
утрата для Вооруженных сил, для страны в целом. 
Уверен, что, если бы Виктор Петрович пожил бы 
подольше, по-другому бы, в частности, решалась 
чеченская проблема в 1990-е годы.

— А вы были готовы к роли человека, кото-
рый де-факто решал, кому из тысяч оборонных 
предприятий давать деньги, а кому — нет?

— Ну, подобные решения принимал не один 
я, конечно. Ранней осенью 1992 года мы провели 
коллегию Министерства обороны. На ней были 
сформулированы основные приоритеты на сред-
несрочную и долгосрочную перспективу. Среди 
них были стратегические ядерные вооружения, 
начиная с МБР «Тополь-М» и стратегического 
подводного ракетоносца «Борей», высокоточное 
дальнобойное оружие в неядерном оснащении, 
новые ударные вертолеты, программы военной 

электроники, в т.ч. вычислительной техники, мало-
шумные многоцелевые атомные подводные лодки, 
крейсер «Петр Великий», бомбардировщик Су-34, 
средства радиоэлектронной борьбы, разноо-
бразные средства разведки и др. Реализовать 
эти приоритеты на практике было исключительно 
трудно, но многое удалось сделать. Без всех этих 
систем вооружений невозможно представить со-
временные Вооруженные силы нашей страны.

Деньги, которые мы получали от государ-
ства, сокращались по факту едва ли не каждый 
месяц. При этом еще бушевала гиперинфляция. 
На предприятиях ОПК не раз возникали заба-
стовки. Что произошло в момент моего прихода в 
Минобороны? В СССР была «девятка» оборонно-
промышленных министерств. Был оборонный от-
дел ЦК КПСС, Комиссия по военно-промышленным 
вопросам Совмина СССР. Там работали очень 
профессиональные люди. Когда Союз распался, 
все эти органы, кроме Минатома и космического 
ведомства, были ликвидированы.

Очень долго российскому правительству не 
удавалось обеспечить должное управление обо-
ронной промышленностью. Был создан Госкомитет 
по оборонной промышленности. Но эта структура 
почти не получила реальных полномочий. Чуть 
позже было создано целое министерство оборон-
ной промышленности. Но оно просуществовало 
буквально полгода. Нельзя не отметить, что тогда 
государством почти не поддерживался выпуск 
на предприятиях ОПК гражданской наукоемкой 
продукции. И с финансово-экономической, и с 
управленческой точки зрения это было крайне 
тяжелое время.

— У вас были моменты, когда казалось: 
еще чуть-чуть — и все умрет?

— Наверное, не было. Я видел, что за люди 
работают в ОПК — очень крепкие, исключительно 

профессиональные, очень преданные своему 
делу. Никаких особых доходов почти никто из них 
из своей деятельности не извлекал. У них было 
и положение в обществе, и неплохие условия 
жизни. Но сверхдоходов они не получали. Еще в 
это время я приложил немало усилий, чтобы по-
ставить политико-военное и военно-техническое 
сотрудничество с Китаем и развить аналогичные 
отношения с Индией. Весьма крупные заказы, 
прежде всего из этих двух стран, существенно 
помогли нашему оборонному комплексу и выжить, 
и создать серьезный научно-технический задел на 
перспективу. Так, например, средства от поставок 
бункинских ЗРК С-300 дали возможность создать 
задел под С-400, а от С-400 перейти к С-500.

Мне очень повезло, что со мной в Минобороны 
работали замечательные военные и гражданские 
специалисты, настоящие патриоты своей стра-
ны, оказавшейся в очень тяжелом положении. Не 
могу не вспомнить добрым словом Владимира 
Владимировича Ярмака, Сергея Дмитриевича 
Тихонова, Константина Владимировича Масюка, 
адмиралов Валерия Васильевича Гришанова, 
Михаила Константиновича Барскова, генералов 
Вячеслава Петровича Миронова, Алексея Михай-
ловича Московского, Анатолия Петровича Ситнова 
и многих других.

— А многое ли спасти не удалось? 
— Ядро оборонно-промышленного комплек-

са сверхусилиями удалось сохранить. Но много 
промышленных производств, от которых зависит 
собственно ОПК, погибло. Станкостроение погиб-
ло. Практически исчезло на определенное время 
производство многих очень важных материалов, 
в том числе композитов. Много было и других по-
терь. Это чудовищно горько и обидно. У нас тогда 
во многих сферах были заделы, которые можно 
было бы реализовать как для военной техники, так 
и в гражданских целях. По многим технологиям мы 
могли быть в мире если не в первой тройке, то, по 
крайней мере, во втором эшелоне.

Я пытался добиться выделения денег на сво-
евременную сертификацию гражданского самоле-
та Ту-204. Но у меня на это дело уже не хватило сил. 
На ОКР по перспективным межконтинентальным 
баллистическим ракетам и на закладку первого 
стратегического подводного ракетоносца проекта 
«Борей» — хватило. На бомбардировщик Су-34 — 
тоже хватило. А вот на гражданский самолет уже 
не хватило. А если бы случилось по-другому, то мы 
бы сейчас имели свой собственный отечественный 
пассажирский лайнер и тратили бы значительно 
меньше средств на закупки самолетов у «Боинга» 
и «Эйрбас индастриз». Но мне удалось подписать 
у Ельцина указ о строительстве платформ по до-
быче нефти и газа на арктическом шельфе на 
«Севмашпредприятии».

Если оценивать то, что произошло у нас в 
стране в 1990-е годы, то это действительно была 
масштабная, как говорили тогда, «обвальная» 
деиндустриализация. А ведь способ остановить 

ее тогда имел-
ся. Еще в 1992 

году я выступил 
с предложением: надо не просто спасать оборонку, 
а формировать многочисленные диверсификаци-
онные высокотехнологичные компании, выпускаю-
щие как военную, так и гражданскую продукцию. 
Я писал по этому поводу записки президенту, 
обращался к правительству, выступал публично. 
Но эти предложения, разработки, которые, кстати, 
велись с представителями различных отраслей 
отечественной высокотехнологичной промышлен-
ности, восприняты не были.

— А при каких обстоятельствах вы 
оказались на посту секретаря Совета 
безопасности?

— Сначала я оказался в Совете обороны. До 
меня на этой должности был помощник Ельцина 
Юрий Батурин. А в 1997 году ее предложили мне. 
Причем предложили не просто так, а с расширени-
ем полномочий. Был создан пост государственного 
военного инспектора — секретаря Совета обо-
роны. Были записаны очень значительные полно-
мочия в отношении всех силовых структур.

Моя работа в Совете обороны продолжалась 
меньше года. А потом этот совет объединили с 
Советом безопасности. И это было правильным. 
Во многом сферы деятельности этих структур 
совпадали. В Совете безопасности мне пришлось 
разрабатывать документ «Основы военного строи-
тельства в Российской Федерации» и готовить 
решение Совета по всему комплексу вопросов 
ядерной политики России, положения которой 
сохраняют свою актуальность и по сей день. По-
том был период работы в Госдуме, параллельно 

с чем я все больше занимался наукой. В резуль-
тате в тот период я был избран действительным 
членом РАН.

— И чем именно вы сейчас занимаетесь 
в науке?

— Вот хочу подарить вам одну из своих по-
следних книг. Я над ней работал больше двадца-
ти лет. Посвящена она Александру Андреевичу 
Свечину, выдающемуся нашему военачальнику 
и военному теоретику, человеку, которого на-
зывают «русским Клаузевицем». Я бы Свечина 
по ряду параметров поставил выше Клаузевица. 
Свечин был дважды репрессирован: сначала в 
1932 году, а затем — уже окончательно — в 1938 
году Он предвидел начало и ход Второй мировой 
войны, предлагал единственно верную стратегию 
Красной армии для первого периода будущей 
войны. Если бы эта стратегия была реализована, 
удалось бы предотвратить тяжелейшие много-
миллионные потери.

Его разработки, к величайшему сожалению, 
не были восприняты. Сейчас Свечин известен 
среди многих гражданских и военных специа-
листов. Именем Свечина назван зал заседаний 
Ученого совета Академии Генерального штаба. 
Но надо, конечно, чтобы он оказался на одном 
из самых видных мест в российском «пантеоне» 
военных деятелей и ученых. Это для нас крайне 
важно — для интеллектуализации военного дела, 
для правильного понимания прямых и обратных 
связей между политикой и военной стратегией и 
многого другого.

Продолжаю заниматься проблемами обе-
спечения стратегической стабильности, вопро-
сами стратегического ядерного и неядерного 
сдерживания. В последние 2–3 года вернулся к 
разработке теоретико-методологических проблем 
развития системы мировой политики, в том числе 
применительно к такой проблеме, как прогнози-
рование в интересах национальной безопасности 
нашей страны.

— И как же меняется мир? Каковы основ-
ные тенденции?

— На эту тему пришлось бы давать еще от-
дельное и еще более развернутое интервью. Среди 
важнейших тенденций на обозримую перспективу 
я бы отметил рост феномена становления второй 
сверхдержавы — Китая — и попыток США этому 
противостоять разными способами и средства-
ми, не доводя дело до взаиморазрушительных 
конфликтов. Создаваемое по инициативе Вашинг-
тона Транстихоокеанское партнерство, аналогич-
ное объединение в Атлантической зоне — среди 
такого рода мер. Более рельефной в системе 
мировой политики становится роль России, осо-
бенно в вопросах обеспечения международной 
безопасности.

— Зачем же тогда Америка толкает нас в 
объятия Китая?

— В истории нередко случается, что по от-
ношению к своим реальным коренным интересам 

все делается с точностью до наоборот. Политикам 
свойственно совершать шаги под влиянием не 
логики, а эмоций. Я слышал от очень серьезных 
американских экспертов мнение о том, что на 
Украине у США нет никаких реальных страте-
гических интересов. Но ведь если судить по их 
действиям в этой стране — злым, нервным и во 
многом иррациональным, — то этого не скажешь! 
Во многом такие действия осуществляются и с 
оглядкой на влиятельную оппозицию в Конгрессе 
США. А в ней весьма сильны и антироссийские, и 
антикитайские настроения.

— А существует ли для нас опасность 
чрезмерного сближения с Китаем?

— Я думаю, что не существует. Мы достаточно 
крупное и влиятельное государство для того, чтобы 
попасть в какую-то зависимость от Пекина. К тому 
же руководители КНР ведут себя в подавляющем 
большинстве случаев весьма рационально, опи-
раясь на китайский опыт нескольких тысячелетий. 
Я помню одно примечательное высказывание 
бывшего госсекретаря США Генри Киссиндже-
ра, хорошо разбирающегося в китайских делах: 
«Зачем мы будем учить китайцев тому, как им 
управлять своим государством? Они это умели 
делать за три тысячи лет до нас!» Со стороны наших 
китайских друзей и партнеров я не вижу никаких 
попыток нас под себя подмять.

Но надо хорошо, глубоко понимать логику по-
ведения Пекина, его интересы и последовательно 
отстаивать собственные интересы. К этому, кстати, 
китайцы по моему опыту, будучи упорными и не-
простыми переговорщиками, всегда относятся с 
пониманием и уважением.

— Может быть, они просто ждут подхо-

дящего момента?
— Мы же тоже не должны стоять на месте! 

Мы должны развиваться, усиливаться, в первую 
голову решая задачи нашей реиндустриализации, 
новой индустриализации России, провозглашен-
ной Путиным.

— А может ли наша экономика успешно 
развиваться в условиях экономической бло-
кады со стороны Запада?

— У нас нет иного выхода, кроме как рассма-
тривать такую блокаду как некий стимул. История 
нашей страны, как правило, такова: мы всегда 
работали лучше в условиях давления извне, а не 
в благоприятной внешней среде. Надо всячески 
сберегать и развивать наш человеческий капитал. 
И есть что беречь, на что опираться. Есть очень 
хорошие технические вузы — мое родное МГТУ 
имени Баумана, Санкт-Петербургский политех, 
Томский политех, Московский физтех, МФТИ и 
др. Другие ресурсы тоже есть.

У нас есть все возможности совершить но-
вую индустриализацию. Для этого надо только 
очень стараться. И не говорите, что мы к этому не 
способны. Нам же удалось воссоздать сильную 
армию. Почему же тогда мы не можем сделать то 
же самое и с гражданским сектором экономики? 
По целому ряду направлений здесь необходимы 
сверхусилия, стимулируемые государством.

— К вопросу о сильной армии. Насколь-
ко дееспособным является российский 
оборонно-промышленный комплекс в усло-
виях конфликта с Украиной? Мы же так были 
тесно интегрированы.

— По идее, мы все важные производства 
системы ОПК сможем наладить у себя. Это будет 
стоить времени, денег и сил, интеллектуальных 
усилий. Но это все решаемо. Вообще основные 
высокотехнологичные производства в последние 
15–20 лет оказались на территории России — за 
исключением, может быть, днепропетровского 
«Южмаша». Но мы через определенный про-
межуток времени вполне можем обойтись и без 
него. Многое в этом плане уже было сделано 
раньше. Целый ряд компонентов коопераци-
онных цепочек — особенно по стратегическим 
вооружениям — мы даже в тяжелейшие 1990-е 
годы смогли перевести к себе.

— А задача российско-украинского при-
мирения решаема, с вашей точки зрения?

— Думаю, решаема. Мы соседи, действи-
тельно братские народы. Другое дело, что вос-
становление хороших российско-украинских 
отношений произойдет не завтра и не в сле-
дующем году.

— А когда?
— Сейчас не смогу предсказать, но я очень 

хотел бы дожить до этого времени.
— А есть ли шансы на то, что Америка в 

нашем отношении начнет проводить рацио-
нальную, а не эмоциональную политику?

— Есть симптомы чего-то подобного. Но 
у меня все равно нет особого оптимизма в от-
ношении взаимодействия наших стран в сред-
несрочной перспективе. Лучше быть здесь 
умеренным пессимистом-реалистом, а не 
оптимистом-идеалистом. Но усилия на российско-
американском направлении необходимо посто-
янно и системно прилагать — как минимум для 
того, чтобы они не стали еще хуже.

— И насколько вы умеренный пессимист? 
Вы верите, например, в возможность скорого 
снятия санкций против России?

— Со стороны Америки — нет. Со стороны 
Европейского союза есть некоторые шансы на 
смягчение, на постепенную эрозию санкцион-
ного режима. Но настраиваться на это не надо. 
Настраиваться надо на жизнь в тех условиях, в 
которых мы сейчас оказались.

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Митинг, о котором идет речь, прошел 27 
сентября, однако видеоролики с подробностями 
его организации попали на Youtube только сейчас. 
«Зафиксированы несколько десятков человек, 
которые получали деньги от предполагаемого 
бригадира, а затем выходили на митинг», — счита-
ет агентство. Высказаться против строительства 
рядом с Челябинском Томинского ГОКа пришло 
около 1000 человек. Среди них были представи-
тели «Яблока», «Солидарности», «РПР-ПАРНАС», 
КПРФ, экологического движения «За природу» 
(кстати, благотворительный фонд «За природу» 
был по суду признан «иностранным агентом»), а 
также беспартийные горожане. Ранее СМИ сооб-
щали, что на агитацию в Интернете за «Стоп-ГОК» 

и имитацию «сетевого» общественного мнения 
было потрачено не меньше 18 млн рублей.

Объект атаки — Томинский ГОК, добываю-
щее предприятие, которое должно обеспечить 
отечественную промышленность медью, други-
ми цветными и «стратегическими» металлами. 
Планы добычи — до 28 миллионов тонн руды в 
год. Эксперты называют ГОК одним из ключевых 
объектов, важных для развития нашей промыш-
ленности и выполнения программы импортоза-
мещения. Для Челябинска это еще и несколько 
тысяч рабочих мест. В области уже работает 
подобное предприятие — Михеевский ГОК, к 
которому нет «экологических» претензий. 

Движение «Стоп-ГОК» активно в Челябинске 
более полугода. Основные лозунги экологиче-
ские: «Не дадим построить ГОК и убить природу». 
Есть и экономическая составляющая: агитация, 

адресованная менее образованной части ауди-
тории, говорит о том, что новый ГОК выкачает 
из челябинских недр все принадлежащие народу 
ценные ископаемые, а деньги уйдут в офшор.

Увы, противникам строительства не всегда 
удается подкрепить свои слова цифрами или на-
учными доводами. Так произошло, например, во 
время ток-шоу «В центре внимания», когда «Стоп-
ГОКовцы» сошлись в диспуте со сторонниками 
проекта. Наоборот, самим активистам протеста 
задают очень неудобные вопросы. Например, по-
чему они так старательно не обращают внимание 
на старые, работающие десятки лет предприятия, 
которые действительно уничтожают челябинскую 
экологию и здоровье жителей, а только критикуют 
современный технологичный ГОК? 

Но наибольшая проблема «экологиче-
ского протеста» в Челябинске — его идейные 

вдохновители. Номер 1 — «эколог из «Яблока» 
Андрей Талевлин, известный связями с полити-
ческими фондами в США, немецким «Фондом 
Конрада Адэнауэра» (один из организаторов май-
дана-2014 на Украине) и норвежской «Беллуной». 
Другие — глава челябинского отделения «Демо-
кратической партии зеленых» Наталья Миронова, 
живущая в Майами, лидеры местного «ПАРНАСА» 
(известного теперь по подтасовкам списков) Та-
балов и Московец, ведический психолог-астролог 
Хуснуллин. Нельзя не упомянуть активиста «Де-
мократического выбора» Жаринова (условный 
срок за распространение сообщений украинского 
«Правого сектора»). В «Твиттере» и видеообраще-
ниях из Эстонии с призывом «разобраться с челя-
бинской промышленностью» выступает Евгения 
Чирикова, а из Франции протест поддерживает 
частый гость эфиров радио «Свобода», «борец 

со слежкой ФСБ и радиационным облучением» 
Надежда Кутепова. 

Стоит ли сомневаться в том, что экологиче-
ский майдан в Челябинске носит все признаки 
«оранжевого»? «Представители несистемной оп-
позиции не захотели мириться с сокрушительным 
провалом на выборах: прикинувшись радикаль-
ными экологами, оппозиционеры не оставляют 
попыток дестабилизировать регионы», — пишет 
о ситуации в Челябинске Ridus.ru. Другие СМИ 
приводят авторитетные в научной среде мнения 
о том, что настоящая цель «экологов» — не до-
пустить успеха импортозамещения в РФ. Третья 
версия: ситуация раздута в надежде заработать 
авторитет на скандале. Rosbalt цитирует полито-
лога Марка Калмыкова: «Если реального протеста 
не хватает, он имитируется и покупается, как в 
Челябинске — вложения все равно отобьются 
политическими дивидендами». 

Так или иначе, вскоре проекту ГОКа пред-
стоит аудит. Он покажет, в том числе, и чистоту 
намерений «политических экологов»: смогут 
ли они, в случае успеха ГОКа, признать свою 
неправоту?

Елена АЛЕКСЕЕВА.

ЭКОЛОГИЯ
Информационное агентство Rosbalt 
сообщает: опубликованы новые 
свидетельства подкупа участников 
экологического митинга в Челябинске. 
Урал сегодня становится «пилотным 
проектом» противостояния несистем-
ной, «оранжевой» и прочей оппозиции 
с силами, проводящими индустриаль-
ную политику страны.

Что на самом деле кроется за экологическим митингом?
ТАКОЙ ОРАНЖЕВЫЙ ЗЕЛЕНЫЙ ПРОТЕСТ
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Отставных обладателей самых высоких чинов и званий в России великое мно-
жество. Но политик, который отметит в этот понедельник свой семидесяти-
летний юбилей — бывший первый заместитель министра обороны и бывший 
секретарь Совета безопасности РФ Андрей Афанасьевич Кокошин, — уникален 
даже на этом богатом фоне. Выходец из научной среды, Андрей Кокошин стал 
в 1992 году первым гражданским лицом, получившим высокую должность в на-
шем военном ведомстве. Конечно, по сути штатскими людьми были и такие со-
ветские министры обороны, как Николай Булганин и Дмитрий Устинов. Но они 
получили военные звания еще задолго до своих приходов в кресло министра. 
А Кокошин все пять с лишним лет своего пребывания в нашем «Пентагоне» на 
Арбатской площади упорно отказывался от предложений стать генералом. 
Но основной «вклад» Андрея Кокошина в современную российскую историю за-
ключается, конечно, не в этом. Приход Кокошина в Минобороны совпал по вре-
мени с моментом полного крушения советской системы управления оборонной 
промышленностью. Знаменитая девятка оборонных министерств, оборонный 
отдел ЦК КПСС, комиссия при правительстве — за исключением двух ведомств 
все эти структуры вдруг растворились в воздухе. И весь груз ответственности 
за никуда не исчезнувший советский военно-промышленный комплекс вдруг 
рухнул на плечи одного-единственного первого заместителя министра. 
Как Андрей Кокошин не сломался под подобной тяжестью? Как в экстремаль-
ных условиях 90-х удалось сохранить костяк российской оборонной промыш-
ленности? Обо всем этом и о многом другом академик РАН и декан факультета 
мировой политики МГУ Андрей Кокошин рассказал в интервью «МК».
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Андрей КОКОШИН: 
«У меня отец всю жизнь шел  
к званию полковника.  
Поэтому взять и сразу получить 
звание генерал-полковника  
мне было как-то неудобно»

С Евгением Примаковым Андрей Кокошин 
познакомился  еще в  начале  70-х годов. 

На испытаниях. 

«Ядро оборонно-промышленного 
комплекса сверхусилиями удалось 
сохранить». 

В «лихие 
девяностые» 
должность первого 
заместителя 
министра обороны 
была совсем не 
кабинетной. 

“Московский коМсоМолец”    
26 октября 2015 года 



 — Темой Вилькицкого и его экспеди-
ции я заинтересовался еще в конце 1950-х, 
— рассказывает Борис Исаевич. — Собирал ин-
формацию из разных источников буквально «по 
зернышку». Посчастливилось даже поговорить 
с одним из участников той давней арктической 
эпопеи — помощником судового врача парохо-
да «Вайгач» Василием Мизиным, встретиться 
с несколькими другими людьми, которые были 
знакомы с самим Вилькицким... 

«Владелец» пролива
Первая часть биографии этого незаурядного 

человека — воистину фанфарная. 
Сын известного военного гидрографа Андрея 

Ипполитовича Вилькицкого после окончания в 1903 
году Морского корпуса был направлен служить 
на Дальний Восток — мичманом на броненосце 
«Цесаревич», вместе с эскадрой базировавшемся 
в Порт-Артуре. Так он оказался в числе участников 
начавшейся вскоре Русско-японской войны. И 
одним из ее героев. 

— Как и многим другим морякам из экипа-
жей кораблей порт-артурской эскадры, мичману 
Вилькицкому пришлось сражаться на берегу. Ко-
мандуя ротой последнего резерва, Борис Андрее-
вич был тяжело ранен во время контратаки сопки 
Высокой. Вслед за тем его ожидала госпитальная 
палата, долгий путь на перекладных во Влади-
восток, возвращение в Петербург... Прослужив 
непродолжительное время на гидрографических 
судах Балтийского флота, Вилькицкий поступил в 
Николаевскую морскую академию, по окончании 
которой был назначен флагманским штурманом 
Штаба военно-морских сил Балтики.

После тяжелых поражений, которые потерпел 
русский флот от японцев, внимание военного 
руководства страны привлекла уже давно выска-
зываемая энтузиастами идея освоения Северного 
морского пути. Ведь если бы русские эскадры 
следовали на Дальний Восток не кружным путем 
через три океана, а коротким — через Арктику, 
исход противостояния с неприятелем на море, а 
значит, и результат войны мог оказаться совсем 
иным! Уже к концу 1905 года была создана спе-
циальная полярная комиссия, по рекомендации 
которой на Невском судостроительном заводе 
приступили к постройке первых в мире стальных 

судов ледокольного типа, «Таймыр» и «Вайгач», 
специально предназначенных для арктических 
исследований.

Летом 1910 года эти пароходы уже пришвар-
товались к причалам Владивостока, так начиналась 
первая российская Гидрографическая экспедиция, 
одним из участников, а позднее и руководителем 
которой стал Борис Вилькицкий.

Экспедиция работала на Севере долгих 5 лет, 
поэтапно продвигаясь с востока на запад вдоль 
побережья Ледовитого океана и проводя много-
численные исследования этих практически никому 
не ведомых краев, — измеряли глубину моря, 
определяли направление и скорость течений, на-
носили на карту контуры береговой черты... 

Капитан 2 ранга Вилькицкий был включен в 
состав экспедиции в 1913 году. Летом пароход 
«Таймыр» отправился на очередной этап исследо-
ваний уже под его командованием. А вскоре Борис 
Андреевич оказался и вовсе в ранге руководителя 
всего этого гидрографического проекта. Столь 
быстрое продвижение по службе случилось из-за 
неожиданного ЧП: 24 июля у прежнего начальни-
ка экспедиции И.С.Сергеева случился инсульт. 
Согласно радиотелеграфному распоряжению, 
переданному из Петербурга, исполнять началь-
ствующие обязанности отныне было поручено 
Б.А.Вилькицкому. Именно под его руководством 
Гидрографическая экспедиция и сделала свои 
самые значимые открытия.

К северу от Таймырского полуострова был 
обнаружен целый архипелаг, получивший название 
Земля Императора Николая II (в советские времена 
это имя изменили на Северную Землю). И еще один 
важнейший «географический сюрприз» сезона 
1913 года: найден пролив между Землей Импера-
тора Николая II и материком, который назвали в 

честь начальника экспедиции. Оба эти открытия не 
только прославили на весь мир плавание в Арктике 
ледокольных пароходов «Таймыр» и «Вайгач», но 
и сделали знаменитым имя Бориса Вилькицкого. 
В следующем, 1914 году удача поджидала экс-
педицию в районе Новосибирских островов, где 
был обнаружен еще один остров, впоследствии 
названный в честь офицера с «Таймыра» Алексея 
Жохова. 

Наконец после трудной зимовки в районе 
Таймырского полуострова Гидрографическая 
экспедиция смогла завершить выполнение по-
рученных ей заданий. 16 сентября 1915 года оба 
парохода отшвартовались в Архангельске, Се-
верный морской путь был полностью обследо-
ван и «промаркирован». Мнение о значимости 
этой арктической эпопеи выразил легендарный 
Фритьоф Нансен: «...труды Б.А.Вилькицкого и его 
сподвижников вернули России право на почетное 
место в ряду стран — исследовательниц аркти-
ческих морей».

Весь личный состав Гидрографической экс-
педиции наградили — орденами, медалями, а 
также специальными памятными знаками «В озна-
менование плавания и трудов Гидрографической 
экспедиции Северного Ледовитого океана по 
исследованию Великого Северного пути». На-
чальнику экспедиции Б.А.Вилькицкому, которого 
газеты часто называли Российским Колумбом, 
указом императора были пожалованы аксельбанты 
флигель-адъютанта, а Русское Географическое 
общество удостоило Бориса Андреевича своей 
Большой золотой медали. Ему также были вру-
чены золотые медали географических обществ 
Швеции и Франции. 

Вернувшегося на воюющую Балтику Виль-
кицкого назначили командовать новым эсминцем 

«Летун». С июня 1916-го этот корабль принимал 
активное участие в боевых операциях Балтийского 
флота, и вскоре его командир был произведен в 
чин капитана 1 ранга. 

Казалось, прославившегося арктического 
исследователя и военного моряка ждет блестя-
щая карьера. В дополнение к придворному зва-
нию его положение в высшем обществе укрепила 
еще и женитьба на одной из фрейлин двора его 
величества Надежде Тихменевой. Но, увы, все 
эти «веские аргументы» пошли прахом: в стране 
грянула революция.

Адмиральские табуретки
 — Когда в 1917-м на Россию накатила волна 

беспорядков, Вилькицкий отправил — от греха по-
дальше! — жену в Париж. Но сам остался служить 

в Гидрографическом управлении, 
не покинув его и после боль-

шевистского переворота. 
Весной 1918 года по 

решению молодого 
советского прави-

тельства была 
сформирована 

экспедиция 
Западно-
Сибирского 
района 
Северного 
Ледовито-
го океана, 
которую 
Вилькицко-

му поручили 
возглавить. 

Главная цель 
— обеспечить 

возможность 
вывоза морским 

путем хлебных гру-
зов из Сибири в голо-

дающую европейскую часть 
России. Однако через некоторое 

время Архангельск, где базировались 
суда и научный состав этой первой советской 
полярной экспедиции, захватили войска белого 
генерала Миллера. Из 22 экспедиционных судов 
новые власти оставили Борису Андреевичу только 
«Таймыр» и «Вайгач», которые в течение августа и 
выполнили все-таки ряд гидрографических работ 
в Карском море.

Воистину все смешалось в государстве рос-
сийском! Бывший царский офицер руководил 
советской экспедицией на территории, подкон-
трольной белогвардейской армии...

Однако вскоре «большевистский мандат» 
был окончательно отброшен: год спустя контрре-
волюционное правительство Верховного управ-
ления Северной области, произведя Вилькицкого 
в чин контр-адмирала, поручило ему возглавить 
теперь уже свою, белогвардейскую полярную 
экспедицию, конечным пунктом которой должно 
было стать устье Оби: эту водную артерию ар-
хангельские «борцы с большевизмом» планиро-
вали использовать для переброски военных сил 
и средств, предназначенных в качестве помощи 
сибирской контрреволюции. Впрочем, из аркти-
ческой затеи ничего не вышло, — тяжелый рейс в 
полярных льдах оказался для судов Вилькицкого 
неудачным. 

В начале 1920-го под угрозой наступления 
частей Красной армии «правительство» генерала 
Миллера бежало из Архангельска на ледокольном 
пароходе «Минин». А снаряжал его (отнюдь не до-
бровольно) и выводил сквозь льды Белого моря не 
кто иной, как Борис Андреевич Вилькицкий. 

В норвежском порту Тромсе, где «Минин» 
пополнял запасы угля и воды, адмирал незаметно 
покинул белогвардейское судно. «В Норвегии я 
получил первый урок, — вспоминал Вилькицкий 
в одной из статей в журнале «Морской сборник», 
издававшемся русскими эмигрантами. — Среди 
норвежских моряков раньше у меня было немало 
добрых знакомых. Теперь их отношение ко мне 

изменилось. Одни, симпатизировавшие больше-
викам, видя во мне белогвардейского адмирала, 
презирали меня, другие же, сочувствовавшие 
белым, считали меня красным и возненавиде-
ли. Как гидрограф я был достаточно известен в 
определенных кругах, был знаком с Нансеном, 
Отто Свердрупом. По их рекомендации мне пред-
ложили возглавить работы по корректировке карт 
норвежских шхер при условии, что я приму норвеж-
ское подданство. От этого я отказался. На меня 
и вовсе стали косо смотреть. Пришлось продать 
кое-какие ценности и ехать в Лондон, благо там 
у меня были знакомые...»

В английской столице Вилькицкий, объединив-
шись с несколькими моряками-белоэмигрантами, 
открыл столярную мастерскую, благо один из 
его компаньонов умел пользоваться рубанком и 
варить столярный клей. Несколько месяцев спустя 
совершенно неожиданно посыпались заказы от 
лондонских высокопоставленных буржуа. Секрет 
такого успеха заключался вовсе не в том, что ар-
тель Вилькицкого делала какую-то особенную 
мебель. Все было гораздо проще: многие заказ-
чики, а особо заказчицы, хотели иметь в своем 
доме табуретки, сработанные руками известного 
русского адмирала.

Однажды мастерскую навестил торгпред 
СССР в Лондоне Л.Б.Красин, который предложил 
Борису Андреевичу работу в советской внешнетор-
говой организации «Аркос». В результате Вилькиц-
кий возглавил 3-ю и 4-ю Карские морские товаро-
обменные экспедиции. Суда, которые он проводил 
по северным морям, везли из Англии в Россию 
трактора, моторы и другую, столь необходимую 
красным технику, а в обмен на нее загружались 
сибирским хлебом, пенькой, древесиной...

Эти сугубо утилитарные экспедиции были 
осуществлены в 1923 и 1924 годах, а упомяну-
тая выше встреча с Красиным состоялась годом 
раньше, в 1922-м. Договорившись с советским 
полпредом, Борис Андреевич успел до начала 
«коммерческих» плаваний в Арктике перебраться 
в Париж, где и получил полную отставку от своей в 
прошлом великосветской жены. Новоиспеченный 
холостяк купил под Парижем маленький домик и 
небольшой участок земли. Там бывший адмирал 
занялся разведением какой-то самой престижной 
в те годы породы кур. «Сейчас у меня до двухсот 
гнезд кур, я развожу цветы, — рассказывал не-

которое время спустя Борис Андреевич главному 
редактору журнала «Морской сборник» и своему 
бывшему коллеге по арктическим экспедициям 
Н.А. фон Транзе. — На жизнь хватает. Карская 
экспедиция дает мне дополнительный заработок. 
Сказать по правде, как гидролога Карская меня 
мало интересует. Я охотно поплавал бы в высоких 
широтах, там, где еще никто не плавал. Кто знает, 
может, мое желание когда-нибудь осуществится. 
А пока я — только куровод, цветовод и временно 
ледовый лоцман...»

Однако «высокоширотной» мечте Вилькиц-
кого не суждено было сбыться. Вместо этого ему 

пришлось отправиться в прямо противоположную 
сторону — к экватору. В течение 1926–1928 гг. рус-
ский адмирал работал руководителем гидрогра-
фической бригады, проводившей исследования в 
нижнем течении африканской реки Конго.

Последние несколько десятилетий своей 
жизни знаменитый арктический исследователь 
оставался в ранге любителя-цветовода, подраба-
тывая еще преподавателем русского языка.

Н.А. фон Транзе вспоминал о последней сво-
ей встрече с Вилькицким, которая случилась в 
1958 году на Всемирной Брюссельской выставке. 
Главреду «Морского сборника» запомнилось, что 
адмирал много времени провел в павильоне СССР. 
«...Борис Андреевич неоднократно возвращался к 
огромной карте Советской Арктики, которую по-
долгу и тщательно рассматривал в монокль...»

Там, в советском павильоне, у Вилькицкого 
состоялась встреча с его коллегой — советским 
адмиралом В.Ф.Бурхановым, который одно время 
был начальником Главного управления Северного 
морского пути и заместителем министра морского 
флота. В Брюссель Василий Федотович приехал 
в качестве руководителя советской делегации на 
Всемирной выставке. 

— Мне довелось беседовать с Бурхановым, — 
уточнил Борис Лившиц. — И он поделился своими 
воспоминаниями о той встрече. По словам Василия 
Федотовича, в зале к нему подошел невысокий 
господин в старом, но тщательно отутюженном ко-
стюме, белоснежной рубашке и галстуке-бабочке. 
Ссылаясь на плохое зрение, он попросил Бурхано-
ва назвать наименование пролива, отделяющего 
материк от Земли Императора Николая II. «Теперь 
имя у архипелага другое: Северная Земля, но 
название пролива сохранилось с прежних вре-
мен, — ответил советский руководитель. — Его 
открыла Гидрографическая экспедиция, которой 
руководил Борис Андреевич Вилькицкий. Его имя 
и носит этот пролив». «Спасибо Родине, сохранив-
шей мне такой памятник!» — сказал посетитель 
Бурханову и приложил к повлажневшим глазам 
белый носовой платок. 

А еще несколько лет спустя в апрельском 
номере журнала «Морской сборник» за 1961 год, 
изданном в Канаде, был помещен некролог, кото-
рый подписали несколько офицеров, служивших 
в свое время на ледокольных пароходах «Таймыр» 
и «Вайгач». Он извещал о том, что «...6 марта 1961 

года в одной из престижных брюссельских бо-
гаделен, за несколько дней до своего 76-летия 
скончался известный русский адмирал Борис 
Андреевич Вилькицкий».

По словам тех, кто знал его в последние годы, 
знаменитый полярный исследователь не раз гово-
рил, что очень хочет вернуться на родину. Однако 
этому суждено было осуществиться лишь много 
лет спустя после смерти Российского Колумба. 
В ноябре 1996 года прах Б.А.Вилькицкого пере-
везли в Петербург и торжественно захоронили 
на Смоленском кладбище.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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КОНФЛИКТ

Знаменитый арктический исследователь 
вынужден был превратиться в птицевода

Сто лет назад Россия получила 
важнейшую для нашей страны 
трансконтинентальную водную 
магистраль. 16 сентября 1915 года 
специальная Гидрографическая 
экспедиция завершила 
исследования на трассе Северного 
морского пути, собрав обширные 
сведения по гидрографии, 
метеорологии, океанографии, 
позволившие отныне организовать 
регулярное плавание судов по 
этому кратчайшему морскому 
пути из Европы на Дальний Восток. 
Руководил экспедицией в то время 
военный гидрограф, будущий 
адмирал Борис Вилькицкий.
Ему принадлежит заслуга в 
открытии архипелага Северная 
Земля, его фамилия увековечена 
на географических картах — в 
названии пролива, островов, мыса, 
залива. Однако о дальнейшей 
жизни знаменитого арктического 
исследователя известно мало. 
Узнать подробности драматической 
судьбы адмирала Вилькицкого 
«МК» удалось с помощью доктора 
наук и бывшего тележурналиста 
Бориса ЛИВШИЦА, который уже 
много лет занимается историей 
освоения Арктики.

ТРИУМФ И ТРАГЕДИЯ
РУССКОГО 
КОЛУМБА

На базе говорят, что пасмурная 
погода, наоборот, помогает лучше 
выполнять боевые задачи. Солнце 
не припекает, что, конечно, раду-

ет инженерно-технический персонал, который 
практически постоянно находится на «взлетке». 
Да и самолеты в прохладную погоду лучше пере-
носят нагрузки.

Низкая облачность, которая в субботу на-
крыла Латакию, не является серьезной прегра-
дой для того, чтобы наносить удары с воздуха. 
Летчики только вносят корректирующие поправки 
для поражения цели. Поэтому рев вылетающих 
самолетов раздается практически постоянно.

Помимо истребителей, бомбардировщиков 
и штурмовиков на базе находятся и представите-
ли армейской авиации — более десятка боевых 
вертолетов. На вертолетных площадках, блестя 
от капель дождя, стоят несколько ударных верто-
летов Ми-24. Их задача — каждый день патрули-
ровать территорию, прилегающую к аэродрому. 
В армии эта грозная машина имеет несколько 
шутливых названий — «крокодил», «горбатый», 
«барабан». Однако сами летчики предпочитают 
ласково называть свою винтокрылую машину 
«ласточка».

Машину готовят к боевому вылету — про-
веряют двигатель, заряжают в четыре специаль-
ных блока неуправляемые авиационные ракеты 
(НАР). Вертолет способен нести 80 подобных 
ракет, дальность которых — до двух километров. 
Также к пилонам Ми-24, щелкая специальными 
рычагами, техники крепят с двух сторон противо-
танковые управляемые ракетные комплексы. 
Затем экипаж заряжает ленту с 30-мм снарядами 
к пушке ГШ-30, скорострельность которой до 3 
тысяч выстрелов в минуту. Вертолет запускает 
мотор, винт раскручивается все сильнее, и ма-
шина, пошатываясь, как бы нехотя, отрывается 
от взлетной полосы.

Вертолет должен облететь территорию, 

прилегающую к аэродрому. Основная задача 
— выявление и уничтожение диверсионных групп, 
которые, возможно, захотят атаковать россий-
скую базу. Маршрут винтокрылой машины про-
ходит на сверхмалых высотах. Для того чтобы 
внимательно осмотреть маршрут, Ми-24 летит на 
высоте около 10 метров. Для простого обывателя 
полет на такой высоте и при скорости более 200 
км в час представляет непонятный калейдоскоп. 
Для профессионального летчика и оператора 
это обычная рутинная работа. Задача летчика 
— обнаружить среди постоянно меняющегося 
ландшафта то, что может представлять угрозу. 
Если смотреть со стороны, то вертолет слива-
ется с горами и только вблизи, по шуму винтов 
и двигателя, можно догадаться, что на тебя на 
огромной скорости летит боевая машина. Как 
правило, полет длится около часа. После этого 
посадка, осмотр вертолета, вооружения, затем 
заправка, постановка боевой задачи экипажу и 
снова взлет. Ми-24 летают парами — ведущий и 
ведомый. Задача ведущего обнаружить цель и 
при необходимости атаковать ее. Ведомый при-
крывает ведущего и должен всегда держать его 
в поле зрения. Экипаж состоит из двух человек. 
У каждого своя задача. Стрелок-оператор или 
штурман ищет цели, наводит на них и поражает. 
Командир вертолета пилотирует боевую машину, 
а также может поражать цели из пушки ГШ-30 
и неуправляемыми ракетами. Члены экипажа 
действуют настолько синхронно, что понимают 
друг друга порой только по жестам, причем не 
только в воздухе, но и на земле.

Ребята признаются, что интенсивность выле-
тов здесь очень высокая и им помогла подготовка 
на своих базовых аэродромах, а также участие в 
различных учениях, внезапных проверках. Они 
говорят, что служить на базе в Сирии им инте-
реснее, так как они постоянно повышают свое 
профессиональное мастерство.

Александр СТЕПАНОВ.
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Россия не будет получать из Сирии «груз 
200». В этом уверены сенаторы и депутаты 
Госдумы, которые находятся с визитом в 
Сирии. В воскресенье они встретились с 
сирийскими законодателями и президентом 
страны Башаром Асадом в Дамаске. Асад 
заявил о готовности провести парламент-
ские выборы с участием всех оппозицион-
ных сил, которые хотят мира и стабильности, 
объявить досрочные президентские выборы 
и принять участие в них. Он, кроме того, 
призвал Россию к экономическому сотруд-
ничеству и послевоенному восстановлению 
страны. О том, насколько долгим может 
быть присутствие российских военных в 
Сирии, и о миссии российских законодате-
лей в Дамаске «МК» рассказали участники 
переговоров, депутат Госдумы Александр 
Ющенко и сенатор Дмитрий Саблин.

— Главной нашей миссией в 
Сирии была гуманитарная, 
— сказал «МК» Александр 
ЮЩЕНКО. — Мы привезли 
более трех тонн груза: сухое 
молоко, лекарства... Они бу-
дут распределяться духов-
ными лидерами христиан и 
муфтиями. А политическая 
цель — обсудить, как измени-

лась ситуация в Сирии после принятых Россией 
решений с нашими коллегами по Народному 
совету, председателем правительства и пре-
зидентом Сирии. Кроме того, мы посетили свя-
тыни, в том числе христианский кафедральный 
собор, где нас встретили прихожане.

— Всех в России волнует вопрос о том, 
насколько долгим будет военное присут-
ствие России в Сирии, не затянется ли оно 
и не будет ли расширяться?

— Президент Асад и все руководители, с 
которыми мы встречались, высоко оценивают 
вклад России в стабилизацию в стране, гово-
рили о том, насколько эффективно работают 
наши военно-космические силы. По словам 
Асада, в народе эту операцию уже прозвали 
«буря Сухого», с позитивной эмоциональной 
окраской. Некоторые объекты террористов, с 
которыми не могли справиться годами, были 
разведаны и уничтожены за короткий срок. Это 
подняло боевой дух сирийской армии и доба-
вило оптимизма простым людям, с которыми 
мы общались в Дамаске. И все говорили о том, 
насколько важно защитить жизни сирийских 
христиан, над которыми нависла опасность. 
Башар Асад в беседе с нами подчеркнул, что 
без сохранения христиан на сирийской зем-
ле невозможно и выживание представителей 
умеренного традиционного ислама. Президент 
страны заинтересован, чтобы голос христиан 
был сильным и представительным, а Россия 

напрямую помогает этому. Христиане почув-
ствовали себя под защитой, и многие стали 
возвращаться из бегства в свои дома.

Возвращаясь к вашему вопросу о сроках 
присутствия: мы никуда не спешим. Космиче-
ская разведка успешно выполняет свои задачи, 
авиация — свои: точечные удары по объектам 
террористов. Россия призывает к тому, чтобы 
к антитеррористической коалиции на основе 
России, Сирии и Ирана присоединились другие 
силы, готовые бороться со злом. А насколько 
это будет долго — тоже понятно: до полного 
освобождения территории Сирии от между-
народного терроризма.

— Возможна ли наземная операция, 
чреватая гибелью российских военных?

— Никаких наземных операций с участием 
российских солдат быть не может. Их проводит 
сирийская армия, а мы помогаем ей с воздуха и 
из космоса. И координируем взаимодействие 
сирийских регулярных войск с другими боевыми 
единицами (курдскими организациями и т.д.), 
которые борются против ИГИЛ. На встрече с 
нами Асад заявил, что уже освобождены многие 
районы, и он теперь смотрит в будущее — на 
их восстановление. Он рассчитывает на по-
мощь России в этом и пригласил российские 
бизнес-структуры участвовать в возрождении 
экономического потенциала республики.

— А выгодно ли будет российским пред-
принимателям инвестировать в экономику 
Сирии?

— Конечно! Асад подчеркнул, что толь-
ко объемы восстановительных работ — $200 
млрд. А можно еще разведывать месторожде-
ния углеводородов, строить газотранспортные 
магистрали... И Асад нам сказал: «Спросите у 
любого мирного сирийца, кого он хочет видеть 
главным инвестором, и он ответит: Россию».

О том, когда могут пройти досрочные вы-
боры президента Сирии, «МК» спросил у другого 
участника встречи с Асадом, сенатора Дмирия 
САБЛИНА: 

— Россия однозначно заин-
тересована в том, чтобы Асад 
подтвердил свою легитим-
ность через президентские 
выборы. Он их выиграет в 
любом случае, потому что, 
кроме него, сегодня в Сирии 
нет ни одного вменяемого 
и равного по популярности 
претендента на пост прези-

дента страны. А что касается даты, то ее нужно 
согласовать с другими участниками политиче-
ского процесса. Асад готов назначить выборы 
хоть завтра, но нужно, чтобы его конкуренты 
были готовы к борьбе и дали свое согласие на 
старт кампании.

Михаил ЗУБОВ.

АСАД ПОХВАЛИЛ 
«БУРЮ СУХОГО»

Подъем экспедицией флага  
на Земле Императора Николая II.

Пароход «Вайгач»  
в арктических льдах.

Б.А.Вилькицкий.

РОССИЙСКИЕ «НАРЫ» 
ДЛЯ БОЕВИКОВ ИГИЛ

Российские депутаты  
и сенаторы рассказали 

«МК» о своем визите  
в Сирию

В Сирии Асада ассоциируют  
с Россией, а российские законодатели 
уверены, что он выиграет досрочные 
президентские выборы.

ФОТО   
на сайте 
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Впрочем, попробуем лучше коп-
нуть глубже. У заявления Асада 
о досрочных президентских вы-
борах есть две возможные ин-

терпретации. Первая. Недавний собеседник 
Владимира Владимировича хочет еще раз 
устроить в Сирии «выборы» типа тех, что со-
стоялись в стране прошлом году. Отбросим в 
сторону высокопарные рассуждения о святости 
демократических процедур и неуместности 
превращения выборов в политический спек-
такль. Применительно к Сирии подобные рас-
суждения глубоко неуместны. Будем поэтому 
рассуждать абсолютно прагматически и даже 
цинично. 

Новые президентские выборы в Сирии в 
их привычном виде имеют хоть какой-то прак-
тический смысл только в случае, если Асад и 
его союзники смогут предварительно добиться 
убедительной и полномасштабной военной 
победы в гражданской войне. При всех иных 
вариантах новые президентские выборы с 
очередной «сокрушительной победой» Асада 
означают не просто политический тупик. Они 
означают политический тупик, в котором вместе 
с Башаром Асадом окажется и Россия. 

Вторая возможная интерпретация. Заяв-
ление Асада означает начало многоходовой и 
согласованной с Москвой игры, конечной целью 
которой являются не новые «шоу-выборы», а не-
кая иная форма политического урегулирования 
в Сирии. В дипломатии не всегда разумно сразу 
раскрывать свою конечную цель. Иногда более 
правильно сначала затребовать побольше, что-
бы потом, в ходе «упорных переговоров» согла-
ситься на то, что ты с самого начала расценивал 
как разумное и реально достижимое. 

Не буду скрывать: вторая возможная ин-
терпретация нравится мне несравненно боль-
ше, чем первая. Но означает ли это, что вторая 
интерпретация правильная, а первая — нет? Не 
означает. Людям свойственно выдавать желае-
мое за действительное, «встраивать» факты в 
удобные для них логические конструкции. Но 
есть еще такое понятие, как объективная ре-
альность. Применительно к Сирии объективная 
реальность сейчас такова: есть два «больших 
неизвестных», которые не позволяют одно-
значно интерпретировать смысл заявления 
Асада. 

Мы не знаем конечной стратегической 
цели Путина относительно Сирии. Нет, я не со-
мневаюсь, что такой конечной целью является 
«сирийское политическое урегулирование», как 
об этом заявил сам ВВП. Но «сирийское поли-
тическое урегулирование» — понятие слишком 
общее и многозначное. 

Стремится ли, например, Путин к «си-
рийскому политическому урегулированию», 
основанному на факте безоговорочной воен-
ной победы Асада? Как я уже писал, я считаю 
подобную перспективу мало реалистичной 
— даже если учитывать комбинированные ре-
сурсы сирийского правительства, российских 
Военно-космических сил, Ирана и проиран-
ской вооруженной группировки «Хезболла». 
Но нельзя исключать, что Путин на этот счет 
придерживается совсем иного мнения. 

Нет у нас ответа и еще на один наиважней-
ший вопрос: какова степень реального взаимо-
понимания между Кремлем и верхушкой режи-
ма в Дамаске? Насколько скоординированными 
являются их политические действия? И сам 
Асад, и его подчиненные публично говорят о 
Путине и России исключительно в подчеркнуто 

восторженных тонах. Но восточные комплимен-
ты — это всего лишь восточные комплименты. 
За их фасадом может скрываться все что угод-
но, включая острые разногласия о тактике, 
стратегии и конечной цели. 

Конечно, режим Асада сейчас объективно 
очень зависим от России. Подозреваю, что 
если бы не помощь Москвы, то Башар Асад 
уже давно пребывал бы в статусе «бывшего 
президента Сирии» — и это при самом лучшем 
для него исходе. Однако в политике — любой 
политике, а ближневосточной тем более — не 
принято отвечать на даже жизненно важную 
помощь спонсора стопроцентной лояльностью. 
Улыбаясь Путину, Асад вполне может на деле с 
ним не соглашаться. 

Итак, относительно мотивов заявления 
Башара Асада о новых выборах пока мы знаем 
лишь то, что мы еще ничего точно не знаем? 
Если вкратце, то да. Но вот то, что мы знаем. На 
встречу министра Лаврова и государственного 
секретаря Керри в Вене в самом конце послед-
ней полной недели октября возлагались очень 
большие надежды. Но, похоже, по ее итогам 
динамика «российско-американского взаимо-
действия в Сирии» никак не поменялась. 

Мы не работаем друг с другом. Мы рабо-
таем рядом друг с другом и против друг друга. 
На путинскую стратегию — «мы так изменим по-
ложение дел в Сирии, что вам, товарищ Обама, 
придется с этим смириться!» — Вашингтон от-
вечает зеркально противоположной стратегией: 
«Мы вставим столько «палок в колеса» ваших 
попыток радикально изменить положение дел 
в Сирии, что вам, мистер Путин, эта самая Си-
рия будет еще долго сниться в ваших самых 
страшных кошмарах!» 

Пообщавшись с Лавровым, Керри тран-
зитом через Иорданию отправился в гости к 
королю Саудовской Аравии Салману. В со-
общении, которое было выпущено по итогам их 
беседы, содержится среди прочего вот какая 
фраза: «Обе стороны... дали обязательство 
продолжить и интенсифицировать поддержку 
умеренной сирийской оппозиции». Не нравится 
мне это словечко «интенсифицировать». Ведь 
как можно «интенсифицировать» поддержку 
«умеренной оппозиции», на которую, согласно 
американским утверждениям, падают рос-
сийские бомбы? Не с помощью же посылки с 
кока-колой и хот-догами! 

Изо всех сил надеюсь, что мои подозрения 
по поводу более зловещего смысла слова «ин-
тенсифицировать» окажутся безосновательны-
ми. Но если надежды на хотя бы относительно 
светлое будущее российско-американского 
диалога по Сирии еще остаются, то его на-
стоящее весьма безрадостно. Несмотря на 
наличие такого смертельно опасного общего 
врага, как ИГИЛ, Россия и Америка по-прежнему 
«сотрудничают» в Сирии по принципу «стенка 
на стенку». Именно это обстоятельство дает 
прочим игрокам вроде Асада и Саудовской 
Аравии возможность вести свою собственную 
игру и ловить рыбку в мутной воде. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ИГРА, В КОТОРУЮ 
ИГРАЕТ АСАД

c 1-й стр.
Основная задача Ми-24 — выявление 
и уничтожение диверсионных 
групп, которые, возможно, захотят 
атаковать российскую базу.



За последнюю пару лет позиции российских 
университетов в ведущих мировых рейтингах 
существенно улучшились. Как сохранить и 
усилить этот положительный тренд, решали 
участники совещания по конкурентоспо-
собности ведущих отечественных вузов, 
созванного вице-премьером Правительства 
России Ольгой Голодец.

Поводом для сбора в Белом доме ректоров 
ведущих российских вузов стали итоги послед-
него международного рейтинга университетов 
по версии QS. Правда, и сама Голодец, и при-
сутствовавший на совещании глава Минобрнауки 
Дмитрий Ливанов неоднократно отмечали, что 
рейтинги — не самоцель, а лишь инструмент по-
вышения мировой конкурентоспособности наших 
университетов. Однако тем не менее они поздра-
вили МГУ им. Ломоносова с улучшением позиции 
в рейтинге 2015 года на 6 пунктов и подъемом на 
108-е место в мире. «Это очень серьезный успех! 
Мы в двух шагах от достижения поставленной 
цели», — подчеркнула вице-премьер, имея в виду 
майский 2012 года указ президента Путина по 
вхождению пятерки отечественных вузов в миро-
вую топ-сотню, в просторечии — «5/100».

Другие вузы, как оказалось, тоже не подка-
чали. Так, существенно по сравнению с прошлым 
годом улучшили свои общие позиции Санкт-
Петербургский и Томский политехи, МИФИ, Ка-
занский и Дальневосточный госуниверситеты. 
А еще одна группа вузов хорошо продвинулась 
в специальных рейтингах по отдельным направ-
лениям подготовки. В итоге, если в 2012 году в 
рейтинг QS вошли лишь 8 отечественных вузов, 
то в 2013-м — 10, а в 2014-м — 12. Та же динамика 
отмечается в другом престижном мировом рей-
тинге — Тimes: 2 наших вуза в 2012-м и 8 сейчас. 
«Мы и дальше будем поддерживать университе-
ты», — пообещала Голодец. И, видимо, чтобы не 
сбивать взятый темп, добавила: «В соответствии 
с той динамикой, которую они показывают». 

Пока динамика всех 15 университетов — 
участников российской программы «5/100» 
остается отличной: с 2013 года вал их научных 
публикаций в базах Web of Science и Scopus вырос 

в среднем вдвое, а показатель цитируемости 
— на 160%. Впрочем, кое-где публикационная 
активность вузов пошла за счет так называемых 
«мусорных публикаций» в непонятно каких жур-
налах, признал министр. Но тех, кого уличили в 
этом жульничестве, «ударили рублем», лишив 
части финансирования, и это должно все рас-
ставить по местам. 

Другое достижение последних лет — приток 
в университеты ведущих ученых — также оказа-
лось неоднозначным. Его источник, признал ми-
нистр, — бегство научных кадров из институтов, 
переданных ФАНО после реформы РАН. Теперь 
они, похоже, и «двинут» вузовскую науку. Но кто 
двинет академическую?

Как бы там ни было, но успешность первой 
группы российских университетов, отобранных 
для участия в программе «5/100» и получивших 
под нее крупное дополнительное бюджетное фи-
нансирование, навела власти на мысль о расши-
рении круга ее участников. Уже объявлен второй 

конкурс, заключительный этап которого прошел 
во Владивостоке в конце прошлой недели. Его 
итоги вскоре огласят. Однако «в ближайшее вре-
мя шансы войти в мировую топ-сотню QS есть 
только у МГУ, — несколько охладил энтузиазм 
собравшихся ректор Национального исследова-
тельского университета — Высшая школа эконо-
мики Ярослав Кузьминов. — 60% этого рейтинга 
дает голосование зарубежных экспертов, а они 
попросту заголосовывают наши вузы». 

— В этой связи нам давно пора перестать 
себя сечь в связи с международным ранжирова-
нием университетов, — подчеркнул он. — Тем бо-
лее что у российских вузов самые быстрые в мире 
темпы продвижения в отраслевых предметных 

рейтингах. Нам просто надо наращивать участие 
в международных открытых платформах обра-
зования; ускоренно формировать собственную 
систему присуждения ученых степеней и вводить 
защиты на иностранных языках. Кроме того, 
необходимы ежегодные бюджетные субсидии 
в 0,5–1 млрд руб. на гранты для выведения всех 
российских научных журналов в Web of Science 
и Scopus. Только так мы обеспечим всем отече-
ственным вузам должный уровень публикаций 
и индекса цитируемости.

Вот только «где деньги, Зин?» — процитиру-
ем мы в ответ Владимира Высоцкого, впрочем, 
не нуждающегося ни в каких индексах.

Марина ЛЕМУТКИНА.
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КРОССВОРД МУЗЫКАЛЬНЫЕ ХРОНИКИ

АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бездомный скиталец, 
слоняющийся в поисках куска хлеба и хотя бы 
временного крова над головой. 4. Врач, решаю-
щий проблемы со зрением. 10. Выдвижной ус, 
отвечавший за стойкость связи в первых сотовых 
телефонах. 11. Сума советского покупателя, 
судя по ее внешнему виду, сшитая из сетки фут-
больных ворот. 13. Капризуля, всхлипывающий 
по любому поводу. 14. Охапка колосьев в руках 
жнеца. 15. Набор 10-рублевых монет, собран-
ный счастливым нумизматом. 16. Украинская 
«коллега» рубля и доллара. 18. Водопад, за-
дорно скачущий по уступам. 20. И любовное 
похождение, и загадка, держащая в напряжении 
зрителя. 22. Наказание футболисту-грубияну, 
демонстрируемое поднятием красной карточ-
ки. 23. Навык стрелка, тренируемый долгими и 
упорными занятиями в тире. 24. Ребенок «пеле-
ночного» возраста. 27. Привычка пунктуального 
человека, признанная «вежливостью королей». 
30. Математическая «догма», не требующая 
доказательства. 32. Полоска ПВХ по периме-
тру кухонного стола. 34. Прихожане отдельно 
взятой церкви. 35. «Ассортимент» спектаклей 
в месячном «меню» театра. 36. Видеоверсия 
песни. 38. Добродушный гигант, подвергшийся 
нападкам со стороны  неугомонной уличной 
Моськи. 39. Безлюдная степь, ставшая ареной 
для испытания новых ракет и прочих вооружений. 
40. Полное семейное взаимопонимание. 41. 
«Подруга» геометрии, специализирующаяся на 
решении уравнений. 42. Детище Калашникова, 

прославившее его на весь мир.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Горемыка, которому судь-
ба улыбается крайне редко. 2. Соседка арбуза 
по прилавку, напоминающая игрокам регби их 
любимый мяч. 3. Резиновая «тара» с горячей 
водой на больном месте. 5. «Скелет» команды, 
вокруг которого строится весь коллектив. 6. 
Президентский номер в гостинице. 7. Снаряд на 
вооружении субмарины. 8. Магическая тирада 
из уст чародея. 9. Почитавшееся в СССР уче-
ние, основанное бородатым соратником Фри-
дриха Энгельса. 10. Человек с диаметрально 
противоположными жизненными принципами. 
12. Юморная байка, «обрастающая бородой» 
по мере утраты своей новизны. 17. Счастливчик, 
упомянутый в завещании отправившегося в луч-
ший мир миллионера. 19. Сорт яблок с именем 
Чехова в названии. 20. «Шиворот-навыворотная» 
сторона одежды. 21. Коробочка первой помощи, 
предъявляемая автомобилистом дотошному 
сотруднику ДПС. 25. Фирменный значок произ-
водителя на одежде. 26. Гигантская «канистра» 
нефти, путешествующая по железной дороге. 
27. Тропический конкурент сахарной свеклы. 
28. Шарик из мясного фарша, покоривший кули-
нарного гурмана Карлсона. 29. Сонное царство 
на вечеринке. 31. Ближайший коллега аккордео-
ниста. 33. Человек со свистком, получающий 
оценку за проведенный им матч. 34. Берингов 
«разделитель» двух материков. 37. Картофельная 
плантация. 38. «Фильтр», помогающий повару 
очистить муку.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Секвойя. 4. Обидчик. 10. Бунгало. 11. Арсенал. 13. Ужас. 14. Зубр. 15. 
Ракетница. 16. Клиент. 18. Коралл. 20. Принтер. 22. Антилопа. 23. Раскопки. 24. Эстафета. 
27. Ровесник. 30. Транзит. 32. Модерн. 34. Сорока. 35. Акселерат. 36. Узор. 38. Писк. 39. 
Ноготки. 40. Котелок. 41. Сарафан. 42. Рафтинг.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стружка. 2. Вкус. 3. Йогурт. 5. Буерак. 6. Джаз. 7. Кадриль. 8. Полемика. 
9. Гарнитур. 10. Баритон. 12. Лунатик. 17. Навигатор. 19. Обжорство. 20. Процент. 21. Рассвет. 
25. Стадион. 26. Академик. 27. Разведка. 28. Историк. 29. Импульс. 31. Паркинг. 33. Нагота. 
34. Стрела. 37. Роза. 38. Поэт.

куплю
❑ автовыкуп дороже всех! 

т. 8(495)504-20-98, 
8(903)126-76-81

❑ автовыкуп 
т. 8-926-365-07-07

❑ автовыкуп
дороже всех!  
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат:

первая консультация 
бесплатная 
т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы.
(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

куплю
❑ дачу по Новорижскому ш. 

до 50 км от МКАД,
до 2.500.000 р. 
т. 8-499-196-26-40

сниму
❑ сниму комнату или 

квартиру в Москве 
т. 8-965-373-20-03

❑ сниму комнату 
т. 8-495-514-59-87

предлагаю

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Осенние скидки!

❑ Штудер, Награ, МЭЗ, 
немецкий
ламповый приемник 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

продаю

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти
экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

❑ утерян паспорт OR 990689 
гражданина Афганистана 
на имя Сахидад Мохаммад 
Реза. Нашедшему 
просьба позвонить по 
телефону 8-926-138-69-74 
Вознаграждение 
гарантируется!

Я, АЛИЗАД 
НАСИМА,

24.07.1984 года
рождения,

зарегистрирован
по адресу:

Республика
Афганистан, сообщаю
об утере паспорта  
номер ОО 150343

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-964-788-10-05

❑ отдых 
т. 8-968-960-04-16

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

ФИЛИАЛ
АО «ОБЪЕДИНЕННАЯ 

СТРАХОВАЯ
КОМПАНИЯ»

в г. Москве сообщает 
об утере следующих 

бланков  строгой
отчетности

ОСАГО и объявляет их 
недействительными:

ЕЕЕ 0340096495
ЕЕЕ 0340096500
ЕЕЕ 0706635639
ЕЕЕ 0706635772
ЕЕЕ 0708690183

8 (499) 618 73 66
8 (499) 618 79 52

WWW.OSK-INS.RU

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ! Вся Москва.

т. 8-906-740-97-06
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. Все районы 

т. 8-903-128-45-45
❑ отдых 

м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 и 27 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Отрадное»,  ул. Декабристов, д. 21
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
28 октября с 8.00 до 20.00
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 19
м. «Динамо», южный выход
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
29 октября с 8.00 до 20.00
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 19
м. «Динамо», южный выход
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
26 октября с 10.00 до 16.00
Университет машиностроения,  
ул. Павла Корчагина, д. 22, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а  
(киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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ПОДПИСКА

2016

МГУ ПОЧТИ 
ВОШЕЛ  

В СОТНЮ
Однако остальным 

вузам это вряд ли 
удастся, предупреждают 

эксперты

Наконец-то Валерия Леонтьева подели-
ли между собой две российские столи-
цы, и его концерт в Кремле стал такой 
же приметой московской осени, как вы-
ступление в день рождения — первым 
признаком приближающейся весны в 
Санкт-Петербурге. Аншлаг был пред-
сказуем: 70% билетов раскупили еще 
за два месяца до назначенной даты, 
перед началом концерта у касс клян-
чили «лишний билетик». «Все пришли?» 
— уточнил хозяин разгорающегося дей-
ства. И все шесть тысяч зрителей хором 
ответили: «Да!» 

«Валерий Леонтьев — тот, кто дарит любовь» 
— такой фразой была выражена главная суть 
того, что происходило в пятницу на главной кон-
цертной площадке страны. Уж какой-какой, а этот 
концертный зал — «урожденный» Кремлевский 
дворец съездов — знает и что такое аплодисмен-
ты, и что такое аплодисменты, переходящие в 
овации. Здесь ничто ни во что не переходило, а 
сразу, после первой же песни — легендарного 
«Дельтаплана», — началось с оваций. Цветы: 
25 песен в концерте, десятки букетов после 
каждой, на двести семьдесят каком-то я устала 
их считать...

Последнее шоу Леонтьева в Кремле было 
совершенно особенным, оно не то чтобы вы-
бивалось из общей палитры традиционных ар-
тистических красок и бесконечных музыкальных 
экспериментов исполнителя, а явилось их абсо-
лютно логическим завершением: артист показал 
настоящее шоу мирового уровня в его классиче-
ском виде. С такой программой он совершенно 
органично смотрелся бы на сцене и в Нью-Йорке, 
и в Лондоне. В программе были представлены 
абсолютно все жанры музыки, которые может 

позволить себе эстрадный артист: от популярных 
композиций до рока и блюза, включая фрагмен-
тарное исполнение русской народной песни 
«Живет моя отрада» и более подвластное опер-
ным голосам «Памяти Карузо». Добавь артист в 
программу еще какой-нибудь свой авторский 
романс — и в музыкальных жанрах не осталось 
бы направления, которое не было бы им погло-
щено и освоено. В концерте присутствовало 
столько же премьер песен, сколько и абсолютных 
хитов. Голос артиста звучал безупречно, звук в 
зале соответствовал самым строгим мировым 
стандартам. Сцена была полностью свободна 
от декораций — чтобы разыграть сценическое 
пространство, использовались лишь высокие 
ступеньки, уходящие вглубь, как казалось из зри-
тельного зала — в никуда. Просто удивительно, 
как легко Валерий Леонтьев — артист, который по 
праву останется в истории советско-российской 
музыки родоначальником шоу на эстраде и у 
которого в концертах были, казалось бы, все воз-
можные театральные эффекты (падали дожди, 
обрушивались водопады, взлетали клетки лиф-
тов, происходили воздушные полеты и прочее, и 

прочее), — отказался сегодня от всей внешней 
атрибутики. Он работал строго на фоне черного 
задника сцены, на котором происходила бес-
подобная по меткости попадания в артиста игра 
света. Это было абсолютно точное оформление 
кремлевской сцены, когда и исполнителю, и его 
высокопрофессиональному балету «Опасные 
связи» хватало и воздуха, и пространства, а све-
товые решения — то переплетение космических 
лучей, то теплые ночные окна города, то яркие 
тропические бабочки — вносили нужную толику 
и невесомости, и пронзительности, и красоты. 

Валерий Леонтьев сам выступил режиссе-
ром своего кремлевского концерта, и это по-
зволило ему использовать буквально каждый 
его момент для максимальной демонстрации 
собственных возможностей и таланта. Музы-
канты группы «Эхо» работали виртуозно, а му-
зыка и голос одинаково хорошо звучали в любой 
точке зала. 

Артист представил все многообразие ав-
торов, с которыми работает. Песни признанных 
мелодистов — Раймонда Паулса и Игоря Нико-
лаева, вечного Эдуарда Артемьева, звездного 

Игоря Крутого — соседствуют с хитами Влади-
мира Евзерова, Юрия Чернавского и Геннадия 
Привалова. Последний — автор рокового на-
правления в творчестве Леонтьева и его пре-
мьерного блюза «Я уже там был». Этот блюз 
позволил исполнителю продемонстрировать всю 
палитру своего вокала и виртуозность владения 
голосом. Премьера песни сорвала овации. Как, 
впрочем, и другая премьера концерта — спорный 
«Паромщик». И надо сказать — ни в коем разе не 
умаляя того, что сделала тридцать лет назад для 
раскрутки этой композиции Алла Пугачева, — 
сегодня Валерий Леонтьев дал ей новую жизнь: 
иное звучание и иное прочтение. Если в испол-
нении Пугачевой это была история про человека, 
соединяющего любящие сердца, то у Леонтьева 
стала исповедью самого паромщика. 

Но все-таки, как бы хороши ни были состав-
ляющие концерта по отдельности, соединить их 
воедино и заставить лететь и звучать — задача 
артиста, и решить ее способен только большой 
мастер, особенно если речь идет о такой сложной 
площадке, как Кремлевский концертный зал. И 
Валерию Леонтьеву это удалось в полной мере. 
Осталось ощущение, что артисту все давалось 
легко и просто — с первой секунды завести зал, 
удерживать его в напряжении до финальных 
аплодисментов, когда люди хлопали стоя, за-
просто общаться с публикой, шутить точно и 
мгновенно в связи с вдруг возникшей ситуацией, 
выходить к зрителям и петь в зале, импровизи-
ровать, играть голосом, нагибаться триста раз 
со сцены за очередным букетом и благодарить 
за ответную любовь. Легко превратить три часа 
в одну секунду пролетевшего концерта. Упасть 
после его окончания на пять минут в кресло и 
снова непринужденно принимать поздравле-
ния от друзей и администрации зала, а потом 
выйти к поджидающей на улице толпе, чтобы 
раздавать и раздавать автографы. Никто не уви-
дел за этой виртуозной легкостью пота и крови 
титанического труда — и это высший результат 
для артиста. 

«Мое оружие — любовь» — этой песней 
Владимира Евзерова Валерий Леонтьев закан-
чивает свой концерт. Но любовь к нему самому 
бесконечна. «Забудь!» — шаманил он в адрес 
молоденькой девушки, которая, вручая букет, 
вдруг как завороженная застыла, вцепившись в 
руку артиста. «Ты меня не забывай!» — призывал 
он каждого зрителя в зале в конце концерта. 

На сцене он абсолютный хозяин: себя, го-
лоса, музыки, публики. Столько в нем за три 
часа концерта сосредоточено непререкаемой 
власти, непоколебимой уверенности, отрешен-
ного спокойствия... Переводя с французского, 
он — «животное для сцены»: артист, органич-
ность которого имеет наивысшую степень. На 
подмостках он естественен и совершенен — для 
них рожден, для них живет. Прав Филипп Кирко-
ров, который называет себя на сцене королем, 
а Валерия Леонтьева — богом. В этом артисте 
действительно столько же силы и столько же 
тепла. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ПРИВОРОТ НА ЛЮБОВЬ 
ВАЛЕРИЯ ЛЕОНТЬЕВА
«Забудь! Не забывай!» — шаманил со сцены  
в Кремле артист
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— Дорогой, ты меня не забудешь?
— Дорогая, я тебя не запомню!

Конница Буденного стояла над 
обрывом.
И все бы ничего, если бы не одно 
«но!».

Перед смертью я съем маленького 
игрушечного бегемотика.
Патологоанатому будет приятно.
Все любят киндер-сюрпризы.

— Папа, купи пиво. 
— Сынок, отстань.
— Папа, ну купи пиво. 
— Сынок, помолчи, я прошу тебя. 
— Папа, ну купи пиво, я же вижу, как 
тебе плохо...

— Быстро и четко зачистить тер-
риторию! Не оставлять никаких 
следов!
— Петрович, не выделывайся, ты 
всего лишь старший дворник!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА 
АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Григорьев Борис (1935–2012), кинорежиссер («Пусть я умру, 
господи», «Первый снег», «Петровка, 38»)
Железников Владимир (1925), детский писатель («Каждый 
мечтает о собаке», «Чучело»)
Карбышев Дмитрий (1880–1945), генерал, Герой Советского 
Союза
Кокошин Андрей (1945), политолог, депутат Госдумы, экс-
секретарь Совета Безопасности РФ
Масленников Игорь (1931), режиссер, создатель сериала 
про Шерлока Холмса и доктора Ватсона
Хинштейн Александр (1974), депутат Госдумы, обозрева-
тель «МК»

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня температура 
ночью в Москве 1..3°, днем в Москве 5..7°. Облачно, ночью и 
днем небольшие осадки, ветер юго-западный, западный, 4–9 
м/с. Восход Солнца — 7.19, заход Солнца — 17.07, долгота дня 
— 9.48. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиоло-
гии, ожидаются небольшие геомагнитные возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

Международный день школьных библиотек
1824 г. — основан Малый театр.
1898 г. — открылся Московский художественный театр (ныне 
— МХТ им. Чехова).
1941 г. — погиб Аркадий Гайдар.
2002 г. — осуществлена операция по освобождению залож-
ников, захваченных во время мюзикла «Норд-Ост».
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сПОРТ

ЕсТЬ ВОПРОс!

СОБЫТИЕ 
НЕДЕЛИ

ИТОГИ 
НЕДЕЛИ

ЦИФРЫ

РЕПЛИКА
Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

28 октября, среда
С 13.00 до 14.00 пройдет онлайн-конференция певицы, телеведущей, заслуженной 

артистки России, исполнительницы мелодичных и глубоких песен Аниты Цой.
В чем секрет счастливой семейной жизни? За что Анита попала в Книгу рекордов России? 

В чем секрет молодости и красоты? Куда привели певицу творческие поиски? Чем в ближайшее 
время Анита порадует своих поклонников?  Анна Сергеевна не только ответит на эти вопросы, но 
и поделится наиболее яркими воспоминаниями из жизни закулисья. 

Свои вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости» в 
комментариях к анонсу. 

АНИТА ЦОй В ГОсТЯХ у «МК»

«Оружие»
Лебединая песня старины Браунинга — помповое ружье Ithaca 37

«Природа»
Пушнина на закуску — открываем промысловый сезон.

«Трофеи»
После выстрела — философия трофейного охотника в Африке.

«Гараж»
Сел и поехал! — тестируем Mitsubishi Outlander. 

«Рыбалка»
Игры в осенней воде — ищем уловистые места. 

НЕ ПРОПусТИ!
ЧИТАЙТЕ В НОЯБРЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

Читайте, подписывайтесь, делитесь с нами вашими впечатлениями!
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Российская футбольная премьер-лига. 
13-й тур
«Уфа» — «Крылья Советов» (Самара) — 1:0 (0:0). 
Аликин, 79 (1:0). «Нефтяник», 6300 зрителей.
«Урал» (Свердловская область) — «Амкар» 
(Пермь) — 3:1 (1:0). Фонтанелло, 6 (1:0). Салугин, 
61 (1:1). Сапета, 65 (2:1). Манучарян, 90+ (3:1 — 
с пенальти). «СКБ-Банк Арена», 3698 зрителей. 
«Мордовия» (Саранск) — «Кубань» (Красно-
дар) — 1:1 (0:0). Луценко, 59 (1:0). Ибра, 63 (1:1). 
Удаления: Рабиу, (К), 66 (срыв атаки; вторая 
ж.к.). Тлисов (К), 73 (лишение соперника явной 
возможности забить гол). Не забил пеналь-
ти: Мухаметшин (М), 74 (штанга). «Старт», 3324 
зрителя. 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — «Анжи» (Ма-
хачкала) — 5:1 (1:0). Дзюба, 7 (1:0). Максимов, 
48 (1:1). Витцель, 55 (2:1). Дзюба, 67 (3:1). Ша-
тов, 73 (4:1). Халк, 85 (5:1). «Петровский», 16 970 
зрителей.
«Динамо» (Москва) — «Спартак» (Москва) — 
2:3 (1:1). Кокорин, 17 (1:0). Промес, 22 (1:1). По-
гребняк, 67 (2:1). Давыдов, 70 (2:2). Промес, 90+1 
(2:3). Химки, «Арена Химки», 13 500 зрителей. 
«Краснодар» — «Рубин» (Казань) — 2:1 (2:1).
 Ари, 17 (1:0). Канунников, 21 (1:1). Ари, 24 (2:1). 
«Кубань».

  В прошлом году юная Женя Медве-
дева стала третьей на чемпионате 
России. Все восприняли достижение 
как должное — вот и еще одна звезда 
примкнула к яркой компании фигу-
ристок, о которых говорит весь мир. 
Наша олимпийская чемпионка Аде-
лина Сотникова, наши же чемпионка 
мира Елизавета Туктамышева, олим-
пийская чемпионка в команде Юлия 
Липницкая, призер чемпионата мира 
Елена Радионова, а есть еще Алена 
Леонова, Анна Погорилая… Деву-
шек много, мастерства — море, но 
это Женю не пугает. Она решительно 
ввязывается в драку и выигрывает 
первый взрослый турнир.
Самое главное в этапах Гран-при — возмож-

ность увидеть, как фигуристы меняются прямо на 
глазах зрителей от старта к старту. Цель остается 
всегда одна — сначала финал Гран-при, что хоро-
шо, потом — чемпионаты, что важнее. Для россиян 
— их три: национальный, европы и мира.

Skate America, первый этап серии, открывает 
сезон, который оказывается как раз между Играми. 
От олимпийского Сочи уже далеко, до корейских 
Игр еще далеко. Самое время нарабатывать авто-
ритет молодым и возвращаться титулованным. В 
Америке выступили раньше времени прервавшие 
прошлый сезон Юлия Липницкая и Ксения Стол-
бова с Федором Климовым, сделавшие выводы 
после прошлогоднего дебюта Виктория Синицына 
и Никита Кацалапов, набирающие опыт евгения 
Медведева, Адьян Питкеев, Анна Яновская и Сер-
гей Мозгов. В итоге — две медали: «золото» Жени 
и «серебро» Виктории Синицыной и Никиты Каца-
лапова. Обе награды — важный шаг вперед.

Медведева:  
надо не говорить,  
а работать над собой!
евгения Медведева — а ей 16 лет — дей-

ствительно ввязывается в очень большую драку. 
евгения в прошлом году выиграла юниорский 
чемпионат мира и стала бронзовым призером 
чемпионата России. А уже в этом году успела за-
нять первое место на турнире в Братиславе. 

«Интерес к взрослым стартам выше в разы, 
да и конкуренток прибавилось. Но чем больше 
сильных соперниц, тем интереснее», — не скры-
вала спортсменка абсолютно делового настроя 
перед первым этапом Гран-при.

Вообще это фишка наших спортсменок. Они 
до такой степени разумные, что диву даешься: 
откуда столь взрослое отношение к делу. Хотя 
ничего удивительного в том нет: потренируйся, как 
эти барышни в своей жизни уже успели, — будешь 
цель видеть предельно четко. А если цель видна и 
талант не просто дан свыше, но и поддержан соб-
ственной ежедневной одержимостью и умением 
не сворачивать с выбранного пути, то результат 
будет. Не сразу — или даже сразу, — а потом, после 
мучительного перерыва на неудачи (девушки все 
же, у организма свои законы), но будет. 

■ ■ ■
После победы в Америке Медведева сказала 

в интервью пресс-службе федерации фигурного 
катания: «Я шла к этой цели. Приятно, что заняла 
такое высокое место. И несмотря на допущенные 
в произвольной программе ошибки, вполне до-
вольна результатом. Первую половину программы 
ехала хорошо, достаточно легко. Были помарки — 
спотыкалась на дорожке. Падения бывают у всех, и 
с этим надо уметь справляться. Надо учиться вста-
вать, идти дальше, продолжать на полную мощь. 
Никто и никогда не может кататься безупречно. Все 
спортсмены хотят достичь определенной высоты, 
но это восхождение не бывает без падений… если 
усложнять прыжковую составляющую, то за счет 
четверного сальхова — в будущем планирую его 
освоить. Но я не люблю просто говорить. Надо не 
говорить, а делать и работать над собой».

На уточняющий вопрос, неужели спортсмен-
ка, впервые выступающая на взрослом междуна-
родном льду, ставит перед собой цель попасть в 
финал Гран-при, последовал обескураживающий 
ответ: «Конечно, цель такая есть. И это одна из 
главных целей сезона. И что? Этапы Гран-при для 
того и придуманы, чтобы отбираться в финал».

Осталось добавить, что Женя выиграла не 

только у Грейси Голд, которая на домашнем льду 
не была обижена оценками судей, но и у Сатоко 
Мияхару, завоевавшей «серебро» на чемпиона-
те мира прошлого года. Кстати, в прошлом году 
американский этап «озолотила» (как и он ее) елена 
Радионова. 

Юлия Липницкая:  
трудная дорога к себе 
Осенью Юля уже приняла участие в офи-

циальном старте, став второй на турнире серии 
«Челленджер». В сезоне Гран-при-2014 фигуристка 
дважды становилась серебряным призером эта-
пов, а в финале оказалась на пятом месте. Потом 
наступил зависший этап — без стартов, только с 
надеждами.

Но то — уже прошлое. Юлия в этом сезоне 
хочет доказать, что она — другая. 

И кажется, всем, кто ее любит и следил за 
восхождением, надо просто ждать. Лупа, через 
которую мы будем рассматривать ошибки и ком-
ментировать наряды и программы, может выжечь 
желание и настрой на возвращение. 

Обожженные крылья нуждаются в уходе. 
Честь и хвала Липницкой, что не уходит, борется. 
И знает, что себя — уверенную и заставляющую 
залы мира не дышать или срываться в крике — пока 
еще не вернула. Прежде всего себе. 

«Знаете, просто сейчас у меня такое недо-
верие к себе… Я не доверяю своим движениям, 
потому что постоянно меняюсь. Но в течение се-
зона я обязана с этим справиться. Это не сравнить 
с тем, что было в межсезонье. А в начале сезона 
тяжело было набирать форму, почти месяц выпал 
из-за разных болячек. То травма, то защемление 
нерва, правую ногу вообще не могла поднимать… 
Потом вышла, потихоньку вкатываться стала и 
до сих пор нарабатываю, наверстываю. Буду бо-
роться. Думаю, на следующем этапе Гран-при 
почувствую себя увереннее, лучше, потому что 
сейчас во многом из-за своей неуверенности 
элементы сорвала».

Не позволить слабости
И всего две цитаты: «Нам с Федором (Климо-

вым) предстоит еще много работы» — это Ксения 
Столбова.

И от Никиты Кацалапова: «Будем с Викой 
(Синицыной) бороться с соперниками».

И те и другие, начав прошлогодний сезон, 
завершили его досрочно. По разным причинам: 
пара решила, что надо набраться сил и предстать 
в будущем уже в новом образе, а танцевальный 
дуэт просто не отобрался на домашнем чемпио-
нате в команду.

Этот сезон для них должен стать главной 
витаминной подпиткой будущего. Неудачи в Аме-
рике Столбовой и Климова обязаны обернуться 
грамотной работой над ошибками, остальное все 
есть, и искать ничего не надо.

А американское «серебро» Синицыной и Ка-
цалапова дало возможность всем болельщикам 
немного выдохнуть: этот дуэт обязательно будет 
бороться за место в команде — решительно и 
красиво. Их техническая оценка произвольного 
танца в Америке оказалась выше, чем у победив-
ших Мэдисон Чок — Эвана Бейтса. А американцы 
нацелены на золотую награду чемпионата мира, 
о чем сообщил уже их тренер Игорь Шпильбанд, 
комментируя факт смены короткого танца уже 
в начале сезона: «Мы не можем позволить себе 
какие-либо слабости. Так как некоторым людям не 
понравилась полька в коротком танце, мы полно-
стью поменяли программу. Наша задача — победа 
на чемпионате мира».

И мы не можем позволить себе слабости. 
Серединка олимпийского цикла, самое время 
катить вперед.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

На этапе Гран-при 
по фигурному катанию 
у России две награды

МЕДВЕДЕВА 
ПОЛУЧИЛА 
ПРИЗНАНИЕ 
АМЕРИКИ

  Традиционно уже на главном тен-
нисном турнире России, Кубке 
Кремля, что каждый год проходит 
в московском спорткомплексе 
«Олимпийский», соревнования у 
женщин привлекают больше вни-
мания прессы, нежели мужские 
битвы. Неудивительно: состав 
у дам получается поинте-
реснее, но россиян-
ки имеют при этом 
все равно боль-
ше шансов на 
успех.
Не подвели наши 

красотки и на сей раз: 
Светлана Кузнецова 
встретилась в фина-
ле одиночной сетки 
с соотечественни-
цей Анастасией 
Павлюченковой (и 
выиграла — 6:2, 6:1), 
а новоиспеченный 
дуэт елена Веснина 
— Дарья Касаткина (18-
летняя Даша при этом и в 
«одиночке» до финала до-
шла!) оказался в инфарктной, 
решающей парной встрече сильнее 
румынских теннисисток Ирины-Камелии 

Бегу и Моники Никулеску — 6:3, 6:7 (7:9), 10:5.
Кузнецова в Москве победила впервые, 

а всего это ее 15-й триумф на турнирах WTA 
(Женской теннисной ассоциации). Впрочем, 
одним воспоминанием о победе в россий-
ской столице Светлана поделилась, причем 
с улыбкой:

— Я тогда маленькая была, вы-
играла детский турнир. Хотя 

вообще побеждала тогда 
редко, были девочки 

посильнее. Но тут я 
увидела, что среди 

призов — велоси-
педы и мопеды. И 
решила, что ло-
гично было бы 
мопеды вручить 
победителям в 
более старшей 
категории и у 
мальчиков, и у 

девочек (где я как 
раз выступала), а 

младшим отдать 
велики. И вот с таким 

гигантским стимулом 
я не могла проиграть! 

Представьте, каково же 
было мое разочарование, когда 

выяснилось, что оба мопеда полагают-
ся мальчишкам... Ну надо же, Кузнецовой — и 
велик вручить (смеется), это же издевательство 
(отец Светы — легендарный велосипедный 
тренер, мама — знаменитая велосипедистка. — 
«МК»). Потом предлагала Теймуразу Габашвили 
поменять его на мопед, даже санки в довесок 
давала, которые получила за победу в паре, 
а он ни в какую, как и другой мальчик. Очень 
расстроилась тогда!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
P.S. Тем временем в Сингапуре стартовал 

итоговый турнир года WTA. Россиянка Мария 
Шарапова заявила СМИ, что главное для нее 
сейчас — это избежать травм. Наша тенни-
систка сразится в группе с Симоной Халеп, 
Агнешкой Радванской и Флавией Пеннеттой.

Кубок Кремля: в женской сетке россиянки выиграли 
в одиночном и в парном разрядах

Светлана Кузнецова:  
«А мопед МНЕ так и не ДАЛИ!»

КАДР 
ДНЯ

Танцы на воде под прицелом фото- 
и телекамер: а чем еще заняться 
призовым пилотам команды Red 
Bull Renault Даниэле Риккиардо 
и Даниилу Квяту в бесконечном 
ожидании квалификации этапа 
«Формулы-1», когда в расписа-
ние Гран-при США на автодроме 
в столице штата Техас Остине вме-
шался рекордный за всю историю 
наблюдений ураган «Патрисия» 
(уже наделавший бед в соседней 
Мексике)? Заезды для расста-
новки машин на стартовом поле 
и так беспрецедентно перенесли 
с субботы на утро воскресенья, и 
стартовали они в 17.00 по москов-
скому времени. А ведь это даже 
не сам ураган, а его отголоски в 
виде ливня... 

«После игры между «Спартаком» и «Динамо» 
остальные в этом туре можно вообще не проводить, 
— высказался один из моих коллег после воскрес-
ного матча Российской футбольной премьер-лиги 
в Химках. — Суперволевая спартаковская победа, 
2 красавца гола Промеса, гол плюс пас Давыдова, 
мячи Кокорина и Погребняка, а главное — драка 
между фанатом красно-белых и журналистом 
радио «Спорт ФМ» Дмитрием Дерунцом...»

Да, такого коктейля и чисто футбольных, и 
околофутбольных событий в нашем чемпионате 
давно не было.

Но в этих заметках позволю себе остано-
виться на вторых — в силу их беспрецедентности: 
никогда еще в нашем чемпионате не видел стычек 
между фанатами и журналистами прямо на поле. 
Как же это произошло?

Поскольку сам инцидент, имевший место в 
перерыве, вживую не наблюдал — созвонился 
после игры непосредственно с Дерунцом.

Он рассказал, что фанат, с которым у него 
произошла стычка, оказался на поле химкинской 
арены во время перерыва, когда хозяева (коллега 
также работает на «Динамо-ТВ») должны были 
провести собственное мероприятие, — и тут уже 
вопросы к охране, которая это допустила. По-
скольку никто не спешил выгонять нарушителя, 
Дерунец решил заняться этим лично.

 «И тут я услышал такие слова, после которых 
не смог сдержать эмоции и полез в драку, — по-
ведал Дмитрий. — О чем глубоко сожалею — и хочу 
об этом сообщить всем через «МК»...»

Что ж, очень надеюсь, что на этом можно 
будет поставить точку — и скандал между жур-
налистом и фанатами, которые принялись потом 
закидывать Дерунца, как пишут в протоколах, 
«посторонними предметами», можно будет считать 
исчерпанным.

Кто виноват в скандале 
во время матча 
«Динамо» — «Спартак»

Елена Веснина 
и Дарья 
Касаткина.
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